
В Шереметьево 
празднуют 
«Победу»
Лоукостер начнет летать 
из второго столичного 
аэропорта

«Победа» с мая начнет летать 
из двух московских аэропортов. 
Сегодня перевозчик базирует-
ся во Внуково, однако в весен-
не-летнюю навигацию запустит 
полеты также из  Шереметьево. 
Речь пока идет о 12  маршрутах, 
которые «Победа» получит 
от «Аэро флота» и будет обслу-
живать в рамках код-шеринга 
с материнской авиакомпанией.

Начиная с предстоящего летнего 
сезона лоукостер «Победа», который 
исторически летает из аэропор‑
та Внуково, планирует выполнять 
рейсы и из Шереметьево. По дан‑
ным аналитической компании OAG 
(их приводит ресурс Routes Online), 
полеты будут выполняться по девя‑
ти внутренним и трем международ‑
ным направлениям. В частности, 
с 1 мая начнутся полеты в Махач‑
калу (по два рейса в день) и Пермь 
(три рейса в день). С 1 июня авиа‑
компания планирует ежедневно 
летать в Сочи и Екатеринбург, Уфу 
(три раза в день), а также в Стам‑
бул (два раза в день), Анталью (один 
раз в день) и Ригу (два раза в день). 
С 1 июля добавятся рейсы в Барна‑
ул (один раз в день) и Минеральные 
Воды (три раза в день).

Полеты будут выполняться на са‑
молетах Boeing 737–800 в традици‑
онной для российского лоукостера 
компоновке на 189 мест. По данным 
OAG, в течение летнего сезона пере‑
возчик намерен предложить более 
625 тыс. кресел с вылетом из Шере‑
метьево, с июля — около 29 тыс. кре‑
сел в неделю.

По большинству обозначенных 
направлений «Победа» уже летает 
из Внуково. Авиакомпания являет‑
ся крупнейшим базовым перевозчи‑
ком аэропорта, и перевод даже части 
рейсов в Шереметьево стал бы бо‑
лезненным для Внуково, особенно 
в условиях текущего кризиса в от‑
расли из‑за пандемии. В 2019 году 
из Внуково в Шереметьево уже ушла 
«Россия» (также входит в группу «Аэ‑
рофлот»), по сути став фидерным пе‑
ревозчиком для головной компании.

Но, по словам нескольких источ‑
ников „Ъ“ в отрасли, «Победа» будет 
летать параллельно из двух аэро‑
портов. Рейсы из Шереметьево бу‑
дут переданы «Победе» от «Аэроф‑
лота», который сейчас выполняет 
эти полеты, в рамках код‑шеринга. 
В то же время «Победа» продолжит 
свое развитие во Внуково и даже 
планирует увеличить количество 
базируемых там самолетов, говорит 
один из собеседников „Ъ“.

В Шереметьево и «Аэрофлоте» пе‑
реадресовали вопросы „Ъ“ «Победе», 
где не предоставили комментарий. 
«Сокращения рейсов авиакомпании 
„Победа“ не ожидается»,— сообщи‑
ли „Ъ“ в пресс‑службе Внуково.
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В ритме сланца
Рост добычи нефти в США может подстегнуть ее в ОПЕК+
Сланцевая индустрия США на-
чинает активно восстанавли-
ваться, по мере того как цены 
на нефть вплотную приближа-
ются к $60 за баррель — уровню 
рентабельности подавляюще-
го большинства сланцевых про-
изводителей. По данным Baker 
Hughes, в январе число буровых 
в США выросло на 9%, хотя пока 
и остается вдвое меньшим, чем 
год назад. Постепенное восста-
новление добычи в США может 
заставить страны ОПЕК+ более 
активно наращивать свое про-
изводство, чтобы не утратить 
долю рынка. Впрочем, по мне-
нию экспертов, ОПЕК+ нет не-
обходимости идти для этого 
на резкие шаги.

Число буровых установок 
в США за неделю выросло на 2%, 
до 392 штук, свидетельствуют дан‑
ные нефтесервисной компании 
Baker Hughes. За январь в целом 
рост составил 9%. Из них на неф‑
тяные буровые установки прихо‑
дится 299 агрегатов, и их число 
продолжает расти (на четыре за не‑
делю). С июня по октябрь прошло‑
го года количество нефтяных уста‑
новок не превышало 200 штук. 
В то же время, несмотря на частич‑
ное восстановление буровой ак‑
тивности с осени прошлого года, 
число буровых по‑прежнему более 
чем вдвое ниже, чем год назад.

Рост числа буровых в США — 
а он имеет непосредственное, хотя 
и отсроченное по времени влияние 
на динамику добычи нефти — объ‑
ясняется существенным улучше‑
нием конъюнктуры. На прошлой 
неделе цена нефти марки Brent 
вплотную приблизилась к $60 
за баррель — при этом уровне, как 
считается, подавляющее большин‑
ство сланцевых производителей 
в США становятся рентабельными. 
Соответственно, если цены удер‑
жатся на этом уровне, следует ожи‑
дать роста сланцевой добычи, кото‑
рая в прошлом уже доказала свою 
способность быстро восстанавли‑
ваться после кризисов.

Это ставит сложные вопросы пе‑
ред участниками сделки ОПЕК+, 
которые сейчас специально сдер‑
живают свою добычу, чтобы сокра‑
тить накопленные запасы нефти 
в хранилищах по всему миру и под‑
держать цены.

Сделка ОПЕК+ предполагает 
сохранение текущих уровней до‑
бычи до апреля, однако Казахста‑
ну и РФ разрешили уменьшить 
квоту сокращения. Так, в фев‑
рале‑марте РФ повысит добычу 
на 130 тыс. баррелей в сутки (б/с). 
Одновременно Саудовская Ара‑
вия решила в добровольном по‑
рядке существенно снизить свою 
добычу в эти месяцы на 1 млн 
б/с — во многом этим и объясня‑
ется текущий рост цен. Следую‑
щая встреча ОПЕК+, на которой 
будет обсуждаться изменение 
квот, должна состояться в марте.

Аналитики, однако, считают, 
что ОПЕК+ нет нужды реагиро‑
вать поспешно. ОПЕК+ не стоит 
принимать решение в связи с ро‑
стом буровой активности в США, 
необходимо ориентироваться 
на показатели спроса, полагает 

Михаил Шейбе из Sberbank In‑
vestment Research. По его мне‑
нию, в апреле ОПЕК+ повысит 
добычу на 500 тыс. б/с — макси‑
мально предусмотренный объем 
ежемесячного изменения квоты.

Рост числа буровых установок, 
особенно в США, свидетельству‑
ет о том, что предложение нача‑
ло реагировать на рост цен, по‑
лагает Дмитрий Маринченко 
из Fitch. По его мнению, ОПЕК+ 
до марта‑апреля будет держать 
добычу на относительно ста‑
бильном уровне, а потом нач‑
нет осторожно наращивать в со‑
ответствии с динамикой спроса, 
которая будет во многом опреде‑
ляться скоростью и эффективно‑
стью вакцинирования против 
 коронавируса.

По данным EIA, текущая до‑
быча в США находится на уровне 

10,9 млн б/с, отмечает партнер де‑
партамента консалтинга «Делойт 
СНГ» Йорг Дорлер. Это на 2,2 млн 
б/с ниже рекордного максиму‑
ма добычи, достигнутого в марте 
2020 года, и на 1,2 млн б/с выше 
минимума 2020 года, достигнуто‑
го в августе.

Учитывая количество буровых 
установок в США, нет никакой 
необходимости для стран ОПЕК+ 
принимать меры на следующем 
заседании в начале марта, счита‑
ет эксперт. Ключевым ориенти‑
ром станет то, что одностороннее 
сокращение добычи Саудовской 
Аравией на 1 млн баррелей в сут‑
ки истечет в апреле, считает он. 
В случае если потребление нефти 
будет расти быстрее, чем ожида‑
лось, члены ОПЕК+ скорее увели‑
чат добычу, чем будут ждать зна‑
чительного роста цен на нефть 

и тем самым стимулировать дру‑
гих производителей увеличивать 
добычу, полагает эксперт.

По словам Дарьи Козловой 
из Vygon Consulting, благодаря 
действиям ОПЕК+ в первом квар‑
тале 2021 года, по данным EIA, 
на рынке прогнозируется дефи‑
цит в 2,3 млн б/с. С учетом восста‑
новления мировой экономики 
и активной вакцинации есть все 
предпосылки для повышения до‑
бычи всеми участниками со вто‑
рого квартала 2021 года, считает 
госпожа Козлова. Она подчерки‑
вает, что в первом квартале Са‑
удовская Аравия добровольно 
сокращает добычу сверх своих 
обязательств. Резкое возвраще‑
ние этих объемов в апреле, до‑
бавляет эксперт, окажет давление 
на рынок и цены.

Дмитрий Козлов

На мегаватты  
накрутили мегацену
Спад потребления  
не сдержал стоимость энергии

Оптовые цены на электроэнергию 
в 2020 году достигли максимальных 
 значений, несмотря на сильнейшее 
за десять лет падение спроса. Основ-
ным драйвером роста стали обязатель-
ные нерыночные надбавки, объем кото-
рых достиг 558 млрд руб. По прогнозам 
регулятора, в этом году энергоцены мо-
гут увеличиться еще сильнее: в европей-
ской части страны и на Урале рост соста-
вит 3,8%, а в Сибири — 13,4%.

Цены на электроэнергию в России дости‑
гли максимального значения за последние 
пять лет, следует из свежего обзора «Совета 
рынка» (регулятор энергорынков). Согласно 
документу (есть у „Ъ“), одноставочная цена 
оптового рынка в 2020 году в первой цено‑
вой зоне (европейская часть России и Урал) 
увеличилась на 3,4% и составила 2,54 тыс. 
руб. за 1 МВт•ч, во второй ценовой зоне (Си‑
бирь) — на 0,6% и составила 1,78 тыс. руб. 
за 1 МВт•ч (см. график). Одноставочная цена 
включает две составляющие: стоимость 
электроэнергии на рынке на сутки вперед 
(РСВ, сектор торговли реально выработан‑
ными киловатт‑часами) и стоимость мощно‑
сти (готовность поставить энергию в сеть). 
Стоимость двух товаров показала разнона‑
правленную динамику: электроэнергия 
в течение года серьезно подешевела, а мощ‑
ность — подорожала.

Цены на РСВ в первой ценовой зоне 
рух нули на 6%, до 1,199 тыс. руб. за 
1 МВт•ч, а во второй — на 3,9%, до 859,5 руб. 
за 1 МВт•ч. По влияло несколько факторов: 

снижение спроса в Единой энергосистеме 
на 2,3%, а также увеличение объема ценопри‑
нимания за счет ввода новых АЭС и роста вы‑
работки ГЭС в среднем по году на 2–2,2 ГВт, 
говорит партнер КПМГ в России и СНГ Васи‑
лий Савин.

В то же время потребители уточняют, что 
отсчет от 2019 года не может считаться пол‑
ностью корректным. В первом полугодии 
2019 года на РСВ произошла «ценовая ано‑
малия» (рост 9–10% к прогнозу), а во втором 
полугодии произошел «ценовой откат», от‑
мечает Василий Савин. Ситуацию рассле‑
довала ФАС, заподозрив генкомпании в за‑
вышении ценовых заявок (см. „Ъ“ от 28 
октября 2019 года). Результаты расследова‑
ния до сих пор не названы.

Цены на мощность за 2020 год подскочи‑
ли выше инфляции: в первой ценовой зоне 
сразу на 14,3%, до 888,4 тыс. руб. за 1 МВт, 
а во второй — на 7,1%, до 652,2 тыс. руб. 
Платеж за мощность включает обязатель‑
ные нерыночные надбавки — в основном 
за строительство электростанций по ме‑
ханизму договоров поставки мощности 
(ДПМ). В прошлом году общий платеж вырос 
из‑за ввода энергоблока Нововоронежской 
АЭС‑2, Зарамагской ГЭС‑1 и новых ВИЭ, 
а также увеличения цены некоторых новых 
ТЭС по программе ДПМ. Причем из‑за сни‑
жения спроса общий платеж распределялся 
на меньшее число потребителей, что и стало 
причиной роста удельных цен.
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Плановый выход 
из эпидемии
До мая правительство будет занято 
планированием изменений до 2030 года

Правительство на прошлой неделе на-
чало работу по подготовке «второй ча-
сти» плана достижения национальных 
целей — предполагается свести в еди-
ный документ описание необходимых 
для ее реализации изменений, кото-
рые Белый дом предполагает в резуль-
тате своей деятельности. Общий доку-
мент, первый проект которого появится 
во второй половине мая, впервые со-
ставляется по проектной технологии. 
Базовой идеей документа, в отличие 
от разработок прошлых лет, является 
на этот раз не столько «что будет в фи-
нале», сколько «что нужно менять» — 
это и предполагается в мае 2021 года, 
после ожидаемого начала заверше-
ния эпидемии, предложить гражданам, 
бизнесу и обществу.

Как стало известно „Ъ“, 4 февраля Мин‑
экономики утвердило методологию подго‑
товки проекта «стратегии социально‑эко‑
номического развития до 2030 года». 
Официальное поручение начать разра‑
ботку «постковидного» проекта премь‑
ер‑министр Михаил Мишустин дал после 
совещания 26 января, в начале февраля 
вице‑премьеры уже проводили свои встре‑
чи организационных штабов по пяти на‑
правлениям работы. График работы новой 
проектной структуры выглядит очень на‑
пряженным: де‑факто значительную часть 
своего времени в ближайшие недели ко‑
манды под руководством профильных ви‑
це‑премьеров должны будут проводить 

за этой работой, которая должна завер‑
шиться до 14 мая сведением в Минэконо‑
мики проекта, а к 17 мая рабочие группы 
должны будут обсуждать с Минфином бюд‑
жетные вопросы, связанные с реализаци‑
ей документа.

Как пояснил „Ъ“ министр экономи‑
ки Максим Решетников, на сегодняшний 
день нет решения о том, будет ли доку‑
мент как таковой интегрирован в систе‑
му плановых документов, определенных 
законом о стратегическом планировании 
в РФ. Возможно, в этом нет прямой необхо‑
димости: стратегия до 2030 года, по сути, 
является, по его словам, «второй частью» 
плана по достижению национальных це‑
лей. Если в самом плане определяются 
по существу цели и контрольные показа‑
тели достижения национальных целей 
(они, напомним, определены уточнен‑
ным осенью 2020 года «майским указом» 
президента Владимира Путина), то доку‑
мент — это плановое описание того, какие 
изменения в госуправлении, экономике, 
инфраструктуре, соцсфере, науке и обра‑
зовании нужно произвести, чтобы дости‑
жение этих целей обеспечить.

Хотя слово «реформы» в разработке прямо 
не употребляется, по смыслу оно заменяется 
на «изменения», а также «проекты» и «иници‑
ативы»: речь идет о пяти направлениях из‑
менений, которые Белый дом может пред‑
ложить и реализовать в ближайшее время.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,2

процента составила инфляция в годовом выражении в январе 2021 года, сообщил Росстат. 
Ускорение показателя с 4,9% в декабре 2020 года объясняется во многом низкой базой января 2020 года. 
Вместе тем в январе 2021 года в помесячном выражении рост потребительских цен замедлился до 0,67% 
с 0,83% в декабре, а с исключением сезонности — до 0,37% с 0,53% соответственно, оценили в Минэко-
номики. Инфляция с исключением волатильных компонент — продовольствия, регулируемых цен/тарифов 
и подакцизной продукции, по оценкам министерства, составила в январе 4,3% против 4,1% в декабре. В 
феврале ведомство ожидает снижения показателя в помесячном выражении до 0,5–0,6%.

УСТОЙЧИВОЕ РАЗВИТИЕ

Расцвет  
зеленых облигаций

В мире на возобновляемые источни-
ки энергии (ВИЭ) приходится поло-
вина привлекаемых за счет проект-
ного финансирования средств (бо-
лее $600 млрд из $1,2 трлн), но в РФ 
этот сегмент рынка только начина-
ет формироваться, отмечают анали-
тики рейтингового агентства АКРА. 
Развивающиеся страны заметно от-
стают по числу проектов (по сравне-
нию с развитыми в них выше доли 
вложений в добычу, ископаемое то-
пливо и транспорт), но к 2019 году 
доля ВИЭ и здесь достигла 44% об-
щего объема проектного финансиро-
вания по сравнению с 20% в 2010-м 
( такие заимствования предполагают 
покры тие долга посредством реали-
зации отдельного проекта, а не ра-
боты компании целиком).

В Европе снижение процентных 
ставок совпало по времени с ростом 
интереса инфраструктурных фондов 
к активам в возобновляемой энерге-
тике — этому способствовало введе-
ние новых режимов субсидирования 
(компании получают гарантии на воз-
врат вложенных в проект инвестиций 
и получение прибыли на 10–25 лет 
за счет зеленых тарифов). Инвесто-
ры также стали искать новые спосо-
бы вложений из-за усиления конку-
ренции на рынке ГЧП, отмечают ав-
торы доклада. Банкам, в свою оче-
редь, стало выгодно рефинансиро-
вать долгосрочные инвестиционные 
кредиты за счет облигаций (в Евро-
пе именно банки исторически явля-
лись основными кредиторами ин-
фраструктурных проектов).

В мире рынок зеленых облигаций 
стал активно развиваться после 2015 
года, в РФ же только в последние 
два года — на конец 2020 года было 
зарегистрировано 16 выпусков та-
ких облигаций шести эмитентов, сум-
марно на 186 млрд руб. (в форма-
те проектного финансирования был 
размещен один выпуск). Но в рей-
тинговом агентстве полагают, что 
снижение ставки ЦБ и  поддержка 
 государства в виде долгосрочных 
 договоров на поставку мощности на 
срок 15 лет с фиксированной доход-
ностью 12–14% позволит привлечь 
в сектор новых инвесторов.

Для проектного финансирова-
ния больше подходят солнечные 
электростанции — это типовое обо-
рудование и сами проекты легче 
просчитываются (проекты в ветро-
энергетике являются более слож-
ными), полагают в агентстве. Сей-
час на российском рынке работают 
две крупные компании — «Хевел» 
и «Солар Системс», суммарно они 
обеспечивают 1,5 ГВт генерации 
при объеме инвестиций в 150 млрд 
руб. В виде облигаций могут быть 
размещены займы на 115 млрд 
руб., оценивают в АКРА.

Татьяна Едовина
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В то время как абсолютное боль-
шинство регионов по итогам 2020 
года показали прирост безрабо-
тицы на 1–2,5 процентного пун-
кта, отдельные отрасли эконо-
мики испытали дефицит работ-
ников. По оценке Банка России 
в опубликованной «бежевой кни-
ге» ЦБ — обзоре региональных 
экономик РФ за февраль 2021 
года, в их число вошли строитель-
ство, добывающие производ-
ства, сельское хозяйство, сфе-
ра транспортировки и торговля. 
Эти отрасли продемонстрирова-
ли прирост зарплат, который, од-
нако, остался незамеченным са-
мими работниками.

В 2020 году, на фоне роста безра-
ботицы на рынке труда России в це-
лом ряд секторов экономики в от-
дельных регионах столкнулись с де-
фицитом рабочей силы. К такому 
выводу по итогам обзора региональ-
ных рынков труда страны пришли 
аналитики Банка России в опубли-
кованной на прошлой неделе фев-
ральской «бежевой книге» — это 
обзор региональных экономик, со-

ставленный территориальными 
управлениями ЦБ. Данные обзора 
основаны в том числе на региональ-
ной статистике, в агрегированном 
состоянии входящей в сводки Рос-
стата. Впрочем, в данном случае важ-
ны оценки региональных специа-
листов Банка России, интерпретиру-
ющих локальные данные — о пром-
производстве, о динамике инфля-
ции в регионе (см. „Ъ“ от 28 янва-
ря), о рынках труда в региональном 
контексте, это позволяет (по край-
ней мере в теории) более точно фор-
мулировать причины движения по-
казателей. Обзор ЦБ содержит так-
же два кратких спецобзора, в кото-
рых на уровне центрального офи-
са Банка России произведена обрат-
ная операция — при сопоставлении 
региональных данных и оценок по 
состоянию рынка жилой недвижи-
мости (строительства) и рынка тру-
да из региональных оценок воссоз-
дана общая картина для всей РФ. Эта 
работа явно имела смысл, посколь-
ку по крайней мере по рынку труда 
восходящее к данным макрорегио-
нов описание трендов с трудом мо-

жет быть получено из общероссий-
ских статсводок.

Как ранее сообщал Росстат, за год 
уровень безработицы в РФ вырос 
с 4,6% до 5,9%, а число безработных 
увеличилось почти на 1 млн чело-
век, до 4,4 млн. Уровень безработи-
цы увеличился во всех федеральных 
округах, минимальный прирост это-
го показателя показал Дальневосточ-
ный ФО — на 0,3 процентного пун-
кта, до 6,3%, максимальный — Севе-
ро-Кавказский ФО (на 3,7 процентно-
го пункта, до 14,8%). При этом шесть 
регионов из 85 продемонстрирова-
ли ее снижение — в их числе Коми, 
где в октябре—декабре 2019 году без-
работица составляла 7,6%, а в анало-
гичном периоде 2020 года — 7,5%, 
Пермский край (5,3% и 5% соответ-
ственно), Саха (7,6% и 7,5%), Примор-
ский край (5,5% и 5,2%), Еврейская 
(6,2% и 5,4%) и Чукотская автоном-
ные области (5% и 3,2%). Еще в одном 
регионе — Калмыкии — она за год 
не изменилась (9,1%).

В то же время в ряде регионов, 
по данным ЦБ, в течение этого года 
отмечался дефицит рабочей силы. 

Он был характерен в первую оче-
редь для отраслей, где занято боль-
шое число мигрантов, так как они не 
могли въехать в страну из-за закры-
тия границ в рамках противоэпиде-
мических мер. Согласно данным мо-
ниторинга предприятий Банка Рос-
сии, нехватку работников отмеча-
ли в строительстве, добывающих 
производствах, сельском хозяйстве, 
сфере транспортировки и торгов-
ле. Так, например, о дефиците ра-
бочих для строительства сообщали 
все профильные предприятия Си-
бири, при этом наиболее сложной 
задача замещения работников ока-
залась для малых и средних пред-
приятий. Об аналогичных пробле-
мах в строительной отрасли ранее 
сообщали и власти Москвы (подроб-
нее см. „Ъ“ от 15 декабря 2020 года). 
Так же, как и в столице, предприятия 
центра, Волго-Вятского макрорегио-
на и юга России были вынуждены 
привлекать местных работников, 
что увеличило издержки на оплату 
труда в строительстве и при прове-
дении отделочных работ. Так, в Даль-
невосточном макрорегионе годовой 

прирост зарплат в строительной от-
расли в январе—октябре 2020 года 
составил 14,1% — почти вдвое выше, 
чем в соответствующий период 2019 
года (7,4%). В то же время влияние де-
фицита работников на объемы и сро-
ки производства было временным 
и только отчасти привело к приро-
сту оплаты труда по отраслям. В це-
лом же в январе—ноябре 2020 года 
зарплаты в РФ выросли на 2,2% в ре-
альном выражении.

Косвенно данные о дефиците ра-
бочих рук для предприятий под-
тверждает статистика миграцион-
ного учета. По оценкам специали-
стов, число приехавших на рабо-
ту в РФ сократилось на 1–3 млн че-
ловек (подробнее см. „Ъ“ от 15 дека-
бря 2020 года). При этом сами ми-
гранты, по данным совместного ис-
следования Высшей школы эконо-
мики и Института социологии РАН, 
оценивая изменения своего зара-
ботка и положения во время пан-
демии, не заметили повышенного 
спроса на строительных специали-
стов и роста их зарплат.

Анастасия Мануйлова

Региональные рынки труда переболели карантином
Безработица росла одновременно с дефицитом специалистов

Второй задачей проектной ра-
боты над документом (напомним, 
в формализованном виде проект-
ная технология для работы над про-
граммными документами ранее не 
применялась) является пересмотр 
и согласование между собой и с на-
циональными целями около 80 дей-
ствующих стратегических докумен-
тов исполнительной власти разных 
лет — сейчас они часто противоре-
чат друг другу. Помимо этого, допол-
нительной задачей является более 
широкое использование современ-
ных способов проектного управле-
ния в госуправлении и изменение 
корпоративной культуры в прави-
тельстве. Хотя само по себе оно впол-
не знакомо той части Белого дома, 
которая с 2015–2016 годов вовлече-
на в работу проектного офиса, тер-
мины, заимствованные в том чис-
ле в agile-схемах, распространен-
ных в IT (напомним, в ФНС, кото-

рую ранее возглавлял Михаил Ми-
шустин, эти термины не менее деся-
тилетия являются рутиной), на пер-
вых совещаниях звучали для боль-
шой части участников экзотично — 
smart-метрики, на которых основан 
контроль за ходом проектов, «про-
активное управление по отклоне-
ниям» и еженедельные (по четвер-
гам) проектные совещания у пре-
мьер-министра, практика общения 
в чатах MyTeam обсуждались насто-
роженно.

Наконец, команда Белого дома 
(работа, впрочем, ведется вме-
сте с администрацией президен-
та, а техническое обеспечение ве-
дут Аналитический центр при пра-
вительстве и Центр национальных 
проектов) намерена собрать у участ-
ников — а это практически вся 
властная элита РФ, ассоциирован-
ная с гражданской исполнительной 
властью, включая госкомпании, гос-
банки, университеты, РАН,— новые 
инициативы в своих сферах, кото-

рые могли бы быть взяты в работу. 
Выход из «проектного» состояния Бе-
лого дома намечен на май, хотя в по-
ручениях Михаила Мишустина до-
пускается разработка финального 
документа «в течение трех—шести 
месяцев». Этот момент вряд ли слу-
чаен: Белый дом хочет к предпола-
гаемому психологически важному 
для общества моменту «начала пре-
кращения» коронавирусной эпиде-
мии в России выйти с более или ме-
нее подробной программой изме-
нений, которые можно обсуждать 
во внутриполитическом контек-
сте. В 2020 году создание такого до-
кумента было бы, видимо, бессмыс-
ленным, так как и ее разработчики, 
и адресаты, в числе которых и обще-
ство, были заняты совсем другими 
проблемами и ее бы просто не заме-
тили. По словам участников совеща-
ний, работа в новом формате силь-
но отличается от стандартной прак-
тики, предложения, выдвигавшиеся 
на сессиях в начале февраля, были 

в ряде случаев очень радикальны, 
одной из важных рабочих задач был 
поиск баланса между необходимы-
ми «институциональными» измене-
ниями и «технократическими» ре-
шениями как альтернативами.

В первую очередь пять «треков» 
проекта станут проблемой вице-пре-
мьеров: Андрей Белоусов курирует 
направление «новая высокотехноло-
гичная экономика» (первый доклад 
премьер-министру — 25 февраля), 
«агрессивное развитие инфраструк-
туры» — Марат Хуснуллин (25 фев-
раля), «новый общественный дого-
вор» (под «политическим» термином 
скрываются реформы в социальной 
сфере) — Татьяна Голикова (11 мар-
та), «клиентоцентричное государ-
ство» — Дмитрий Григоренко (11 
марта), «национальная инновацион-
ная система» — Дмитрий Чернышен-
ко (11 февраля). Предполагается, что 
в составе общих проектов будут про-
екты с «быстрыми результатами/по-
бедами» (до конца 2021 года), «боль-

шие межведомственные задачи» (до 
2023 года) и стратегические проекты 
(до 2030 года). Исходя из дизайна ра-
бочих групп в каждом «треке» будут 
работать несколько вице-премьеров, 
ФОИВы и аппарат правительства бу-
дут работать вместе. Соответствен-
но, оперативный штаб премьер-ми-
нистра будет проводить экспертизу 
составляющих документа в АЦ и во 
внешних структурах — «Сбере», Физ-
техе, МГУ и СПбГУ, РАНХиГС, ВШЭ, 
Курчатовском институте, МГТУ, McK-
insey и BCG. К маю станет понятно, 
в какой мере полноценный проект-
ный подход к созданию высокоуров-
невого документа госпланирования 
дает результат, отличный от привыч-
ного по крайней мере по качеству,— 
впрочем, и предлагаемая скорость 
работы пока выглядит в глазах мно-
гих участников слабо представимой. 
Отметим, что никто не может исклю-
чать и кадровых решений по итогам 
кампании.

Дмитрий Бутрин

Плановый выход из эпидемии

По итогам 2020 года госзакуп-
ки существенно укрупнились, 
а «бюджетный навес» — вал го-
срасходов в конце года, с кото-
рым Минфин борется на про-
тяжении многих лет — замет-
но увеличился, свидетельству-
ет исследование СКБ «Контур» 
данных единой информсисте-
мы (ЕИС) в сфере закупок. Ак-
тивность госкомпаний же де-
монстрировала обратную дина-
мику — полуторный рост объема 
закупок в первом квартале 2020 
года к последнему кварталу 
плавно сменился спадом, хотя 
общий объем по итогам года 
также вырос на 19%.

При росте стоимостного объе-
ма гозакупок в 2020 году на 14,6%, 
до 11,1 трлн руб., их число сократи-
лось на 1,4%, до 3,36 млн, в закупках 
госАО наблюдалась схожая динами-
ка — объем вырос на 19%, до 23 трлн 
руб., число сократилось на 2,5%, до 
1,6 млн сделок (средняя закупка го-
скомпаний, таким образом, вчетве-
ро дороже государственной). 

Динамика внутри этих объемов, 
впрочем, оказалась существенно 
разной. Закупки за бюджетный счет 
(по 44-ФЗ) после роста на 55% в пер-

вом квартале (при росте числа кон-
трактов на 12% — то есть укрупне-
нии среднего лота) сокращались 
в годовом сравнении во втором 
и третьем кварталах (на 3% и 4% со-
ответственно) — несмотря на при-

шедшийся на этот период всплеск 
приобретения медицинских и око-
ломедицинских товаров для гос-
нужд. В результате проблема «бюд-
жетного навеса» — концентрации 
закупок в конце года вместо их 
равномерного распределения — 
в 2020 году резко усугубилась. Все-
го за четвертый квартал были осу-
ществлены закупки на 3,8 трлн 
руб. (3,05 трлн годом ранее, рост на 

24%), из них на декабрь пришлось 
1,75 трлн (рост на 73% к декабрю 
2019 года). Тренд на укрупнение 
лота внутри года оказался устой-
чивым — число закупок в измере-
нии «декабрь к декабрю» вырос-
ло лишь на 28%. «Такая схема при-
водит к минимизации расходов на 
организацию процедуры и позво-
ляет быстрее получить необходи-
мые товары, работы, услуги. Стоит 
отметить, что на тенденцию увели-
чения суммы закупок могло повли-
ять и изменение в правилах госза-
купок у единственного поставщи-
ка весной-летом 2020 года»,— отме-
чает эксперт сервиса «Контур. Со-
провождение торгов» Елена Ежова. 
Отметим, что в региональном раз-
резе также росла концентрация го-
срасходов в крупнейших регионах: 
так, в пятерке крупнейших госза-
казчиков увеличили свои доли Мо-
сква (8,5% закупок, плюс 0,2 п. п.), 
Московская область (4,5%, плюс 
0,1 п. п.) и Новосибирская область 
(2,8%, плюс 0,1 п. п.).

ГосАО же удалось сдвинуть заку-
почный цикл по 223-ФЗ на начало 
года (в первом квартале в годовом 
сравнении объем сделок вырос до 
6,6 трлн руб., более чем в полтора 

раза), а самый сильный провал при-
шелся на «коронавирусный» апрель 
(спад на 30,5% год к году). Внутри 
года рост объемов госкорпоратив-
ных закупок плавно замедлялся 
в первом—третьем кварталах (55%–
34%–25%), но в четвертом квартале 
сменился спадом на 10% — это, ве-
роятно, объясняется «переходом» 
экономической неопределенности 
на 2021 год и желанием компаний 
сохранить финансовые подушки 
безопасности, а также ростом цен 
на импорт из-за падения курса ру-
бля на 14%. Напомним, таможенная 
статистика отразила резкое сжатие 
импорта в 2020 году — де-факто за 
границей закупалось только крити-
ческое для производств оборудова-
ние и сырье (см. „Ъ“ от 27 января). 
Косвенным подтверждением это-
му может служить и средний раз-
мер лота — в первом квартале чис-
ло закупок госкомпаний увеличи-
лось вчетверо меньше, чем объем 
(на 12%), а в следующие два — со-
кратилось (на 10,6% и 7,2%) при ро-
сте объемов. В последнем же квар-
тале заказы госАО стали, наоборот, 
мельче — при спаде общей суммы 
их число выросло на 4,7%.

Олег Сапожков

Закупки запрыгнули в последний вагон
Пик бюджетных расходов в конце года снова растет

На рынок госзаказа  
вернулась тенденция 
к массированным  
госрасходам в декабре  
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Его поздравляет президент РАН Александр Сергеев:
— Глубокоуважаемый Николай Михайлович! Примите самые теплые по-
здравления с днем рождения от Российской академии наук и от меня лич-
но. Знаем и ценим Вас как видного ученого-юриста, как талантливого педа-
гога и организатора высшего образования. Уверенное и динамичное разви-
тие Санкт-Петербургского университета, которым Вы успешно руководи-
те,— яркий тому пример. От всей души желаю Вам крепкого здоровья, бла-
гополучия, успехов во всех делах и начинаниях!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 62 года  
ректору СПбГУ  
Николаю Кропачеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В ближайшие дни КПРФ и ЛДПР 
подадут в мэрию Москвы уве-
домления о проведении 23 фев-
раля традиционных акций по 
случаю Дня Российской армии. 
Не исключена и подача заявки 
на марш памяти Бориса Немцо-
ва 27 февраля. Между тем в Мо-
скве и большинстве регионов 
действует коронавирусный за-
прет на массовые мероприятия, 
отменять который, по мнению 
мэра столицы Сергея Собянина, 
пока рано. Тем не менее партий-
цы надеются, что для них могут 
быть сделаны исключения, а экс-
перт допускает, что по крайней 
мере по отношению к митингам 
23 февраля власти проявят «дру-
жественный нейтралитет».

8 февраля — первый день, ког-
да можно подавать заявки на массо-
вые мероприятия 23 февраля (по за-
кону это нужно сделать не ранее 15 
дней и не позднее 10 дней до даты ак-
ции). День Российской армии тради-
ционно отмечают уличными акция-
ми КПРФ и ЛДПР. Кроме того, в конце 
февраля проходит марш памяти уби-
того в 2015 году политика Бориса Не-
мцова — одно из немногих меропри-
ятий, объединяющих многих оппо-
зиционеров. Например, в прошлом 
году на этот марш вышли от 10,5 тыс. 
(по оценке МВД) до 22,3 тыс. (по дан-
ным «Белого счетчика») человек.

Между тем в России по-прежне-
му действует введенный из-за пан-
демии запрет на массовые акции. 
Мэр Москвы Сергей Собянин, рас-
сказывая на прошлой неделе о сня-
тии ряда ограничений в связи с улуч-
шением эпидемиологической ситу-
ации, особо оговорился, что «нам 
рано открывать массовые меропри-
ятия». Хотя, например, 150-летний 
юбилей Владимира Ленина 22 апре-
ля 2020 года, то есть в разгар локда-
уна и жестких ограничений на пе-
редвижение граждан, руководст-
во КПРФ отметило традиционным 
возложением цветов к Мавзолею — 
правда, в сильно урезанном соста-

ве (эту акцию согласовывала не мэ-
рия, а отвечающая за Красную пло-
щадь ФСО).

«Мы традиционно каждый год про-
водим акцию 23 февраля. Сейчас по-
мимо вопросов, связанных с развити-
ем Российской армии и поздравлени-
ями, будут жесткие социально-эконо-
мические требования. Мы выступим 
против политических репрессий в от-
ношении наших товарищей — Вла-
димира Бессонова, Павла Грудини-
на, Андрея Левченко, Сергея Удальцо-
ва»,— сказал „Ъ“ зампред ЦК КПРФ де-
путат Госдумы Юрий Афонин. По его 
словам, партия будет добиваться со-
гласования акции, а в случае отказа 
властей будет выяснять, насколько за-
конны эти действия.

ЛДПР тоже готовит на 23 февра-
ля традиционный митинг в поддер-
жку «армии, мужчин и русских», за-
явка будет подана в ближайшее вре-
мя, но пока в партии не знают, согла-
суют ли эту акцию власти Москвы, со-
общили „Ъ“ в пресс-службе ЛДПР. Там 
добавили, что если митинг будет со-
гласован, то, скорее всего, пройдет 
на Пушкинской площади. Митинги 
в этот день партия проводит и в дру-
гих регионах, и в этом году «они тоже 
пройдут по мере возможности».

«Справедливая Россия» проводить 
акции 23 февраля не собирается, со-
общил „Ъ“ замруководителя ее фрак-
ции в Госдуме Валерий Гартунг, эсеры 
бросят все силы на организацию съе-
зда 22 февраля, на котором они объе-
динятся с партиями «За правду» и «Па-
триоты России» (хотя «заправдинцы» 
свою акцию на 23 февраля заплани-
ровали). Другой зампред фракции 
Олег Шеин сказал „Ъ“, что партия 
и раньше не проводила 23 февраля 
крупных акций, ограничиваясь воз-
ложением цветов, а в этом году, учи-
тывая коронавирусные ограниче-
ния, и подавно ничего не планирует.

«Единая Россия» тоже пока не на-
мерена проводить митинги, сказал 
„Ъ“ собеседник в исполкоме партии.

С маршем памяти Бориса Немцова 
ясности пока нет. Зампред «Яблока» 

Иван Большаков сказал „Ъ“, что оргко-
митет, который принимает решение 
о подаче заявки, еще не собирался, но 
партия будет подписывать ежегодное 
политическое обращение к мэрии 
Москвы с требованием согласовать 
марш. «Нужно сначала обсудить там, 
и потом что-то конкретное можно ска-
зать. Но я думаю, что надо пытаться,— 
заявил „яблочник“.— Как минимум 
подать заявку и потребовать от вла-
стей ее согласовать. Запрет на публич-
ные акции в условиях пандемии ис-
пользуется властями для подавления 
протеста, и нужно каждый раз об этом 
говорить и требовать его отмены». 
При этом господин Большаков пред-
полагает, что власти Москвы запретят 
проводить акцию. «Мы требовали от-
менить запрет на митинги, но Собя-
нин публично сказал, что пока его от-
менять не будут, так что я не думаю, 
что они согласуют марш Немцова. 
Что касается других акций, то мы уча-
ствуем во всех общих митингах оппо-
зиции, но свои заявки в Москве в по-
следнее время не подаем, если они не 
касаются конкретных точечных про-
блем»,— рассказал он.

Член незарегистрированной Ли-
бертарианской партии Сергей Бойко 
напомнил, что партийцы подавали 
заявку на митинг в поддержку Алек-
сея Навального на проспекте Саха-
рова 31 января, но мэрия им отказа-
ла. «Что касается других акций, будем 
смотреть по ситуации. Пока проведе-
ние митингов запрещено, встает ди-
лемма, что делать после отказа. Идти 
на несанкционированный? Но тогда 
надо брать на себя ответственность за 
сбор средств на штрафы и другую по-
мощь»,— пояснил господин Бойко.

Координатор «Открытой Рос-
сии» (связана с Михаилом Ходор-
ковским) Татьяна Усманова увере-
на, что сейчас любая заявка обрече-
на на отказ. «С другой стороны, я ви-
дела, что коммунистам что-то разре-
шили. Не все москвичи готовы выхо-
дить на несанкционированные ми-
тинги, но для огромного количества 
людей марш Немцова — важная дата, 

чтобы почтить его память. Надеюсь, 
что власти согласуют это мероприя-
тие»,— говорит она. Политик также 
уверена, что никто из оппозиции не 
будет «перебивать повестку», связан-
ную с маршем Немцова, и подавать 
заявки на иные акции.

Власти Москвы пока не готовы го-
ворить, согласуют ли они заявлен-
ные акции. Близкий к мэрии источ-
ник „Ъ“ отметил, что официально 
КПРФ еще не уведомляла правитель-
ство столицы о своих планах на 23 
февраля. «В Москве пока действует 
запрет на проведение публичных ме-
роприятий,— напомнил собеседник 
„Ъ“.— С учетом этого фактора есть 
вероятность, что в КПРФ могут при-
нять решение провести мероприя-
тие в виде торжественного возложе-
ния цветов или встречи с избирате-
лями». Что же касается марша памя-
ти Бориса Немцова, то, по словам со-
беседника „Ъ“ в мэрии, организато-
ры о своих планах еще не уведомля-
ли, а потому и возможность проведе-
ния марша в столичном правительст-
ве пока не обсуждалась.

Политолог Дмитрий Орешкин по-
лагает, что по отношению к митин-
гам 23 февраля власти проявят «дру-
жественный нейтралитет». «Когда 
надо было разогнать несанкциони-
рованные митинги в поддержку На-
вального, использовали ковидную 
тему. Но очевидно, что это лицеме-
рие: если бы власть интересовалась 
сохранением здоровья трудящихся, 
то она бы их не пихала по 28 человек 
в одну камеру. Кроме того, я не ду-
маю, что на митингах 23 февраля бу-
дет так уж много народу»,— отмечает 
эксперт. Он также предполагает, что 
некоторые из московских коммуни-
стов, которые видят в Алексее На-
вальном ресурс электоральной под-
держки, могут использовать митинг 
23 февраля для того, чтобы «покри-
чать „Свободу Навальному!“».

Ксения Веретенникова,  
Кира Дюрягина,  
Елена Рожкова,  
Мария Макутина

Непобедимое  
против легендарного
Партийцы хотят провести митинги 23 февраля,  
невзирая на коронавирусные ограничения

Вице-спикер Госдумы Алексей  
Гордеев возглавит воронежский  
список «Единой России» (ЕР) 
на сентябрьских думских выбо-
рах. Он руководил регионом по-
чти два срока и по-прежнему по-
пулярен у его жителей — настоль-
ко, что действующий воронеж-
ский губернатор Александр Гусев 
может и вовсе не принять участия 
в кампании. Впрочем, по мнению 
эксперта, это не признак слабо-
сти господина Гусева, а следст-
вие политического веса господи-
на Гордеева, успевшего ранее по-
работать министром, вице-пре-
мьером и полпредом президента.

О том, что бывший глава Воронеж-
ской области Алексей Гордеев возгла-
вит региональную группу ЕР на выбо-
рах в Госдуму, „Ъ“ рассказали источ-
ники в местном отделении партии. 
По их данным, вторым номером ста-
нет замсекретаря генсовета ЕР, депу-
тат Госдумы Евгений Ревенко. А вот 
губернатор Александр Гусев может 
и не принять участия в кампании. «Не 
всегда это нужно губернатору»,— по-
яснял ранее „Ъ“ сам господин Гусев.

Напомним, на выборах Госду-
мы-2016 ЕР сформировала 36 регио-
нальных групп. 15 из них включали 
один субъект РФ (Москва, Санкт-Пе-
тербург, Краснодарский край, Мо-
сковская и Свердловская области, 
а также ряд республик), еще 21 объ-
единяла по несколько регионов. 
В группу №24 вместе с Воронеж-
ской вошли Липецкая, Владимир-
ская и Рязанская области. А ее «паро-
возом» стал тогдашний воронежский 
губернатор Алексей Гордеев: он воз-
главил список, но после победы отка-
зался от мандата. В результате в пар-
ламент прошли шесть следующих за 
ним кандидатов.

На выборах-2021 стратегия ЕР из-
менилась (см. „Ъ“ от 20 ноября 2020 
года): партия планирует сформи-
ровать порядка 60 региональных 
групп для мобилизации местных от-
делений. Воронежская область будет 
представлена отдельной группой, по-
яснил один из источников „Ъ“: «При 
таком раскладе проходными будут 
только первые два места, за осталь-
ные придется бороться. От региона 
ждут минимум семь мандатов: три 
списочных и четыре — по округам».

• Алексей Гордеев считается «тя-
желовесом» российской политики. 

В 1999–2009 годах он занимал пост 
министра сельского хозяйства РФ, 
с 2009-го был губернатором Воро-
нежской области. В конце 2017 года 
был назначен полпредом президента 
в Центральном федеральном окру-
ге, а в начале 2018-го — вице-премье-
ром РФ по вопросам сельского хозяй-
ства. После отставки правительст-
ва Дмитрия Медведева в январе 2020 
года господин Гордеев перешел в Госду-
му, воспользовавшись правом взять 
мандат даже после одного отказа. 
Для этого шедшему за ним Геннадию 
Кулику пришлось сложить полномо-
чия депутата. В Думе Алексей Горде-
ев получил место вице-спикера, кото-
рое ранее занимал лидер фракции ЕР 
 Сергей Неверов.
Ситуация, при которой глава ре-

гиона уступает кому-либо первое ме-

сто в списке ЕР, нетипична для изби-
рательных кампаний последних лет. 
Так, в сентябре 2020 года большинст-
во губернаторов, в том числе и Алек-
сандр Гусев, выступали «паровоза-
ми» на выборах в местные заксобра-
ния. В Госдуму-2021 партийные спи-
ски, вероятнее всего, поведут мэр 
Москвы, главы Башкирии, Челябин-
ской и Ульяновской областей, При-
морского и Ставропольского краев. 
Таким образом, как объясняли источ-
ники „Ъ“, они «поделятся» с партией 
своими высокими рейтингами.

Такая же роль отводится и Алек-
сею Гордееву. Параллельно с выдви-
жением по списку экс-губернатор, 
по данным „Ъ“, будет баллотировать-
ся по одному из четырех воронеж-
ских одномандатных округов — Пав-
ловскому округу №90. Представляю-
щий его в Думе депутат Андрей Мар-
ков, в свою очередь, переместится 
в Аннинский округ №89, который 
освобождает лидер партии «Родина» 
Алексей Журавлев, решивший пой-

ти в новую Думу от Тамбовской обла-
сти (см. „Ъ“ от 5 февраля 2021 года). 
Об этом „Ъ“ рассказал источник, 
знакомый с ситуацией: «Павлов-
ский округ является чисто сельским, 
остальные три включают районы 
протестного Воронежа. Выдвижение 
здесь гарантирует Гордееву безупреч-
ную победу».

Выдвижение Алексея Гордеева во 
главе воронежского списка ЕР — это 
не столько признак слабости Алек-
сандра Гусева, сколько признак поли-
тического веса бывшего губернатора, 
считает политолог Ростислав Туров-
ский: «Выбор в пользу Воронежской 
области очевиден, пусть даже Горде-
ева там стали забывать». Эксперт не 
сомневается, что с учетом прежнего 
и нынешнего статуса господина Гор-
деева в федеральной власти в новом 
созыве Госдумы он снова займет один 
из руководящих постов.

Андрей Прах;  
Андрей Цветков, Воронеж;  
корсеть „Ъ“

Политический тяжеловице
Алексей Гордеев вернется в Воронеж  
в качестве лидера местных единороссов на выборах в Госдуму

Бывший воронежский 
губернатор Алексей 
Гордеев снова поведет 
местных единороссов 
на думские выборы

Как сообщили источники „Ъ“, 
в новый состав Центризбирко-
ма (ЦИК) войдет глава аппарата 
думской фракции «Единая Рос-
сия» Константин Мазуревский. 
Он считается одним из самых 
опытных политических юристов 
партии власти и пойдет в ЦИК по 
думской квоте от фракции ЕР. 
Один из собеседников „Ъ“ счи-
тает, что именно господин Мазу-
ревский может сменить нынеш-
него секретаря ЦИКа Майю Гри-
шину, которая, скорее всего, по-
кинет комиссию. Однако другой 
источник в ЦИКе считает 39-лет-
него юриста «слишком молодым» 
для столь ответственной долж-
ности и предполагает, что этот 
пост скорее займет действую-
щий член ЦИКа, бывшая сотруд-
ница государственно-правово-
го управления президента Евге-
ния Орлова.

Новым членом ЦИКа (полномо-
чия комиссии заканчиваются в мар-
те) может стать глава аппарата фрак-
ции «Единая Россия» (ЕР) в Госдуме 
Константин Мазуревский. Об этом 
„Ъ“ рассказали источник, близкий 
к ЦИКу, а также собеседники в ЕР 
и в профильном комитете Думы по 
регламенту.

Напомним, ЦИК состоит из 15 
членов, которых на паритетной ос-
нове назначают Госдума (по предло-
жениям партийных фракций), Со-
вет федерации (по предложениям 
регионов) и президент. От Думы ка-
ждая из четырех фракций делегиру-
ет в ЦИК по одному члену, а пятый 
выдвигается от группы депутатов, 
хотя по факту этот вопрос тоже ре-
шают единороссы, имеющие в Думе 
336 из 450 мест.

39-летний Константин Мазурев-
ский в 2003 году окончил Москов-
скую государственную юридиче-
скую академию (МГЮА) и считает-
ся одним из самых опытных электо-
ральных юристов ЕР, хотя свою по-
литическую деятельность начинал 
как юрист Партии пенсионеров. 
В 2008–2009 годах он возглавлял 
Министерство юстиции Тувы, а за-
тем год проработал в Москве совет-
ником префекта САО. В ЕР господин 
Мазуревский пришел в 2010 году на 
пост советника управления элек-
торальных процессов центрально-
го исполкома. В феврале 2012 года 
он некоторое время даже возглав-
лял исполком, сменив в качестве 
и. о. Андрея Воробьева, а затем за-
нял должность первого заместите-
ля руководителя. По сведениям „Ъ“, 
Константин Мазуревский, в частно-
сти, отвечал за юридическую под-
готовку кандидатов ЕР на выборах. 
Долгое время он также являлся чле-
ном ЦИКа с правом совещательно-
го голоса от ЕР. В октябре 2017 года 
господин Мазуревский стал руко-
водителем аппарата думской фрак-
ции ЕР. Одновременно он препода-
ет конституционное право в МГЮА. 
По данным „Ъ“, к Константину Мазу-
ревскому хорошо относятся и руко-
водитель фракции ЕР Сергей Неве-
ров, и секретарь генсовета Андрей 
Турчак, и спикер Госдумы Вячеслав 
Володин.

Ранее предполагалось, что ЕР 
поддержит действующего члена 
ЦИКа от Совфеда Антона Лопати-
на и экс-главу тульского избиркома 
Сергея Костенко, кандидатуру кото-
рого, по словам источников „Ъ“, лоб-
бировала глава ЦИКа Элла Памфило-
ва. Но сейчас источник „Ъ“ в комите-
те по регламенту говорит, что фрак-
ция ЕР предложит в ЦИК господина 
Мазуревского, а Антон Лопатин бу-
дет выдвинут от группы депутатов. 
«Константин Мазуревский зареко-
мендовал себя как профессионал. 
Он работал не только на ЕР, а также 
имел опыт работы в качестве главы 
регионального министерства. Глав-
ное, что в своей работе во главу угла 
он всегда ставит букву закона»,— по-
яснил собеседник.

По его словам, уже 8 февраля кан-
дидатуру господина Мазуревско-
го обсудит президиум фракции, 10 

февраля список всех выдвиженцев 
в ЦИК рассмотрит профильный ко-
митет, а 24 февраля — совет Думы. 
После этого депутаты проголосуют 
за кандидатов на пленарном заседа-
нии. КПРФ и «Справедливая Россия», 
скорее всего, предложат действую-
щих членов ЦИКа Евгения Колюши-
на и Николая Левичева, а ЛДПР сме-
нит своего представителя Сергея Си-
роткина на первого зампреда фрак-
ции в Госдуме Александра Курдю-
мова. По квоте Совфеда в новый со-
став могут пройти действующие 
члены ЦИКа Николай Булаев, Евге-
ний Шевченко и Борис Эбзеев. Будут 
и новые кандидатуры: председатель 
избиркома Орловской области Люд-
мила Маркина и экс-глава Мособлиз-
биркома, а ныне мэр подмосковно-
го Красногорска Эльвира Хаймурзи-
на. Дальнейшую судьбу Сергея Кос-
тенко источники „Ъ“ прокомменти-
ровать затрудняются.

Совфед планирует утвердить свои 
кандидатуры на заседании 17 февра-
ля, сроки утверждения президент-
ской квоты пока не назывались. 
Источник „Ъ“ в ЦИКе говорит, что 
намеченное на конец прошлой не-
дели совещание в администрации 
президента по новому составу ко-
миссии перенесено на конец февра-
ля. Как ранее сообщал „Ъ“, председа-
телем ЦИКа может остаться госпожа 
Памфилова (см. „Ъ“ от 8 декабря 2020 
года), выдвинутая в 2016 году пре-
зидентом. По словам собеседника 
„Ъ“, близкого к ЦИКу, по президент-
ской квоте в новый состав комис-
сии должна попасть и действующий 
член комиссии Евгения Орлова.

Источники „Ъ“ ранее сообщали, 
что ни в одном из списков потен-
циальных кандидатов нет секрета-
ря ЦИКа Майи Гришиной, работаю-
щей в комиссии с 1993 года. По сло-
вам источника „Ъ“ в ЦИКе, госпожи 
Гришиной в новом составе точно не 
будет: в прошлый раз за нее просил 
уходящий глава ЦИКа Владимир Чу-
ров, а сейчас «просителей нет» и «она 
никому не нужна». Между тем Майя 
Гришина играла в комиссии одну из 
ключевых ролей: она разрабатыва-
ла методические материалы для из-
биркомов, давала трактовку спор-
ных моментов законодательства 
и сама участвовала в законотворче-
стве, плотно работая с администра-
цией президента.

Близкий к ЦИКу собеседник „Ъ“ 
считает адекватной заменой госпо-
же Гришиной именно Константина 
Мазуревского как одного из немно-
гих, кто мог бы справиться с обязан-
ностями секретаря. Однако источ-
ник в ЦИКе в этом сомневается: по 
его мнению, аппаратчик ЕР слиш-
ком молод для этой должности и го-
раздо логичнее было бы назначение 
на этот пост Евгении Орловой как 
человека, близкого к главе государ-
ственно-правового управления (ГПУ) 
президента Ларисе Брычевой.

Сам господин Мазуревский отка-
зался от комментариев о своем воз-
можном новом назначении.

Политолог Александр Пожалов 
отмечает, что Майя Гришина дейст-
вительно отвечала за законодатель-
ную работу от лица ЦИКа. «Но после 
прихода (в 2018 году.— „Ъ“) в Цент-
ризбирком по президентской кво-
те госпожи Орловой, ранее работав-
шей в ГПУ, стало понятно, что эти 
вопросы отойдут к ней»,— говорит 
эксперт. Он считает, что говорить 
о принципиальных изменениях 
в организации выборов до обнаро-
дования нового состава ЦИКа пока 
рано. «В целом правила игры на вы-
борах зависят не столько от Центриз-
биркома, сколько от администрации 
президента. Ведь ЦИК даже не име-
ет формальной „вертикали“ по от-
ношению к региональным и мест-
ным избиркомам. Пока преждевре-
менно считать, что при новом созы-
ве комиссии что-то кардинально из-
менится»,— резюмирует господин 
Пожалов.

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина

Единороссы  
поделятся с ЦИКом 
своим юристом
Новым членом комиссии  
может стать глава аппарата  
их думской фракции
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Как стало известно „Ъ“, МВД заверши-
ло расследование уголовного дела сов-
ладельца банка «Европейский экспресс» 
Олега Кузьмина. Он является одним из 
ключевых фигурантов масштабного рас-
следования о выводе из России милли-
ардов долларов по так называемой мол-
давской схеме, хотя лично господину 
Кузьмину инкриминируются махинации 
на $1 млрд. Господин Кузьмин по ходу 
следствия заключил досудебное согла-
шение о сотрудничестве, в рамках ко-
торого дал следствию показания на два 
десятка финансистов и политиков, при-
частных к криминальным операциям, 
в том числе и на их предполагаемых ор-
ганизаторов.

Следственный департамент МВД закон-
чил расследование дела основного владель-
ца «Европейского экспресса» Олега Кузь-
мина. Этот факт „Ъ“ подтвердил адвокат 
банкира Владимир Жеребенков. По словам 
защитника, его клиент «завершил ознаком-
ление с материалами дела, подписав все не-
обходимые бумаги». По данным господина 
Жеребенкова, дело уже передано в Генпро-
куратуру для утверждения обвинительного 
заключения. Процесс пройдет в особом по-
рядке, поскольку, как ранее сообщал „Ъ“, на 
стадии следствия в марте прошлого года го-
сподин Кузьмин признал вину, заключил до-
судебное соглашение о сотрудничестве и дал 
показания в отношении других фигурантов 
расследования.

Адвокат Владимир Жеребенков не стал 
уточнять детали соглашения, заключенно-
го его подзащитным, однако, по данным 
источников „Ъ“, показания банкира каса-
лись молдавских политиков Ренато Усатого 
и Владимира Плахотнюка, владельца Mold-
indconbank Вячеслава Платона, бизнесме-
на Илана Шора, топ-менеджера Moldind-
conbank Елены Платон (сестры Вячеслава 
Платона), их деловых партнеров Александра 
Коркина, Андрея Тимотина, Леонида Пахо-
мова, а также главы группы «Лайф» Алексан-
дра Железняка, экс-руководителя Первого 
русского пенсионного фонда Олега Власова, 
Сергея Менделеева, которого следствие счи-
тает фактическим владельцем Инвест-банка, 
его помощника Ивана Станкевича, бывше-

го советника главы РЖД Андрея Крапивина 
и бизнесмена Бориса Ушеровича. Наконец, 
в списке фигурантов, про деятельность кото-
рых, по данным „Ъ“, рассказал следствию го-
сподин Кузьмин, значатся также член прав-
ления рижского Trasta komercbanka Виктор 
Зиемелис, руководитель отдела этого кре-
дитного учреждения Дмитрий Рабинович, 
украинский банкир Станислав Коломиец, 
также работавший в Риге, и их московские 
коллеги Александр Моралес-Эскамилья, 
Сергей Магин, Александр Григорьев, Ки-
рилл Никитин, Дмитрий Рубинов, Петр Чу-
вилин, Герман Горбунцов и другие.

 Как ранее сообщал „Ъ“, по данным МВД 
РФ, основная часть незаконных операций по 
выводу средств из России пришлась на пери-
од с 30 июня 2013 года до конца 2014 года. 
Криминальную схему, по версии следствия, 
разработали владелец Moldindconbank Вя-
чеслав Платон, Владимир Плахотнюк и те-
невой банкир Коркин. Суть ее по тем време-
нам была весьма оригинальна. Между двумя 
иностранными компаниями заключался 
договор займа, который никто не собирал-
ся выполнять, а поручителями по нему вы-
ступали граждане Молдавии и российские 

фирмы. После просрочки займа кредитор 
обращался в молдавский суд с иском к долж-
нику и его поручителям. Граждане Молда-
вии привлекались к афере именно для того, 
чтобы дело могло быть рассмотрено в мест-
ном суде. После вынесения решения в поль-
зу истца исполнительные листы направля-
лись в Moldindconbank.

В это же время в задействованных в схе-
ме российских банках открывались расчет-
ные счета компаний, выступавших поручи-
телями по займам, на которые зачислялись 
денежные средства якобы для конвертации 
в иностранную валюту.

Деньги затем поступали на счета Moldind-
conbank, открытые в США и Германии. Мол-
давский и российские банки имитировали 
операции по валютным сделкам до тех пор, 
пока средства компаний не арестовывались 
в соответствии с решениями молдавских су-
дов. После чего их перечисляли в зарубежные 
банки (преимущественно стран Евросоюза) 
на счета истцов — иностранных компаний, 
подконтрольных членам преступного сооб-
щества. Таким образом, по подсчетам следст-
вия, через российские банки иногда за день 
выводились сотни миллионов долларов США 
и евро. По материалам дела, господина Кузь-
мина в «молдавскую схему» привлек госпо-
дин Плахотнюк. В махинациях было задей-
ствовано более 100 российских фирм и 20 
банков, через которые преступники выве-
ли около 500 млрд руб. Только через банк го-
сподина Кузьмина, по подсчетам силовиков, 
было выведено около $1 млрд.

Отметим, что большинство российских 
участников схемы арестованы, часть из них 
осуждены. Помимо Олега Кузьмина сделки 
со следствием заключили еще два важных 
фигуранта — Александр Григорьев и Елена 
Платон. Вячеслав Платон, Владимир Плахот-
нюк и Ренато Усатый в России арестованы за-
очно и находятся в международном розыске. 
Фигурантам в зависимости от роли каждого 
инкриминируется организация преступно-
го сообщества или участие в нем, а также 
совершение валютных операций по пере-
воду денежных средств за границу с исполь-
зованием подложных документов (ст. 210 
и ст. 193.1 УК РФ).

Владислав Трифонов

В «молдавской схеме»  
нашлось место для сделки
Материалы на экс-акционера банка «Европейский экспресс»  
подготовили для прокуратуры 

Двое сотрудников Росгвардии распра-
вились со своим давним оппонентом, 
бывшим главой села в Новолакском 
районе Дагестана, выпустив в него две 
обоймы из пистолетов Ярыгина. По не-
официальным данным, история их кон-
фликта, получившая кровавую развязку 
в стенах Советского РОВД Махачка-
лы, длилась более десяти лет. Главный 
следователь Дагестана Анатолий Щу-
ров поставил своим подчиненным за-
дачу уложиться с расследованием дела 
о стрельбе в два месяца.

Убийство 34-летнего Абакара Капланова 
было совершено около восьми часов вечера 
в одном из кабинетов Советского райотдела 
полиции в Махачкале. Следствие не называ-
ет точного места убийства, однако, по просо-
чившимся в соцсети сведениям, это был ка-
бинет начальника уголовного розыска.

Ни республиканское МВД, ни управле-
ние Следственного комитета России (СКР) 
не сообщили подробностей инцидента и не 
пояснили, как Абакар Капланов оказался 
в столь поздний час в полиции. Позже, ком-
ментируя сход более 300 жителей села Ново-
кули, собравшихся после ЧП к Советскому 
РОВД, пресс-служба МВД назвала его причи-
ной «произошедшее ранее происшествие, 
ставшее следствием конфликтной ситуации 
между двумя односельчанами из-за спор-
ного земельного участка, закончившейся 
убийством». В свою очередь, в управлении 
СКР сообщили, что убийство совершено 
«из-за ранее возникших неприязненных 
отношений». По неофициальным данным, 
сотрудники Росгвардии братья Салман 
и Сулейман Курбановы выпустили в своего 
оппонента по полной обойме из пистолетов 
Ярыгина, магазин каждого из которых вме-
щает 18 патронов.

Оба стрелявших были сразу задержаны, 
в ближайшее время им будет избрана мера 
пресечения. Уголовное дело в отношении 
сотрудников республиканского управления 
Росгвардии возбуждено по п. «ж» ч. 2 ст. 105 
УК РФ (убийство, совершенное группой лиц 
по предварительному сговору).

По свидетельству жителей села Новокули, 
конфликт между членами семьи Курбано-
вых и Абакаром Каплановым начался более 
десяти лет назад и обострился после выбо-
ров главы села в 2015 году. Абакар Капланов, 
работавший до этого помощником главы 
Новолакского района, а затем помощником 
главы администрации Кировского района 

Махачкалы, одержал на них победу. После 
очередной стычки один из братьев-близне-
цов оказался в больнице — по словам одно-
сельчан, его сильно избили сторонники Аба-
кара Капланова.

Позже Курбановы собирались начать 
строительство на земельном участке, кото-
рый был выделен им прежним главой села. 
Абакар Капланов стал этому препятствовать, 
утверждая, что по документам участок при-
надлежит его родственнику. Война за зем-
лю затянулась надолго — оформить на себя 
участок Курбановы не смогли и при соратни-
ке Абакара Капланова Баграте Магомедове, 
ставшем и. о. главы села в 2018 году.

По данным „Ъ“, материалы о махинациях 
с землей в Новокули стали предметом разби-
рательства в прокуратуре. Решение по ним 
еще не вынесено.

Братья Курбановы получали угрозы и в по-
следнее время, рассказывают их родствен-
ники, в кабинете главы села им якобы уг-
рожали оружием люди во главе с Абакаром 
Каплановым. Последней каплей, которая, 
очевидно, переполнила чашу терпения бра-
тьев, стал «наезд» на Сулеймана Курбанова, 
когда он с женой и детьми готовился к празд-
нованию дня рождения сына: люди из «груп-
пы поддержки» Абакара Капланова устроили 
очередную «разборку».

По их словам, после этого инцидента бра-
тья несколько дней «крутились вокруг Аба-
кара», а затем решили написать на него заяв-
ление в полицию. Был ли Абакар Капланов 
доставлен в отдел полиции или прибыл туда 
по собственной воле, пока неизвестно.

«Росгвардия приложит все усилия для 
полного, всестороннего и объективного рас-
смотрения всех обстоятельств произошед-
шего»,— сообщили вчера в республикан-
ском управлении ведомства.

Руководитель республиканского управ-
ления СКР Анатолий Щуров на совещании 
в воскресенье поручил завершить рассле-
дование уголовного дела в двухмесячный 
срок. Будет дана и уголовно-правовая оцен-
ка действиям сотрудников органов вну-
тренних дел, допустивших ЧП в стенах рай-
отдела полиции, сообщила пресс-служба 
управления. 

А пресс-служба администрации главы 
и правительства Дагестана оповестила о том, 
что руководитель республики Сергей Мели-
ков взял расследование уголовного дела на 
контроль.

Юлия Рыбина, Махачкала

Настоящему гвардейцу 
патронов не жалко
В махачкалинском отделе полиции  
убит бывший глава села

Как стало известно „Ъ“, сто-
личное ГСУ СКР продолжа-
ет доследственную провер-
ку обстоятельств гибели 
певицы Валентины Легко-
ступовой. Напомним, прош-
лым летом она была экс-
тренно госпитализирована, 
врачи диагностировали у го-
спожи Легкоступовой гема-
тому головного мозга, кото-
рая и была названа основной 
причиной смерти. Экспер-
ты тогда не нашли призна-
ков насильственной смер-
ти, а следователи уже пять 
раз отказывали в возбужде-
нии уголовного дела, считая, 
что травма головы была по-
лучена певицей при падении 
в ванной в состоянии алко-
гольного опьянения. Однако 
теперь СКР решил проверить 
действия врачей, лечивших 
госпожу Легкоступову.

По данным источников „Ъ“ 
в силовых структурах, следова-
тели ГСУ СКР по Москве продол-
жили проверку обстоятельств 
смерти Валентины Легкоступо-
вой, несмотря на то что ранее вы-
несли уже пять постановлений 
об отказе в возбуждении уголов-
ного дела по данному факту. Это 
связано с тем, что прежние ре-
шения руководством следствен-
ных органов признавались «не-
полными»: в каких-то случаях не 
хватало результатов экспертиз, 
в каких-то находились другие 
недочеты. Кроме того, было оче-
видно, что следователи вынужде-
ны считаться и с большим обще-
ственным резонансом, который 
вызвала гибель исполнительни-
цы ставшей всенародным хитом 
«Ягоды малины». Несомненно, 
сыграли свою роль и заявления 
в правоохранительные органы 
30-летней дочери госпожи Вален-
тины Легкоступовой от первого 
брака Анэтты Бриль, которая уве-
рена, то смерть ее матери не явля-
лась несчастным случаем.

Между тем пока, по данным 
источников „Ъ“, версия о насиль-
ственной смерти певицы пока 
подтверждений так и не нашла. 
Тем не менее окончательные ре-
зультаты будут подведены после 
завершения экспертизы, кото-
рая оценит действия врачей, бо-
ровшихся за жизнь госпожи Лег-
коступовой.

На данный момент, по сло-
вам близких к следствию источ-

ников „Ъ“, в материалах про-
верки говорится, что Валентина 
Легкоступова была госпитали-
зирована «самотеком» 6 августа 
прошлого года. Посетившая ее 
в тот день Анэтта Бриль утвер-
ждала, что ее мать и муж послед-
ней Юрий Фирсов, за которого 
певица вышла месяцем ранее, 
якобы находились в состоянии 
алкогольного опьянения. Го-
спожа Бриль отвезла супругов 
в Московский научно-практиче-
ский центр (МНПЦ) наркологии 
на Люблинской улице. Соглас-
но предварительным данным, 
врачи тогда поставили госпоже 
Легкоступовой диагноз «психи-
ческие расстройства и расстрой-
ства поведения, связанные с упо-
треблением алкоголя». Причем 
в медицинских документах 
было записано, что отмечается 
«хроническая алкогольная ин-
токсикация», больная злоупо-
требляет спиртным много лет, 
уже второй раз поступает на ле-
чение в МНПЦ, а данный запой 

длится около двух недель. При 
этом сама Валентина Легкосту-
пова на состояние здоровья жа-
лоб поначалу не высказывала, 
но позже посетовала на голов-
ные боли. Вечером 7 августа пе-
вица впала в кому. Ее доставили 
в реанимационное отделение 
13-й горбольницы с подозрени-
ем на закрытую черепно-моз-
говую травму (ЗЧМТ). По на-
стоянию не желавших огласки 
родственников госпитализиро-
вали госпожу Легкоступову под 
фамилией Левченко.

По результатам обследова-
ния певице был поставлен край-
не неприятный диагноз — у нее 
развивалась острая субдураль-
ная гематома головного мозга. 
Как поясняют специалисты, при 
ЗЧМТ нарастание отека часто 
идет поэтапно и поначалу возмо-
жен «светлый промежуток», кото-
рый длится от нескольких часов 
до нескольких суток: тогда боль-
ной может ходить, говорить и т. д., 
однако затем его состояние, как 

и в случае с певицей, резко ухуд-
шается. Через несколько дней 
у Валентины Легкоступовой оста-
новилось сердце, но врачи смогли 
вывести ее из состояние клиниче-
ской смерти и срочно проопери-
ровали, удалив отек мозга. Впро-
чем, и это не помогло: днем 14 
августа певица скончалась.

Экспертиза подтвердила пред-
варительные выводы врачей 
о смерти из-за травмы головного 
мозга. Также было отмечено, что 
на теле имелись несколько крово-
подтеков, полученных примерно 
в то же время, что и травма голо-
вы,— накануне госпитализации 
в МНПЦ. Впрочем, ответить од-
нозначно, были они получены 
в результате падения с высоты 
собственного роста или же кто-то 
нанес их неким тупым предме-
том, эксперты не смогли. Юрий 
Фирсов утверждал, что жена по-
скользнулась и упала в ванной. 
Учитывая, что сама госпожа Лег-
коступова до впадения в кому ни-
каких претензий в адрес супру-
га не высказывала, следователи 
пришли к выводу, что имел место 
бытовой несчастный случай. Од-
нако Анэтту Бриль это объясне-
ние не устроило, хотя, отметим, 
прямых обвинений в чей-либо 
адрес она не выдвигала.

«В СМИ уже почти полгода по-
лощут и изучают под микроско-
пом личную жизнь моего дове-
рителя, не обращая внимания на 
данные экспертизы и другие уста-
новленные факты»,— заявил „Ъ“ 
адвокат Юрия Фирсова Евгений 
Бобков. По его словам, если бы 
у сотрудников СКР имелись «хоть 
какие-то доказательства виновно-
сти Фирсова, то он уже давно си-
дел бы в СИЗО». Как считает госпо-
дин Бобков, его клиент страдает 
исключительно из-за прежней 
известности и популярности его 
жены и вызвавшей большой резо-
нанс трагической гибели.

Окончательное решение по 
этому делу будет вынесено по-
сле оценки своевременности 
действий врачей клиник, в ко-
торых находилась перед смер-
тью Валентина Легкоступова. 
По некоторым данным, медики 
так старались в течение получаса 
вернуть больную к жизни после 
остановки сердца, что у нее ока-
залось сломано одно ребро. Это 
обстоятельство также предстоит 
оценить экспертам.

Сергей Сергеев

Смерть Валентины Легкоступовой 
обрастает проверками
Итоги будут подведены после завершения очередной экспертизы

Как стало известно „Ъ“, Мосгорсуд 
не нашел препятствий для рассмотре-
ния уголовного дела в отношении быв-
шего топ-менеджера Объединенной 
зерновой компании (ОЗК) Тимура Буто-
ва. В конце прошлого года дело пред-
полагаемого сообщника владельцев 
группы компаний «Сумма» братьев Зи-
явудина и Магомеда Магомедовых, об-
виняемых в создании ОПС, а также хи-
щениях и растратах, Пресненский 
райсуд вернул прокурору из-за наруше-
ний Уголовно-процессуального кодекса 
(УПК) и якобы не выполненных обвиняе-
мым условий досудебного соглашения. 
Апелляционная же инстанция наруше-
ний норм УПК не усмотрела, указав так-
же, что если на то имелись основания, 
то суд первой инстанции мог и самосто-
ятельно «принять решение о назначе-
нии судебного разбирательства в об-
щем порядке».

На отмене решения Пресненского райсу-
да столицы настаивали все стороны, вклю-
чая обвиняемого и его адвокатов, потерпев-
ших и представителя прокуратуры, который 
и подавал апелляционное представление 
в Мосгорсуд.

Как уже рассказывал „Ъ“, в ноябре прош-
лого года суд первой инстанции вернул в Ген-
прокуратуру дело в отношении Тимура Бу-
това, обвиняемого в участии в преступном 
сообществе и особо крупной растрате (ч. 3 
ст. 210 и ч. 4 ст. 160 УК РФ). Основанием ста-
ли допущенные следствием нарушения норм 
УПК, а также якобы не выполненные подсу-
димым условия досудебного соглашения о со-
трудничестве. В частности, судья Александра 
Авдотьина посчитала, что обвинительное за-
ключение составлено с нарушениями закона, 
а именно отраженные в материалах дела по-
казания Тимура Бутова на подельников яко-
бы предрешают их виновность. Также судья 
сделала вывод, что условия досудебного со-
глашения нельзя считать выполненными, 
поскольку уголовное дело в отношении бра-
тьев Магомедовых (на них дал показания Ти-
мур Бутов) судом еще не рассмотрено и сам го-
сподин Бутов по нему не допрошен.

Не согласившись с этими доводами, пред-
ставитель прокуратуры заявил в своем пред-
ставлении, что наличие в обвинительном 
заключении «фамилий иных лиц, их роль 
в преступном сообществе, а также описание 
преступных деяний тех, чьи уголовные дела 
выделены в отдельное производство, не явля-
ются нарушением». А вынесение приговора 
в отношении Тимура Бутова, считает гособви-
нитель, «не предрешает виновность лиц, не 
участвующих в выделенном уголовном деле». 

Также прокурор отметил, что подсудимый Бу-
тов «в рамках исполнения досудебного согла-
шения дал подробные показания в отноше-
нии организаторов преступного сообщества 
Магомедовых, а также иных соучастников, 
а после подтвердил их в ходе очных ставок».

«Незаконным, необоснованным и подле-
жащим отмене» назвал решение Пресненско-
го райсуда и представитель ОЗК, признанной 
по делу потерпевшей стороной. К сказанно-
му прокурором он добавил, что на основании 
именно показаний Тимура Бутова «были уста-
новлены роли ряда соучастников, которым за-
очно предъявлено обвинение, и они объявле-
ны в международный розыск».

Не видит препятствий для рассмотрения 
дела господина Бутова в особом порядке и его 
защита. По словам адвокатов, вынесение при-
говора их клиенту не может являться «прею-
дициальным без дополнительной провер-
ки» и не предрешает виновность в том числе 
и тех, на кого дал показания их подзащитный.

В итоге апелляционная инстанция со-
гласилась с доводами участвовавших в рас-
смотрении представления и жалоб сторон 
и направила дело на новое рассмотрение 
в Пресненский райсуд. При этом Мосгорсуд 
отметил, что суд первой инстанции при рас-
смотрении уголовного дела в отношении Бу-
това, если имелись основания, мог и само-
стоятельно принять решение о проведении 
судебного разбирательства в общем порядке.

Напомним, что следственный департа-
мент МВД России обвиняет Тимура Бутова 
в том, что он участвовал в преступной схеме, 
по которой в 2012–2013 годах по указанию 
братьев Магомедовых из ОЗК под фиктив-
ную закупку 400 тыс. тонн зерна через шот-
ландскую компанию Newbay Investments LP 
было выведено более $20 млн. Сам Тимур Бу-
тов свою вину в инкриминированном пре-
ступлении полностью признал.

Отметим, как уже сообщал „Ъ“, ра-
нее тот же Пресненский суд Москвы вер-
нул в прокуратуру «для устранения нару-
шений, допущенных при составлении 
обвинительного заключения» уголовное 
дело в отношении бывшего вице-президента 
по финансам группы «Сумма» Александра Ка-
банова и экс-замгендиректора по капстрои-
тельству ОАО «Глобалэлектросервис» Хачима 
Эристова. Они обвиняются в участии в ОПС, 
созданном, по версии МВД, совладельцем 
группы «Сумма» Зиявудином Магомедовым 
и его братом Магомедом. Топ-менеджерам 
«Суммы» и «Глобалэлектросервиса», в частно-
сти, инкриминируется завышение стоимо-
сти оборудования, поставленного ФСК ЕЭС. 
Обвиняемые вину не признают.

Олег Рубникович

«Сумму» возвращают  
в суд частями
Подельник братьев Магомедовых  
требует процесса по своему делу

Следствие не видит криминала в гибели Валентины 
Легкоступовой, но и проверку по факту ее смерти  
завершить никак не может  ФОТО НАТАЛЬИ ЛОГИНОВОЙ

К О Н Т Е К С Т
Б А Н К И Р Ш У  
В Е Р Н У Л И  Н А  Р О Д И Н У

Как сообщила Генпрокуратура России, Сербия экстра-
дировала в РФ бывшего и. о. заместителя председателя 
правления банка «Евростандарт» Дарью Гнездич. «Она 
обвиняется в совершении преступления, предусмотрен-
ного ч. 4 ст. 159 УК РФ („Мошенничество“). В сопро-
вождении сотрудников ФСИН России Дарья Гнездич 
будет доставлена в Москву»,— сказали в надзорном 
ведомстве. По версии следствия, в ноябре 2017 года 
госпожа Гнездич, будучи и. о. заместителя председателя 
правления КБ «Евростандарт», обеспечила заключение 
банкнотной сделки с Глобэксбанком на покупку $5 млн. 
«При этом действовала она по предварительному 
сговору с советником председателя правления этого 
банка и другими лицами»,— сообщили в Генпрокура-
туре. В рамках исполнения условий сделки банком на 
счет АО «Глобэксбанк» были перечислены 292 млн руб., 
но иностранную валюту на сумму $5 млн, инкассирован-
ную АО «Глобэксбанк» для передачи банку «Евростан-
дарт», сообщники госпожи Гнездич, по материалам 
дела, похитили.
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Не уколяй меня без нужды
„Ъ“ выяснял, может ли стать обязательной добровольная вакцинация

Решение делать прививку от COVID-19 
граждане России, в том числе  медики, 
принимают добровольно. Об этом ре-
гулярно напоминают в Минздраве и Ро-
спотребнадзоре. Однако в ряде регио-
нов врачи и учителя все чаще сообщают 
о «добровольно-принудительной» про-
цедуре вакцинации. Властям Тамбов-
ской области, например, пришлось 
 отменять приказ главврача одной 
из райбольниц, который уволил сотруд-
ников за отказ от прививки. Тем не ме-
нее опрошенные „Ъ“ юристы полагают, 
что для ряда категорий граждан, в част-
ности медиков, педагогов и соцработ-
ников, вакцинация действительно ста-
ла обязательной, после того как в конце 
декабря прививку против коронавируса 
внесли в Национальный календарь про-
филактических прививок по эпидеми-
ческим показаниям.

Вакцинация в России может быть только 
добровольной, заявил Владимир Путин в де-
кабре 2020 года. Министр здравоохранения 
Михаил Мурашко и глава Роспотребнадзора 
Анна Попова не раз отмечали, что касается 
это правило всех, в том числе медиков. При 
этом в конце декабря вступил в силу приказ 
Минздрава, который обновил Националь-
ный календарь профилактических приви-
вок по эпидемическим показаниям: привив-
ка против коронавируса SARS-CoV-2 стала 
обязательной для ряда категорий граждан, 
в частности врачей, учителей и соцработни-
ков. В ряде регионов после этого появились 
сообщения о принуждении к вакцинации 
под угрозой увольнения.

В середине января паблик «Типичный 
Екатеринбург» («ВКонтакте») рассказал, как 
руководство одной из школ Свердловской 
области предупредило учителей о возмож-
ном отстранении от работы в случае отказа 
от вакцинации. Комментируя это сообще-
ние, представитель Федерации профсоюзов 
Свердловской области Рэстам Бикметов за-
явил, что прививки в регионе стали носить 
обязательный характер после упомянутого 
приказа Минздрава. Кроме того, губернатор 
Евгений Куйвашев опубликовал в Instagram 
обращение воспитательницы одного из дет-
садов. Она указала, что руководство прину-
ждает делать прививки против коронави-
руса. При этом, по ее словам, работникам 
отказались провести анализ на наличие ан-
тител. Господин Куйвашев в ответ заверил, 
что решение привиться граждане прини-
мают добровольно, однако «законодательст-
во действительно содержит перечень работ, 
выполнение которых требует обязательной 
профилактической вакцинации». «Работо-

датель, как и в ситуации с другими опасны-
ми заболеваниями, может принять меры 
вплоть до отстранения работника,— отме-
тил глава региона.— Другое дело, что пра-
вом этим никто злоупотреблять не намерен, 
понимая, что ситуация с пандемией во всех 
отношениях уникальная, это и делает кам-
панию по вакцинации особенной».

Ранее „Ъ“ сообщал, что власти Новокуз-
нецка распорядились организовать обя-
зательную вакцинацию для учителей, по-
яснив, что «в соответствии с календарем 
профилактических прививок работники 
образовательных организаций относятся 
к приоритету первого уровня при вакцина-
ции против коронавирусной инфекции». 
В пресс-службе администрации Новокуз-
нецка сообщили, что жалоб на нарушение 
прав от педагогов не поступало. В «Альянсе 
учителей» „Ъ“ ответили, что также не сталки-
вались с конкретными случаями принужде-
ния: «Насколько нам известно, если кого-то 
заставляют вакцинироваться, то человеку 
достаточно сказать твердое „нет“, чтобы его 
больше не беспокоили по этому вопросу».

На прошлой неделе замминистра здра-
воохранения Новосибирской области Еле-
на Аксенова заявила, что работодатель впра-
ве отстранять от работы врачей, учителей 
и соцработников, если те откажутся делать 
прививку от коронавируса. Председатель 
первичной профсоюзной организации ме-
дработников «Действие» в Новосибирской 

области Сергей Комлев в разговоре с „Ъ“ от-
метил, что знает от коллег только об обеща-
ниях уволить «на словах». Реальных санк-
ций, по его данным, пока не последовало. 
Он добавил, что многие медики не хотят 
вакцинироваться: «Кто-то уже переболел, 
и не раз, другие расценивают прививочную 
кампанию как продолжение клинических 
испытаний, а кто-то не доверят эффективно-
сти и действию новой вакцины».

В декабре челябинские СМИ сообщали 
о жалобах местных налоговиков. По словам 
сотрудников ФНС, их под угрозой увольне-
ния заставляли подписывать согласие на 
прививку. В январе о принуждении к вакци-
нации также сообщали учителя одной из го-
родских школ. Первый вице-губернатор Че-
лябинской области Ирина Гехт, курирующая 
сферу здравоохранения, сообщила, что жа-
лоб на принуждение к прививкам к ней не 
поступало. «Вакцинация носит доброволь-
ный характер, это постулат, от которого мы 
не отходим. Конечно, могут быть такие ру-
ководители, которые действуют по прин-
ципу „заставь дурака Богу молиться, он лоб 
расшибет“. Но это скорее исключение, чем 
правило»,— сказала госпожа Гехт.

В январе в сети появились фото приказа 
главного врача Сампурской ЦРБ (Тамбовская 
область) Александра Фомина об отстранении 
медработников, отказавшихся делать привив-
ку от коронавируса. Руководителям отделе-
ний предписывалось провести устную бесе-
ду с персоналом, а после предоставить списки 
добровольцев. Отказавшимся угрожало от-
странение от работы. Управление здравоохра-
нения Тамбовской области провело служеб-

ную проверку. По данным чиновников, все 
сотрудники больницы, прошедшие вакцина-
цию, сделали это добровольно. В управлении 
подчеркнули, что медики, которые не сдела-
ли прививки, смогут выполнять свои обязан-
ности в рабочем порядке, а приказ главврача 
об отстранении от работы отменен.

Участие в иммунопрофилактических 
кампаниях, проводимых работодателем, 
государством, субъектом федерации, муни-
ципалитетом, образовательным или иным 
учреждением, является правом, а не обязан-
ностью граждан, подчеркивает управляю-
щий партнер адвокатского бюро «Бишенов 
и партнеры» Алим Бишенов. «Исключения 
могут быть, но требуется, например, введе-
ние режима ЧС и принятие соответствующе-
го акта»,— говорит господин Бишенов.

Тем не менее надо понимать, что отказ от 
вакцинации категорий граждан, которые 
входят в перечень, утвержденный постанов-
лением правительства РФ, влечет за собой 
«определенные последствия», добавляет ме-
дицинский юрист Полина Габай. Так, сотруд-
ники образовательных и медучреждений, по 
ее словам, могут отказаться от прививки, но 
это «может повлечь за собой их отстранение 
от работы». С представителями других про-
фессий ситуация «не такая однозначная». 
«Если следовать логике ряда норм, можно 
сделать вывод, что имелись в виду граждане, 
работа которых связана с непосредственным 
контактом с большим количеством людей. 
Получается, что требование привиться не ка-
сается тех, кто сидит в офисе и не имеет ча-
стых контактов с людьми»,— сказала госпо-
жа Габай. Она также сообщила, что несколько 
недель назад отправила в Минздрав запрос 
с просьбой дать официальные разъяснения 
на этот счет, но ответа пока не получила.

«Безусловно, никого нельзя принудитель-
но заставить пройти вакцинацию против ко-
ронавируса»,— говорит глава экспертного 
центра «Высшая школа организации и управ-
ления здравоохранением» Гузель Улумбе-
кова. Она подчеркивает, что «особенно так-
тично» нужно обращаться с медицинскими 
работниками, тем более нельзя угрожать 
им увольнением за отказ, так как медиков 
«и так не хватает». «Надо рассказывать, что 
побочные действия при вакцинации „Спут-
ником V“ минимальны, а эффективность — 
высока,— говорит она.— Объяснять, что это 
серьезно снижает риск заболеть самим и за-
разить своих близких. А кроме того, мы все 
должны понимать, что, если не будет имму-
нитета у 75–85% населения, мы не сможем 
вернуться к нормальной жизни».

Наталья Костарнова,  
Анна Васильева, корсеть „Ъ“

Вакцинация остается 
добровольной, но подталкивать 
к ней будут настоятельно   
ФОТО МИХАИЛА ГРЕБЕНЩИКОВА

Россиянка получит лекарство  
только после вмешательства Европы
ЕСПЧ обязал РФ лечить женщину с редким заболеванием

Европейский суд по правам  человека 
(ЕСПЧ) обязал Россию обеспечить 
31-летнюю жительницу Сочи Ксению 
Швецову дорогостоящим лекарством 
против редкого заболевания кроветвор-
ной системы. Ранее минздрав Красно-
дарского края в течение пяти месяцев не 
предоставлял ей препарат «Элизария», 
ссылаясь на нехватку денег. Местный 
суд обязал чиновников закупить лекар-
ство, но те не стали исполнять решение, 
а подали на него апелляционную жало-
бу. Женщина обратилась в ЕСПЧ, и суд 
в срочном порядке переложил ответст-
венность за поставку препарата с вла-
стей региона уже на все государство.

В пятницу ЕСПЧ обязал Россию предо-
ставить 31-летней жительнице Сочи Ксении 
Швецовой препарат «Элизария». У госпожи 
Швецовой еще в 2012 году была диагностиро-
вана апластическая анемия с синдромом ПНГ 
(редкое заболевание кроветворной системы; 

человек с тяжелой формой может погибнуть 
всего за несколько месяцев). Женщина вклю-
чена в федеральный регистр лиц, страдаю-
щих орфанными заболеваниями, с 2014 года 
она раз в две недели бесплатно получала пре-
парат «Элизария» (МНН экулизумаб).

Ее адвокат Борис Малахов рассказал „Ъ“, 
что лекарство перестали выдавать в сентябре 
2020 года: «Мы обратились в Первомайский 
районный суд Краснодара, ответчиком вы-
ступало краевое министерство здравоохране-
ния. Невыдачу лекарства ведомство объясни-
ло недостатком финансирования. Суд отверг 
этот аргумент и еще в декабре обязал немед-
ленно возобновить выдачу препарата. Одна-
ко минздрав не стал выполнять это решение, 
более того, подал на него апелляционную 
жалобу. Чиновники не принимают срочных 
мер, а лишь затягивают процесс, создавая ри-
ски для здоровья и жизни пациента».

4 февраля правозащитный проект «Пра-
вовая инициатива» (внесен в реестр так на-

зываемых иностранных агентов) направил 
обращение в ЕСПЧ, попросив суд приме-
нить «правило 39» — вынести экстренное по-
становление по делу, где речь идет об угро-
зе жизни и здоровью. «В деле Ксении такой 
риск есть, так как она более пяти месяцев не 
получает жизненно необходимое лекарст-
во. Отказ государства в обеспечении таким 
лекарством нарушает ст. 2 (право на жизнь) 
и ст. 3 (запрет жестокого обращения) Конвен-
ции»,— пояснила старший юрист «Правовой 
инициатива» Татьяна Саввина. И уже 5 фев-
раля ЕСПЧ принял решение в пользу Ксении 
Швецовой. «Основную жалобу суд будет рас-
сматривать позже, но пока он потребовал 
немедленного обеспечения лекарством Ксе-
нии,— рассказала госпожа Саввина.— Это 
решение суда является обязательным для го-
сударства, власти РФ должны до 5 марта от-
читаться об исполнении».

По словам юриста, случай Ксении Шве-
цовой не уникален: деньги на закупку ле-

карств для лечения редких болезней не вы-
деляют во многих регионах России. «Цена 
такой халатности чиновников и несовер-
шенства системы — жизнь человека. Поэ-
тому хочется надеяться, что решения ЕСПЧ 
помогут обратить внимание государства на 
эту проблему и усовершенствовать систе-
му. Чтобы таких нарушений больше не до-
пускалось и чтобы российским гражданам 
не приходилось обращаться в ЕСПЧ, чтобы 
не умереть без лекарств»,— заключила она. 
Как сообщал „Ъ“, в 2020 году ЕСПЧ удовлет-
ворил шесть аналогичных обращений «Пра-
вовой инициативы». Тогда юристы просили 
срочно предоставить лекарство «Спинраза» 
детям со спинальной мышечной атрофией. 
Региональные власти отказывали в закупке 
дорогостоящего препарата, несмотря на ре-
шения врачебных комиссий о его экстрен-
ной необходимости.

Кристина Федичкина,  
Ростов-на-Дону

Режим контрпешеходной операции
Силовики без объяснения причин перекрыли центр Петербурга в выходные

В выходные центр Санкт-Петербурга 
оказался перекрыт снегоуборочными 
машинами и отрядами полиции и Рос-
гвардии — несмотря на то что оппозиция 
не планировала никаких акций протеста. 
Из-за этого многие петербуржцы испы-
тали сложности с попаданием на работу, 
музеи и театры. Администрация города 
и ГУВД утверждают, что не отдавали со-
ответствующих распоряжений. Депутат 
Борис Вишневский требует возбудить 
против силовиков такое же уголовное 
дело о блокировке дорог, как они возбу-
дили против оппозиционеров.

В середине прошлой недели штаб Алек-
сея Навального в лице Леонида Волкова за-
явил, что митингов и шествий в поддержку 
политика не будет как минимум до весны. 
Сторонники оппозиционера намерены до-
биваться его освобождения через внешне-
политическое давление на руководство РФ. 
Штаб господина Навального в Петербурге 
также транслировал эти планы и не призы-
вал людей на улицы. Но уже с утра 6 февраля 
стали поступать сообщения о перекрытии 
центра города. Станции метро «Невский про-
спект» и «Гостиный двор» также оказались 
закрыты. На Невском проспекте — от Двор-

цовой площади до площади Восстания — 
стояли автозаки и снегоуборочная техника. 
Сотрудники полиции останавливали прохо-
жих и проверяли у них документы. Больше 
20 маршрутов наземного транспорта были 
пущены в объезд. Жители города жалова-
лись в соцсетях, что такое перекрытие нару-
шило их планы: люди опаздывали на работу, 
в кино, музеи и театры. Некоторые учрежде-
ния культуры вошли в положение: Эрмитаж 
обещает, что «посетители, опоздавшие на се-
ансы, будут допускаться беспрепятственно». 
Музей Ахматовой разрешил использовать 
билеты в течение месяца.

В воскресенье ситуация повторилась, 
хотя и в меньших масштабах. Техника поли-
ции и Росгвардии патрулировала Невский 
проспект.

„Ъ“ обратился к властям Петербурга с во-
просом о том, кто и по какой причине отдал 
распоряжение перекрыть центр города. «Мы 
не инициировали увеличения мер безопас-
ности. Видимо, правоохранители владеют ка-
кой-то информацией для таких действий»,— 
сказал вице-губернатор Александр Бельский. 
Городской комитет по транспорту в своем 
Telegram-канале «Начальник транспортного 
цеха» сообщил, что станции метро «Невский 

проспект» и «Гостиный двор» были закрыты 
«по требованию ГУ МВД». По той же причине 
перекрыты дороги и приостановлено движе-
ние общественного транспорта. Однако на-
чальник управления информации и обще-
ственных связей МВД Вячеслав Степченко 
назвал ложными утверждения, что полиция 
имеет отношение к перекрытию дорог. «Там 
же снегоуборочная техника»,— указал он.

«Движение транспорта парализовано, как 
и власти,— от страха. Нам даже не надо вы-
ходить на улицы, чтобы нас боялись»,— про-
комментировал ситуацию штаб Алексея На-
вального в Санкт-Петербурге. «Именно эти 
граждане, которые сейчас перекрыли центр 
и сорвали планы десятков тысяч людей, по-
том будут рассказывать, как митингующие 
мешают нормальной жизни города»,— зая-
вил депутат петербургского парламента, ли-
дер фракции «Яблоко» Борис Вишневский. 
Он попросил всех, кто пострадал от пере-
крытий, «в том числе понес конкретный 
материальный ущерб», писать на горячую 
линию партии: они готовят исковые заяв-
ления к Смольному. Одновременно с этим 
господин Вишневский потребовал от МВД 
провести проверку в отношении тех, кто 
препятствовал проходу и проезду граждан: 

«Направил обращение о проведении про-
верки и возбуждении дела по ст. 267 УК РФ 
(умышленное перекрытие транспортных 
коммуникаций). Аналогичное заявление на-
правил в прокуратуру».

Именно по уголовному делу о перекры-
тии дорог полиция провела обыски в квар-
тирах оппозиционеров — как раз 6 февраля. 
Пришли среди прочих к муниципальному 
депутату Светлане Уткиной, которая 23 ян-
варя уже отбывала арест, и к активисту Илье 
Гантваргу, которого даже не было в Петер-
бурге в момент акции в поддержку Алексея 
Навального. Всего полицейские пришли 
к девяти гражданам. Кроме того, за перекры-
тие дорог штрафуют и по административ-
ным протоколам.

Напомним, губернатор Петербурга Алек-
сандр Беглов после акции 31 января осудил 
протестующих за то, что они вынудили влас-
ти усилить меры безопасности и перекрыть 
дороги в день несогласованной акции. «Го-
род столкнулся с безответственностью и эго-
измом, заложниками которого стали петер-
буржцы»,— сказал он. По поводу перекрытия 
центра 6 и 7 февраля господин Беглов офици-
альных заявлений пока не сделал.

Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург

светская 
жизнь

Полный ГЦ
На прошлой неделе светская жизнь 
была, прежде всего, культурной. Ки-
рилл Серебренников отметил вось-
мой день рождения «Гоголь-центра» 
(ГЦ) так, что все сразу догадались — 
это в последний раз. Притом что об 
уходе с поста худрука ни господин 
Серебренников, ни другие участни-
ки концерта и слова не сказали. Ве-
чер он вел сообща с Алексеем Агра-
новичем. Забегая вперед, скажем, 
что именно господина Агранови-
ча в кулуарах называют возможным 
следующим худруком ГЦ — в том слу-
чае, если департамент культуры Мо-
сквы возьмет курс на сохранение те-
атра в его нынешнем виде. Но, когда 
вечеринка только начиналась, гости 
об этом особо не думали. Серебрен-
ников вспоминал, что хорошего слу-
чалось в разные годы 2 февраля. На-
пример, родился Валерий Чкалов, 
стал президентом Чехии Вацлав Га-
вел... В пандан ему господин Аграно-
вич напомнил, что в тот же день был 
расстрелян Всеволод Мейерхольд. 

«Ну и сегодняшний вечер тоже под-
кинул…» — прокомментировал он 
замену условного срока Алексея На-
вального на реальный. Для театра, 
который принято обвинять во всех 
грехах либерализма, реакция госпо-
дина Аграновича на случившееся 
была максимально деликатной.

Как и в прошлые годы, сотрудни-
ки театра получали награды — специ-
альный значок производства ювели-
ров Gourji. По условию получить его 
можно лишь раз в жизни — но зато 
шанс есть у всех категорий театраль-
ных граждан, а не только членов труп-
пы. Но в этот раз серебряные значки 
получали и люди извне — например, 
директор Музея истории ГУЛАГа Ро-
ман Романов. За спектакль «Горбачев» 
значков удостоились Евгений Миро-
нов и Чулпан Хаматова. В благодарст-
венном слове господин Миронов — 
тоже худрук — поначалу посетовал на 
крайне неудобные кресла в ГЦ. Но за-
вершил речь словами о том, как пре-
красен «Гоголь-центр», его спектакли 
и праздник: «Так бы все и продолжа-
лось!» Вот тут и стало ясно, что нет, не 
продолжится — и кому, как не госпо-
дину Миронову, об этом знать.

В финале господин Серебренни-
ков подвел итоги даже не восьми, 
а, включая ремонт, восьми с поло-
виной лет работы театра: «За восемь 
с половиной лет можно обзавес-
тись влиятельными образованными 
и богатыми друзьями. Можно запо-
лучить влиятельных и мстительных 
врагов… За восемь с половиной лет 
мы возмужали, но не стали душнила-
ми и старыми мудаками…» Опреде-
ленно за эти восемь с половиной лет 
Кирилл Серебренников поднаторел 
и в жанре последнего слова.

Магия Ренаты Литвиновой и ее 
«Северного ветра» растопила лед во 
всех ответственных сердцах, что по-
зволило провести премьеру в киноте-
атре «Художественный» — а ведь его 
официальное открытие уже который 
месяц откладывается. Но госпоже 
Литвиновой, вероятно, было крайне 
важно показать новый фильм имен-
но здесь. Даже не из соображений 
престижа, а потому что ее предыду-
щий полный метр «Последняя сказка 
Риты» был впервые перед прокатом 
показан тут — еще до реконструк-
ции, в октябре 2012 года. А госпо-
жа Литвинова, как известно, стара-
ется не рвать важные для нее нити 
и связи. Это было видно и по взвол-
нованному лицу ее бывшего супруга, 
бизнесмена Леонида Добровского. 
Кроме него на премьере присутст-
вовали, кажется, вообще все, хотя го-
спожа Литвинова сетовала, что из-за 
шахматной рассадки «слишком мно-
гие остались за бортом». Уже на этой 
неделе «Художественный» еще раз 
в репетиционном режиме откроет 
двери, чтобы показать, в рамках дня 
рождения «Клуба 418», документаль-
ный фильм «Крепость» об Алексее 
Кудрине. А там и дата официального 
открытия появится.

Определенно,  
за эти восемь с поло-
виной лет Кирилл  
Серебренников  
поднаторел и в жанре 
последнего слова

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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мировая политика

Япония намерена возобновить ра-
боту над заключением мирного до-
говора с Россией и обсуждение сов-
местных проектов, прервав паузу, 
вызванную пандемией и сменой пра-
вительства осенью прошлого года. 
Об этом заявили премьер-министр 
Ёсихидэ Суга и глава МИДа Тосими-
цу Мотэги в День северных террито-
рий, отмечаемый в стране 7 февраля. 
Их обращения стали демонстрацией 
решимости Токио активизировать со-
трудничество с Москвой после ухо-
да премьер-министра Синдзо Абэ. 
На фоне обострения конфликта Рос-
сии с  Западом Япония дистанцирует-
ся от войны санкций, что дает новый 
шанс на оживление диалога и поиска 
взаимоприемлемых решений.

Так называемый День северных терри-
торий, отмечаемый в стране с 1981 года 
в честь Симодского трактата 1855 года, по 
которому Токио отошли четыре острова 
Южных Курил — Кунашир, Шикотан, Иту-
руп и Хабомаи, в этом году в связи с пан-
демией коронавируса проходил в особых 
условиях.

Общенациональный съезд активи-
стов движения за возвращение «северных 
территорий» — так в Японии называют 
Южные Курилы — впервые проводил-
ся в режиме онлайн, без гостей в зале. 
Единственной возможностью устроить 
громкую публичную акцию, которая про-
демонстрировала бы неиссякаемую реши-
мость ставить вопрос о Южных Курилах, 
стала «мегафонная дипломатия» у посоль-
ства РФ в Токио. Раскрашенные в черный 
и фиолетовый цвета автобусы ультрапра-
вых организаций с установленными на 
крыше громкоговорителями разъезжали 
по кварталу в районе, где находится рос-
сийская дипмиссия.

Между тем тональность проходивше-
го в этот день в Токио виртуального съе-
зда за возвращение «северных террито-
рий», на котором главными спикерами 
стали премьер-министр Ёсихидэ Суга 
и глава МИДа Тосимицу Мотэги, оказа-
лась совсем другой. В резолюции съезда 
говорится о необходимости «ускорить 
переговоры, чтобы решить территори-
альную проблему, заключить мирный 
договор с Россией для установления пои-
стине дружественных и мирных отноше-
ний между двумя странами».

«Ситуация, когда, несмотря на то что по-
сле войны прошло 75 лет, проблема север-
ных территорий так и не решена, а меж-
ду Японией и Россией так и не заключен 
мирный договор, вызывает большое со-
жаление. В сентябре прошлого года, вско-
ре после того, как я стал премьер-минист-
ром, мы провели с президентом Путиным 
телефонный разговор и договорились 
о продолжении диалога, в том числе и о за-
ключении мирного договора»,— заявил 
в своем обращении к съезду Ёсихидэ Суга.

В свою очередь, выступивший на съе-
зде глава МИД Японии Тосимицу Мотэги 
настаивал на необходимости возобновить 
обсуждение совместной хозяйствен-
ной деятельности на Южных Курилах, 
прерванное в связи с пандемией. «Что 
касается проектов на четырех островах 
и гуманитарных вопросов, работа по этим 
направлениям в прошлом году была пра-
ктически невозможна из-за коронавируса, 

но мы договорились о ее возобновлении 
по мере улучшения ситуации с COVID-19. 
В любом случае я бы хотел продолжить об-
суждение этих вопросов между Россией 
и Японией на различных уровнях»,— под-
черкнул Тосимицу Мотэги.

Японские дипломатические источни-
ки „Ъ“ обращают внимание на необхо-
димость продолжить работу над реали-
зацией договоренностей, достигнутых 
18 декабря 2019 года, в ходе 15-го заседа-
ния межправительственной комиссии по 
торговле и экономике, проходившего в уз-
ком составе.

Сопредседателями комиссии, в по-
следний раз собравшейся накануне пан-
демии, были глава МИД Японии Тосими-
цу Мотэги и глава Минэкономразвития 
РФ, спецпредставитель российского пре-
зидента по вопросам торгово-экономи-
ческого сотрудничества с Японией Мак-
сим Орешкин. Уже тогда министр Мотэги 
призвал российскую сторону к совмест-
ной работе по повышению уровня дву-
сторонних отношений как в энергетиче-
ском, так и в неэнергетическом секторах. 
В частности, японская сторона вырази-
ла готовность работать с российскими 
ведомствами над повышением произ-
водительности сельскохозяйственной, 
рыбной и лесной промышленности, по 
использованию Транссибирской маги-
страли, строительству терминала по пере-
грузке СПГ на Камчатке, а также развитию 
региональных связей между российским 
Дальним Востоком, Хоккайдо и побере-
жьем Японского моря, которые должны 
стать единой экономической зоной.

Кроме того, стороны поставили ам-
бициозную задачу увеличить до 2023 
года туристический поток между Япо-

нией и Россией по меньшей мере в два 
раза — до 400 тыс. человек.

Весьма символично, что последнее засе-
дание межправительственной комиссии 
проходило в тот момент, когда диалог по 
мирному договору в очередной раз зашел 
в тупик. Призыв предыдущего главы МИД 
Японии Таро Коно сделать 2019 год «исто-
рическим» так и не был реализован, при 
этом его визит в Москву в январе 2019 года 
проходил на фоне возобновившейся вой-
ны слов и дипломатических демаршей.

Одним из них тогда стал вызов в МИД 
РФ посла Японии в России Тоёхисы Код-
зуки в связи с призывами Токио «добиться 
понимания» жителей Южных Курил по во-
просу о «переходе территориальной при-
надлежности островов к Японии». Москва 
обвинила Токио в грубом искажении дого-
воренностей лидеров двух стран об уско-
рении переговорного процесса на основе 
декларации 1956 года, достигнутых прези-
дентом Путиным и премьером Абэ в ноя-
бре 2018 года в Сингапуре.

Опрошенные „Ъ“ российские диплома-
ты и эксперты считают, что последние за-
явления премьер-министра и главы МИД 
Японии свидетельствуют о решимости То-
кио разморозить политический диалог 
и торгово-экономическое сотрудничест-
во с Москвой, которые были поставлены 
на паузу. «Премьер Суга четко дает понять, 
что он намерен следовать проводившейся 
Синдзо Абэ политике „двух треков“ в отно-
шениях с Москвой, предполагающей пе-
реговоры по территориальному вопросу 
и подписанию мирного договора с Мо-
сквой в сочетании с развитием деловых 
связей. Упоминание Ёсихидэ Сугой необ-
ходимости вернуться к договоренностям, 
достигнутым в 2018 году в Сингапуре, сиг-

нализирует о готовности японской сторо-
ны идти на серьезные уступки, поскольку 
в совместной советско-японской декла-
рации 1956 года упоминаются не четыре, 
а два острова»,— заявил „Ъ“ бывший посол 
России в Японии, завкафедрой диплома-
тии МГИМО МИД Александр Панов.

По словам господина Панова, в услови-
ях конфликта России с Западом, обострив-
шегося после смены администрации США 
и ареста Алексея Навального, Япония ди-
станцируется от войны санкций, ограни-
чиваясь политическими декларациями 
в поддержку западных союзников. «Пара-
докс состоит в том, что, несмотря на отсут-
ствие мирного договора с Москвой, ника-
ких собственных санкций против России, 
ни персональных, ни секторальных, Япо-
ния не ввела и их не рассматривает. Таким 
образом, отношения Москвы с Токио, по 
крайней мере, не выглядят такими уж от-
кровенно конфликтными, как отношения 
России с США и ЕС. Это дает новый шанс на 
оживление контактов в 2021 году и прев-
ращение Токио в потенциального посред-
ника между его западными союзниками 
и Москвой»,— резюмирует дипломат.

Схожего мнения придерживается зав-
кафедрой востоковедения МГИМО МИД 
РФ Дмитрий Стрельцов. «Ситуация раз-
вивается по кругу. То, что происходит се-
годня, чем-то напоминает острый кризис 
периода правления Барака Обамы. Тогда, 
в разгар конфликта на Украине, Япония за-
нимала более сдержанную позицию по от-
ношению к Москве по сравнению со сво-
ими западными союзниками и пыталась 
стать мостиком между Россией и Западом. 
Нечто подобное вполне может произойти 
и сегодня»,— считает Дмитрий Стрельцов.

Сергей Строкань

Кто о чем, а Япония о Курилах
Несмотря на конфликт между Россией и Западом,  
Токио будет вести диалог с Москвой

Израильские политики и военные столкнулись 
с  угрозой предстать перед Международным уго-
ловным судом (МУС) за военные преступления, со-
вершенные на палестинской территории. Израиль 
всегда настаивал на своей неподсудности, дока-
зывая, что он сам — не участник МУС, а Палести-
на, не будучи суверенным государством, не подпа-
дает под юрисдикцию суда. Однако в пятницу МУС 
принял предварительное решение распространить 
свои полномочия на Западный берег реки Иордан 
и сектор Газа.

Первая палата предварительного производства МУС 
постановила большинством голосов, что территориаль-
ная юрисдикция суда по ситуации в Палестине, имею-
щей статус участницы Римского статута (договор об уч-
реждении МУС), распространяется на оккупированные 
Израилем с 1967 года территории, а именно Газу и За-
падный берег, включая Восточный Иерусалим. Об этом 
говорится в заявлении, опубликованном в пятницу на 
сайте МУС. Прокуратура МУС приветствовала «внесе-
ние юридической ясности в вопрос территориальной 
юрисдикции» и обещала принять решение по дальней-
шим шагам.

Прокуратура МУС начала предварительное изучение 
ситуации в Палестине 16 января 2015 года. В мае 2018 
года, несмотря на угрозы со стороны США, Палестина 
направила официальное обращение в МУС расследовать 
преступления, совершенные на ее территории после 13 
июня 2014 года, когда Израиль проводил военную опе-
рацию «Нерушимая скала» в секторе Газа. Но речь в за-
просе шла о действиях не только Израиля, но и пале-
стинского движения «Хамас», которое контролирует 
Газу. Ценой этого шага стало закрытие офиса Организа-
ции освобождения Палестины (ООП) в Вашингтоне. 20 
декабря 2019 года прокурор МУС Фату Бенсуда заявила, 
что «ситуация удовлетворяет всем критериям Римско-
го статута для открытия полноценного расследования».

Израиль выдвинул свои аргументы: Палестинская 
администрация не соответствует критериям государст-
венного суверенитета, и ее присоединение к Римскому 
статуту не может стать основанием для расширения уго-
ловной юрисдикции. Кроме того, в сделанном в декабре 
2019 года заявлении юридического советника израиль-
ского правительства Авихая Мандельблита отмечалось, 
что Израиль имеет претензии на ту же территорию, на 
которую палестинцы пытаются распространить юрис-
дикцию суда, и уже есть договоренность разрешать 
спор о будущем статусе этой территории в рамках дву-
сторонних переговоров. «Обращаясь в МУС, палестинцы 
стремятся нарушить рамки, согласованные сторонами, 
и подтолкнуть суд занять позицию в политических во-
просах, которые должны решаться путем переговоров, 
а не в рамках уголовного процесса»,— подчеркнул госпо-
дин Мандельблит. Он также напомнил, что Израиль не 
является участником МУС и, соответственно, юрисдик-
ция суда на него не распространяется.

В то время как палестинские власти назвали реше-
ние МУС, пусть и предварительное, «победой справед-
ливости», израильское руководство не скрывает возму-
щения. Премьер-министр Израиля Биньямин Нетаньяху 
обвинил МУС в «изощренном антисемитизме». «Этим 
решением трибунал нарушил право демократических 
стран защищаться от терроризма»,— сказал он. Премь-
ер также указал: «Этот трибунал (МУС.— „Ъ“) был создан 
для предотвращения зверств, таких как геноцид еврей-
ского народа нацистами, а теперь он атакует единствен-
ное еврейское государство».

В заявлении, сделанном от имени Армии обороны 
Израиля и начальника генштаба, отмечена решимость 
продолжать защищать безопасность страны и ее гра-
ждан, а также в случае необходимости оказать необходи-
мую поддержку своим военным, включая тех, кто уже за-
кончил срочную службу. Еще летом в израильских СМИ 
появилась информация, что Минобороны составило се-
кретный список из нескольких сотен высокопоставлен-
ных израильских чиновников, которые могут стать ми-
шенью расследования МУС. По данным газеты «Гаарец», 
в него входят от 200 до 300 человек, в том числе: Бинья-
мин Нетаньяху; бывшие министры обороны Моше Яа-
лон, Авигдор Либерман и Нафтали Беннет; бывшие на-
чальники Генштаба Бени Ганц и Гади Айзенкот, а также 
его нынешний глава Авив Кохави; бывший и нынеш-
ний руководители Службы общей безопасности («Ша-
бак») Йорам Коэн и Надав Аргаман. Издание предпола-
гает, что в список входят и люди, занимающие гораздо 
более низкие должности, как офицеры, так и граждан-
ские должностные лица, в том числе те, кто участвует 
в выдаче различных типов разрешений на строительст-
во поселений на оккупируемой территории.

Несмотря на частичное изменение своей политики 
в отношении палестинцев, в том числе возвращение 
офиса ООП в Вашингтон, новая администрация США 
не отказалась от поддержки израильской позиции от-
носительно МУС. Госдепартамент выразил обеспокоен-
ность в связи с решением суда. Напомним, что США не 
подписывали Римский статут и не раз возмущались по-
пытками МУС начать расследование в отношении воз-
можных преступлений, совершенных американскими 
военными в Афганистане. В июне президент США До-
нальд Трамп подписал указ, позволяющий вводить эко-
номические санкции в отношении должностных лиц 
МУС, участвующих в расследовании или судебном пре-
следовании американских военных без согласия Ва-
шингтона.

Впрочем, пока нет ясности, решится ли прокурор 
МУС Фату Бенсуда на открытие дела против Израиля 
и «Хамаса». Срок ее полномочий истекает в июне. Как 
поведет себя ее преемник, тоже вопрос. Предполагает-
ся, что его имя будет названо в ближайшее время. Если 
же делу будет дан ход, расследование может затянуться. 
Юристы считают, что самым сложным будет найти до-
казательства, чтобы связать лица, принимающие реше-
ния, с преступлениями, которые, предположительно, 
были совершены. Есть и еще один нюанс. Палестинско-
му руководству очень некстати сейчас ссориться с «Хама-
сом» и поднимать вопрос о его преступлениях. Как раз 
на этой неделе в Каире должны пройти очередные пере-
говоры движения «Фатх» (представляет Палестинскую 
администрацию) с «Хамасом». Они должны урегулиро-
вать спорные вопросы перед намеченными на весну 
и лето выборами парламента и президента Палестины.

Марианна Беленькая

Уголовный суд 
подвергся 
обвинениям
Израиль обнаружил  
в последнем решении МУС 
«изощренный антисемитизм»

Голосующие мертвецы, поддельные бюллете-
ни, вбросы и специально «подкрученные» машины 
для голосования — именно эти явления, с точки зре-
ния наиболее рьяных сторонников экс-президента 
США Дональда Трампа, стоили ему победы на пре-
зидентских выборах 2020 года. Телеканалы и ради-
останции, работающие на эту публику, с удовольст-
вием и без всяких последствий пересказывали эти 
шокирующие «факты». Однако оппоненты, похоже, 
нашли ответ на бесконечные обвинения в подтасов-
ках на выборах — это судебные иски о клевете.

«Fox несет ответственность за кампанию дезинфор-
мации, которая нанесла урон демократии по всему миру 
и причинила непоправимый ущерб компании Smart-
matic и другим участникам процесса по проведению сов-
ременных выборов» — так глава компании Smartmatic 
Антонио Мухика, предоставившей техническое обеспе-
чение выборам в округе Лос-Анджелес, пояснил причи-
ны предъявления иска на $2,7 млрд в адрес медиакорпо-
рации. Компания нашла ровно сто «лживых утверждений 
и обвинений» в свой адрес в программах, появившихся 
на платформе Fox. Персонально иски предъявлены пя-
терым ответчикам: ведущим Fox News и Fox Business 
Network Марии Бартиромо, Лу Доббсу и Джанин Пир-
ро, а также двум гостям-завсегдатаям их шоу — близкому 
к Дональду Трампу юристу Сидни Пауэлл и его личному 
адвокату Рудольфу Джулиани. «Господину Джулиани и го-
споже Пауэлл была нужна площадка для распростране-
ния их точки зрения. Fox News с удовольствием скоопе-
рировался с ними»,— говорится в иске.

Истцы утверждают, что Fox терял аудиторию, которая 
уходила к более консервативным и радикальным СМИ 
вроде One America News и Newsmax, и потому ему ну-
жен был способ отвоевать позиции. В иске приводятся 
и примеры недопустимых, с точки зрения компании 
Smartmatic, высказываний. Например, 12 ноября в эфи-
ре шоу Лу Доббса Рудольф Джулиани заявил: компанию 
Smartmatic основали три венесуэльца, близкие к бывше-
му президенту страны Уго Чавесу. Основали причем не 
просто так, а чтобы извращать результаты выборов. Услы-

шав эту фразу, господин Доббс поблагодарил собеседни-
ка за бдительность и высказал мнение, что вся история 
похожа на операцию прикрытия. Такую же точку зрения 
высказывала и Сидни Пауэлл, утверждая, что компания 
создавалась при личном участии господина Чавеса. Она 
называла выборы 2020 года «кибернетическим Перл-Хар-
бором», а Лу Доббс утверждал, что избирательная кампа-
ния 2020 года — попытка свергнуть президента длиной 
в четыре с половиной года. Он также заявлял, что сер-
веры обработки голосов находятся за рубежом. Доказа-
тельств, конечно же, никаких не приводилось.

Корпорация Fox, узнав об угрозе иска и получив соот-
ветствующее письмо от Smartmatic, приняла меры пре-
досторожности. В частности, во время каждого из трех 
шоу было показано заранее записанное интервью с экс-
пертом по выборам Эдди Пересом, который последова-
тельно объяснял, что нет никаких доказательств проти-
воправных действий со стороны компании Smartmatic. 
Его утверждения входили в прямое противоречие со 
словами, которые нередко произносили сами ведущие 
этих программ.

Осторожнее повел себя и канал Newsmax: в эфире ве-
дущие постарались не дать высказаться главе компании 
MyPillow Майку Линделлу, который начал рассказывать 
о мошенничестве с использованием машин для голосова-
ния компании Dominion. Один из ведущих в итоге прямо 
в эфире встал из-за кресла и вышел из кадра. Потом веду-
щие зачитали объявление с официальной позицией кана-
ла: выборы состоялись, результаты их утверждены и про-
верены судом. Канал Newsmax их принимает.

Даже нью-йоркская радиостанция WABC во время 
программы Рудольфа Джулиани пустила в эфир заявле-
ние, что руководство радиостанции и ее рекламодатели 
не солидаризируются с тем, что говорит господин Джу-
лиани. «О, им нужно специально предупреждать вас обо 
мне? Делать это заявление без моего ведома нехорошо. 
Совсем нехорошо»,— сразу после окончания этого фраг-
мента передачи сказал слушателям господин Джулиани.

Тем не менее, когда иск был подан, корпорация Fox 
приготовилась к сражению. «Мы гордимся тем, как ос-

вещали выборы 2020 года, и будем отважно противосто-
ять этому беспочвенному иску»,— заявило руководство 
Fox. На следующий день, однако, шоу Лу Доббса — са-
мое популярное на канале Fox Business — было закрыто. 
В компании не пояснили причин, лишь отметив, что ре-
гулярно обновляют сетку вещания. Причем доказатель-
ство внезапности решения появилось почти сразу. Ве-
дущий-сменщик Дэвид Эсман, прощаясь со зрителями 
пятничного выпуска, улыбнулся в камеру и сказал: «Лу 
вернется уже в понедельник!»

Одним из первых на весть о закрытии шоу Лу Доббса 
отреагировал Дональд Трамп, который в бытность пре-
зидентом старался не пропускать ни одного выпуска 
с его участием. «Лу Доббс был и остается великим. Ни-
кто не любит Америку больше него. У него была большая 
и лояльная аудитория, которая будет следить, каким бу-
дет его следующий шаг. Я тоже часть этой аудитории»,— 
заявил бывший президент.

Сам господин Доббс тоже был частью «аудитории» До-
нальда Трампа: в своем последнем выпуске он критико-
вал республиканцев, недостаточно лояльных бывшему 
главе государства, называя, в частности, лидера респу-
бликанцев Сената Митча Макконнелла и лидера респу-
бликанцев Палаты представителей Кевина Маккарти 
«холуями Демократической партии».

Опрошенные газетой The New York Times юри-
сты разошлись в оценке перспектив дела: истцам 
надо будет доказать, что обвиняемые действова-
ли умышленно и знали о ложности своих слов. Кро-
ме того, встанет вопрос о том, насколько канал несет 
ответственность за слова своих ведущих. Наконец, 
в США у исков о защите чести и достоинства сложи-
лась плохая репутация: их нередко считают инстру-
ментом, который используют влиятельные люди для 
затыкания рта критикам. «Не будут ли такие иски 
в будущем использоваться против групп, к которым 
я отношусь с большей симпатией?» — задался вопро-
сом юрист Мартин Гарбус, специализирующийся на де-
лах о свободе слова.

Алексей Наумов

Клевета хуже воровства
Распространителям слухов об «украденной победе» Дональда Трампа  
предъявлены иски

Выступивший на съезде глава МИД Японии Тосимицу Мотэги (на фото) настаивал на необходимости  
возобновить обсуждение совместной хозяйственной деятельности с Россией на Южных Курилах,  
прерванное в связи с пандемией  ФОТО AP



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 28779,19 (+437,24)
РТС 1431,76 (+29,05)
FTSE 100 6489,33 (–14,39)

DAX 30 14056,72 (–3,57)
DJIA 31148,24 (+92,38)
NASDAQ Composite 13856,29 (+78,55)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.02.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6–8.02.21
Австралийский доллар 57,2193
Английский фунт 102,8941
Белорусский рубль 13,8402
Датская крона* 12,0975

Доллар США 75,1107
Евро 89,8850
Индийская рупия** 10,3024
Казахский тенге** 17,8754

Канадский доллар 58,7032
Китайский юань* 11,5919
Норвежская крона* 87,1465
СДР 107,6524

Сингапурский доллар 56,1491
Новая турецкая лира 10,5924
Украинская гривна* 27,0535
Шведская крона* 88,8926

Швейцарский франк 83,2067
Японская иена** 71,2287
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

ГТЛК пошла на абордаж
Компания может забрать «Машпромлизинг» у ОСК
Государственная транспортная 
лизинговая компания (ГТЛК), 
в которую должны войти акти-
вы «ВЭБ-лизинга», решила за-
брать себе и «Машпромлизинг», 
подконтрольный Объединен-
ной судостроительной корпо-
рации (ОСК). Эти структуры 
уже много лет ведут борьбу за 
бюджетные средства и статус 
единого лизингового операто-
ра в судостроении. Источники 
„Ъ“ говорят, что ГТЛК хочет по-
лучить «Машпромлизинг» бес-
платно, но в ОСК возмущены 
идеей, «лишенной экономиче-
ского смысла». Участники рын-
ка также оценивают возмож-
ное поглощение неоднозначно, 
отмечая риск монополизации 
сектора.

Как стало известно „Ъ“, Государ-
ственная транспортная лизинго-
вая компания (подведомственна 
Минтрансу) рассматривает возмож-
ность приобретения кэптивной ли-
зинговой компании Объединен-
ной судостроительной корпорации 
«Машпромлизинг». Тема пока обсу-
ждается неофициально, говорят со-
беседники „Ъ“. По их словам, ГТЛК 
хочет получить «Машпромлизинг» 
бесплатно.

Источники „Ъ“ в корпорации 
выступают против сделки, но при-
знают, что решение за правительст-
вом. Они возмущены идеей переда-
чи «Машпромлизинга» бесплатно, 
поскольку это «лишено экономиче-
ского смысла». По мнению одного 
из собеседников „Ъ“, как минимум 

ОСК должна получить выделенные 
«Маш промлизингу» средства из бюд-
жета — порядка 22 млрд руб.

«Если ГТЛК хочет увеличить пор-
тфель за счет другой прибыльной 
компании, то пусть платит ее ры-
ночную стоимость»,— добавляет 
другой источник „Ъ“. Он подчер-
кивает, что цель «Машпромлизин-

га» — повышение продаж судов, 
маржа компании — 1%. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», выручка «Маш-
промлизинга» в 2019 году состави-
ла 1,9 млрд руб., чистая прибыль — 
21,7 млн руб. 

ГТЛК и «Машпромлизинг» ве-
дут активную борьбу за бюджетные 
средства на лизинг водного тран-

спорта с 2017 года (см. „Ъ“ от 26 янва-
ря 2017 года). Правительство не мог-
ло определиться, кто станет единым 
оператором программы по строи-
тельству судов. В 2018 и 2019 годах 
деньги на льготный лизинг получа-
ла только ГТЛК (см. „Ъ“ от 18 сентя-
бря 2019 года и 27 апреля 2020 года), 
но в конце 2020 года ОСК выделили 
6,4 млрд руб. (см. „Ъ“ от 11 января).

Слухи о желании ГТЛК приобре-
сти «Машпромлизинг» ходили еще 
несколько лет назад. В интервью 
„Ъ“ 20 декабря 2018 года глава ОСК 
Алексей Рахманов рассказывал, 
что корпорация продавать «ничего 
не планирует». На годовом общем 
собрании руководителей пред-
приятий ОСК 4 февраля Алексей 
Рахманов, говоря о докапитализа-
ции «Машпромлизинга», подчер-
кивал: корпорации важно, чтобы 
«эту ключевую функциональную 
единицу сохранили максимально, 
как инструмент развития». В ГТЛК 
и ОСК ситуацию не комментиру-
ют. В Минтрансе „Ъ“ сообщили, 
что информации по предложению 
ГТЛК о покупке «Машпромлизин-
га» в министерстве нет. В Минпром-
торге заявили, что вопрос не про-
рабатывается.

Источники „Ъ“ объясняют смысл 
слияния тем, что существование 
двух компаний ведет к дублиро-
ванию функций. Кроме того, «Ма-
шпромлизинг» как структура ОСК 
находится под санкциями, и не все 
компании готовы с ним работать. 
Но другие собеседники „Ъ“ указы-
вают на опасность создания моно-

полиста в сфере судостроительного 
лизинга. Они добавляют, что с при-
ходом в ГТЛК нового руководства 
(в ноябре 2020 года компанию воз-
главил экс-глава Минтранса Евге-
ний Дитрих) вектор развития ком-
пании не вполне ясен, как и ее 
интерес к судовому лизингу. Так, 
компания не подтвердила «Красно-
му Сормово» (входит в ОСК) опцион 
на строительство 11 сухогрузов, в ре-
зультате верфь оказалась в сложном 
положении. Гендиректор «Красного 
Сормово» Михаил Першин в интер-
вью PortNews говорил о возможных 
простоях на производстве и сокра-
щении рабочих мест.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров говорит, что с точ-
ки зрения оптимизации и заплани-
рованной передачи в ГТЛК активов 
«ВЭБ-лизинга» сделка выглядит ло-
гичной. Возможности ГТЛК по при-
влечению рыночного финансиро-
вания сделок существенно выше, 
чем у «Машпромлизинга». Но на-
личие в структуре ОСК лизинго-
вой компании обеспечивает доступ 
к госфинансированию и дополни-
тельные сервисы для заказчиков, 
отмечает Михаил Бурмистров. Во-
прос о цене и условиях сделки, до-
бавляет эксперт, будет решаться 
на уровне правительства с учетом 
не только финансового состояния 
«Машпромлизинга», но и его роли 
в достижении целевых показателей 
программ развития судостроения 
и водного транспорта.

Анастасия Веденеева,  
Илья Усов
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Минюст предложил распространить 
механизм регуляторной гильотины 
на все проекты нормативно-право-
вых актов (НПА), содержащих обяза-
тельные требования — как в рамках 
контрольно-надзорной деятельнос-
ти, так и разрешительной. В результа-
те любые НПА с обязательными тре-
бованиями должны будут поступать 
в Минюст с протоколом рабочей груп-
пы или подкомиссии при правитель-
ственной комиссии по проведению 
административной реформы.

Формально гильотина уже срабо-
тала 1 января 2021 года: все не пере-
смотренные требования считаются 
устаревшими за исключением мас-
сива норм, по которым бизнесу и ре-
гуляторам не удалось договориться. 
Пересмотр последних должен быть 
завершен до конца 2021 года. Однако, 
как отмечают на рынке, после оконча-
ния работы регуляторной гильотины 
достигнутый прогресс был бы ниве-
лирован за два-три года — с приняти-
ем новых обязательных требований.

Де-факто идея Минюста означает 
неприменимость проектного под-
хода к реформе контрольно-надзор-
ной деятельности и трансформиру-
ет гильотину из завершенного, пусть 
и успешного, проекта по дерегули-
рованию в прикладной инструмент 
доказательного госуправления. Сам 
проект Минюста, отметим, подго-
товлен по поручению вице-премье-
ра Дмитрия Григоренко, который не 
раз указывал на необходимость до-
настройки регулирования на осно-
ве данных цифровых систем, в част-
ности, для изменения регуляторной 
среды. Белый дом в соответствии с та-
ким подходом уже утвердил новые 
порядки проведения оценки регу-
лирующего и фактического воздей-
ствия НПА: от чиновников потре-
бовали оценки эффективности 
предлагаемого и альтернативного ре-
гулирования, результативности уже 
принятых актов и необходимости ак-
туализации действующих требова-
ний (см. „Ъ“ от 11 января 2021 года и 9 
сентября 2020 года).

Сама концепция госуправления 
с обратной связью, технически воз-
можная и до пандемии, оформилась 
из опыта гибкой настройки антикри-
зисных мер в весеннюю волну COV-
ID-19: ускоренной цифровизации, 
возросшего уровня детализации дан-
ных и необходимости ускоренного 
дерегулирования. Эта работа дала 
понимание, что выстроить за год но-
вую систему контроля и надзора и на 
этом успокоиться не получится — ре-
гуляторные заросли придется косить 
каждый год, а для этого, в отличие от 
разовой расчистки, нужен устойчи-
вый метод. Отработка механизмов 
обратной связи де-факто и показа-
ла, как следует определять НПА, дей-
ствительно мешающие предприни-
мателям. Вопрос только в том, как 
долго процесс расчистки будет инте-
ресен им самим: в отличие от проек-
тов, дающих ощутимые и быстрые 
результаты, процессы обеспечива-
ют те самые медленные и малозамет-
ные изменения, которые и формиру-
ют бизнес-климат.

При строительстве 
регуляторной  
гильотины участники 
осознали — механизм 
придется превратить  
в постоянно действу-
ющий, иначе резуль-
таты также будут  
одноразовыми
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Банкам добавят на резервы
ЦБ внедряет новый подход к учету операционного риска

ЦБ предложил банкирам перейти от ре-
троспективного подхода в оценке опе-
рационных рисков к оперативному. 
По мнению экспертов, это позволит 
снизить отчисления в резервы и вы-
свободить часть капитала. Вопрос мо-
жет быть особенно актуальным при 
формировании полноценных резер-
вов к середине года после завершения 
льготного периода, установленного ЦБ 
в связи с пандемией. Однако наиболь-
шую выгоду от нового положения регу-
лятора получат крупные банки, в то вре-
мя как небольшим придется заметно 
потратиться на его внедрение.

С середины февраля начнут действовать 
новые правила Банка России по расчету вели-
чины операционного риска для определения 
нормативов достаточности капитала в соот-
ветствии с «Базелем-3» (опубликованы в кон-
це прошлой недели). «Банки с универсальной 
лицензией смогут применять упрощенный 
подход без расчета коэффициента внутрен-
них потерь, что не создаст для них дополни-
тельных трудностей по сравнению с дейст-
вующим сейчас порядком»,— утверждает 
регулятор. Начать применять новый подход 

банки смогут, не дожидаясь 2023 года, им про-
сто надо проинформировать ЦБ о переходе 
на этот способ.

• Операционный риск, по определению 
 Базельского комитета,— это возможность 
потери прибыли. Есть четыре вида рисков: 
персональный (из-за действий сотрудников 
банка), процессуальный (из-за ошибок, до-
пущенных в организации процесса деятель-
ности), системный (из-за несовершенст-
ва технологий), внешний (из-за изменений 
в  законодательстве, политической, эконо-
мической сферах или различных инцидентов, 
например ограбления).
Сегодня операционный риск рассчитыва-

ется, исходя из величины среднего дохода за 
последние три года. Новый документ позво-
ляет банкам рассчитывать величину капита-
ла для покрытия операционного риска, ис-
ходя из реального уровня прямых потерь. По 
словам гендиректора АКРА Михаила Сухова, 
прежний подход к оценке операционного ри-
ска был наиболее слабой частью «Базеля» и он 
справедливо подвергался критике как в Рос-
сии, так и за рубежом. «Определение механиз-
ма расчета нормативов достаточности, исходя 
из среднего дохода за три года, абсолютно не 

учитывало, например, качество управления, 
при этом операционные риски — это анализ 
разнообразных факторов»,— уверен он.

Глава управления операционных рисков 
и контроля качества процессов «БКС Мир ин-
вестиций» Павел Батуев считает, что в новом 
положении требования к управлению опера-
ционными рисками ужесточаются, но банки 
могут резервировать меньше капитала, если 
соблюдают требования. По его оценке, в за-
висимости от ситуации с управлением опера-
ционными рисками и размера банка резервы 
можно будет сократить в два-три раза. «Выиг-
рают достаточно крупные банки с невысокой 
маржинальностью, потому что доходов у них 
много, отсюда база для расчета риска боль-
шая, а капитала для покрытия рисков гене-
рируется мало»,— пояснил управляющий ди-
ректор НКР Станислав Волков.

Однако существенной экономии банкам 
новый подход не принесет. «Потому что кре-
дитные риски остаются наиболее весомы-
ми»,— поясняет управляющий директор по 
валидации «Эксперт РА» Юрий Беликов. «Не 
стоит забывать про коэффициент неучтенных 
прямых потерь, который может добавить на-
грузку на капитал в случае выявления нару-

шений ЦБ»,— уточняет Павел Батуев. При 
этом придется также потратиться на реали-
зацию схемы. «Минимальные автоматизиро-
ванные коробочные решения, учитывающие 
новые требования, могут обойтись банку при-
мерно в 10 млн руб., а индивидуальные реше-
ния могут увеличить стоимость системы в два 
раза»,— уверен Павел Батуев.

Однако в целом эксперты оценивают но-
вый подход позитивно, потому что в этом году 
банкам пригодится любая помощь, которую 
им смогут предоставить власти. На фоне рас-
пространения COVID-19 в 2020 году ЦБ разре-
шил банкам не увеличивать резервы по заем-
щикам, у которых ухудшилось финансовое 
положение, а также по реструктурированным 
кредитам. К июлю 2021 года резервы по таким 
активам должны быть созданы в полном объ-
еме. По оценке ПСБ, рост резервов может пре-
высить докризисные показатели вдвое: 1,5–
1,6 трлн руб. против 0,7–0,8 трлн руб. (см. „Ъ“ 
от 14 января). По расчетам S&P (см. „Ъ“ от 16 де-
кабря 2020 года), расходы на резервы в 2021 
году останутся высокими и могут достичь 1,5–
2% от среднего объема кредитных портфелей 
крупных банков.

Максим Буйлов

Не время пить Borjomi
Компания сократила продажи из-за пандемии

Переход на домашнее потребление 
в больших упаковках, перебои в рабо-
те ресторанов и отмена массовых меро-
приятий в 2020 году негативно сказа-
лись на бизнесе части производителей 
бутилированной воды. Так, контроли-
руемая структурами «Альфа-Групп» 
IDS Borjomi отчиталась о первом за не-
сколько лет снижении общей выручки 
на 6,93%, до $470 млн, а продаж в бутыл-
ках — на 8,14%, до 1,53 млн штук. Экспер-
ты полагают, что производители будут 
сокращать расходы на упаковку и пере-
ходить на большие форматы.

В 2020 году один из крупнейших произво-
дителей бутилированной воды IDS Borjomi за-
фиксировал первое падение продаж как ми-
нимум с 2016 года. Это следует из презентации 
для инвесторов (копия есть у „Ъ“) к размеще-
нию облигаций на Московской бирже. Обыч-
но компания показатели не раскрывает.

По предварительным данным, выручка IDS 
Borjomi за прошлый год снизилась на 6,93%, 
до $470 млн, EBITDA — на 14,28%, до $96 млн, 
год к году. В структуре выручки 43% пришлось 

на Россию, 39% — на Украину. Общие продажи 
в бутылках уменьшились на 8,14%, до 1,53 млн 
штук. В РФ отгрузки снизились на 4,38%, до 
719 млн бутылок. В частности, продажи брен-
да «Святой источник» сократились на 6,19%, 
до 530 млн бутылок, Borjomi — на 3,64%, до 
132 млн бутылок.

В портфель IDS Borjomi входят бренды Bor-
jomi, «Святой источник», «Эдельвейс», «Мор-
шинская» и пр. Компания управляет семью за-
водами в России, Грузии и на Украине общей 
мощностью более 600 тыс. бутылок в час. Кро-
ме того, в 2023 году планируется запуск пер-
вых линий на строящемся в Подмосковье 
предприятии общей мощностью 104 тыс. бу-
тылок в час. Как сказано в презентации, 60% 
IDS Borjomi владеет структура «Альфа-Групп» 
Михаила Фридмана и Германа Хана, осталь-
ное — у миноритариев.

В IDS Borjomi снижение продаж в бутылках 
в РФ связывают в первую очередь с изменени-
ем поведения потребителей во время панде-
мии. Сократились трафик и число покупок на 
ходу, что привело к снижению интереса к ма-
лым форматам, занимающим значимую долю 

в портфеле компании, поясняют там. Согласно 
NielsenIQ, продажи воды в натуральном выра-
жении в бутылках объемом до 330 мл за год со-
кратились на 26%, до 500 мл — на 2%. Наиболь-
ший рост показали бутылки от 6 л — на 13%. 
Общие продажи категории увеличились на 
2%. В Auchan также заметили изменение спро-
са в сторону воды в большой упаковке. В Pepsi-
Co (бренд Aqua Minerale), Coca-Cola (BonAqua) 
и Nestle (Vittel, Perrier) цифры не предостави-
ли. Гендиректор «Холдинг Аква» (марки «Ессен-
туки №4», «Ессентуки №17» и др.) Святослав 
Вильк говорит, что продажи в 2020 году выро-
сли на 45% год к году, в том числе была расши-
рена география поставок и был начат экспорт 
в США, Канаду, Армению, Азербайджан, Китай.

Сегмент в малоформатных бутылках обыч-
но самый доходный, но и сильнее всего постра-
дал во время пандемии, отмечает топ-менед-
жер крупного производителя воды. Президент 
Союза производителей соков, воды и напитков 
Максим Новиков говорит, что заметно увеличи-
ли продажи поставщики в разлив — как компа-
нии, которые выпускают воду на заводах и про-
дают через автоматы, так и те, которые просто 

врезаются в водопроводы в жилых домах. Кро-
ме того, игроки сегмента HOD (доставка на дом 
и в офисы), которые сначала столкнулись с па-
дением продаж из-за закрытия офисов, перео-
риентировались на поставки воды в бутылках 
19 л в домовладения, рассказывает он.

Глава Союза производителей бутилиро-
ванных вод Алена Кондратьева добавляет, 
что каналами сбыта воды в небольших бу-
тылках также были работавшие с перебоями 
спортивные клубы, рестораны, гостиницы 
и MICE-мероприятия, большая часть которых 
в 2020 году отменилась. По ее словам, неболь-
шие бутылки воспринимаются как премиаль-
ный продукт, а потребители сегодня склонны, 
скорее, к экономии. Производители, с другой 
стороны, теперь могут быть заинтересованы 
в сокращении издержек на упаковку и увели-
чении доли больших бутылок в связи с пред-
стоящей маркировкой, экологическим сбором 
и пр., рассуждает она. В IDS Borjomi говорят, что 
ждут позитивной постпандемической динами-
ки рынка и своих продаж и намерены фокуси-
роваться на растущих сегментах.

Анатолий Костырев
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Международные инвесторы со-
кратили вложения в развитые 
рынки. Обновление историче-
ских максимумов американ-
скими индексами на протяже-
нии последних месяцев, а так-
же неопределенность с очеред-
ным траншем денежного стиму-
лирования заставляет инвесто-
ров выбирать более доходные 
направления, прежде всего раз-
вивающиеся страны. В выигры-
ше остается Китай, от которого 
ждут налаживания отношений 
с США. Но часть инвестиций мо-
жет вернуться и в Россию, в том 
числе на фоне ожидания менее 
жестких санкций.

Последние данные Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR) свиде-
тельствуют, что международные ин-
весторы резко сократили вложения 
в фонды развитых рынков. По оцен-
ке „Ъ“, основанной на отчетах BCS 
Global Markets и Bank of America, 
учитывающих данные EPFR, объем 
средств, поступивших в эти фонды, 
за неделю, которая закончилась 3 
февраля, составил $3,3 млрд. В пре-
дыдущие недели января приток со-
ставлял $12–20 млрд.

На это фоне интерес к развива-
ющимся рынкам остается более 
устойчивым. По данным EPFR, за от-
четную неделю чистые вложения 
в фонды emerging markets состави-
ли $5,7 млрд при среднем значении 
за предыдущие три недели на уров-
не $6 млрд. Инвесторы сохраняют 
значительный интерес к фондам 
Китая (приток $1,5 млрд, на уров-
не предыдущих двух недель). Рос-
сия пока особо не привлекает вни-
мания: суммарный приток через 
страновые и глобальные фонды со-
ставил всего $30 млн, минимум с на-
чала ноября прошлого года.

В то же время замедление не по-
мешало ведущим американским 
индексам на минувшей неделе об-
новить исторические максимумы, 
а немецкому DAX — приблизиться 
к историческому рекорду. Динами-
ка же китайских индексов не такая 
впечатляющая. Индекс Shanghai 
Composite c начала февраля остает-
ся возле уровня 3500 пунктов. Эти 
значения хотя и близки к максиму-
мам с начала 2018 года, однако в 1,5 
раза ниже исторического максиму-
ма, достигнутого в середине 2015 
года. Отчасти давление на китай-
ский фондовый рынок оказывает 
политика США: еще президент До-
нальд Трамп в конце прошлого года 
существенно ограничил инвести-
ции американских фондов в цен-
ные бумаги китайских компаний.

Ралли на американском рын-
ке и регулярное обновление исто-

рических максимумов индекса-
ми в последние три-четыре месяца 
уже оказывают давление на инвес-
торов. Как отмечает аналитик «КСП 
Капитал Управление активами» 
Михаил Беспалов, драйверы ро-
ста, включая обещанный пакет сти-
мулов, а также эффект от вакцина-
ции уже заложены в цену, поэтому 
«инвесторы могут не торопиться 
с решением перекладывать сред-
ства в фонды американских акций, 
ожидая более подходящего момен-
та». Как добавляет управляющий 
активами «БКС Мир инвестиций» 
Андрей Русецкий, развитые рын-
ки в конец января — начале февра-
ля находились под давлением из-за 
сообщений, что принятие нового 
пакета стимулов в США в размере 
$1,9 трлн откладывается на начало 

марта. Часть инвесторов предпоч-
ли «зафиксировать свои результа-
ты», указывает он.

В таких условиях среди крупней-
ших инвестиционных домов дела-
ется ставка на развивающие стра-
ны. По словам Андрея Русецкого, 
триггером для опережающего ро-
ста называется фактор ослабления 
доллара США, низкие ожидаемые 
доходности в развитых странах, где 
цикл ставок находится у миниму-
ма. На этом фоне выделяется фак-
тор Китая. По словам инвестицион-
ного стратега «Арикапитала» Сергея 
Суверова, высокие вложения в ки-
тайский рынок объясняются ожи-
даниями «снижения градуса тор-
гового противостояния с США при 
президенте Джо Байдене и меньши-
ми потерями для экономики от ко-

ронавируса по сравнению с запад-
ными странами».

Сохранение позитивных на-
строений инвесторов в отношении 
emerging markets может изменить 
их взгляд и в отношении России. 
До последнего времени на россий-
ский финансовый рынок оказыва-
ли существенное давление поли-
тические и санкционные риски, 
и вложения в российские фонды 
значительно сократились (см. „Ъ“ 
от 1 февраля).

Однако, как отмечает Андрей Ру-
сецкий, «ясно, что санкции будут то-
чечными, теперь инвесторы обра-
тят свои взоры на цены на нефть, 
которые приближаются к $60 за бар-
рель» (см. „Ъ“ от 6 февраля). Это от-
разилось на валютном рынке: курс 
доллара вернулся к отметкам двух-
недельной давности, по итогам не-
дели снизившись до 74,64 руб./$. 
Как считает господин Суверов, по 
мере снижения рисков и возоб-
новления роста ВВП в этом году, 
который агентство Fitch на днях 
оценило в 3%, «притоки средств 
в российские акции могут восстано-
виться». При этом, добавляет он, на 
динамику цен фондовых активов 
будет влиять не только активность 
институциональных фондов, но 
и операции розничных инвесторов.

Дмитрий Михайлович
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Пенсионные вопросы от ушед-
шего с поста замминистра фи-
нансов Антона Дроздова вер-
нулись к замминистра Алек-
сею Моисееву. В такой ситуации, 
хотя в планах ведомства сохра-
няется вопрос о реформе нако-
пительной компоненты обяза-
тельного пенсионного страхо-
вания (ОПС), ожидать подвижек 
в ближайшем будущем не стоит, 
полагают эксперты.

Замминистра финансов Алексей 
Моисеев снова курирует в министер-
стве вопросы пенсионного обеспече-
ния, в частности, разработку новой 
добровольной накопительной систе-
мы. Также к нему перешли вопросы 
валютного контроля. Об этом расска-
зали „Ъ“ несколько человек, знако-
мых с распределением обязанностей 
после ухода со своего поста заммини-
стра финансов, бывшего председа-
теля правления Пенсионного фонда 
России (ПФР) Антона Дроздова. Госпо-
дин Моисеев уже курировал эти во-
просы в Минфине, но ситуация из-
менилась после прихода год назад 
господина Дроздова. В министерстве 
не ответили на запрос „Ъ“.

Бывший глава ПФР, возглавляв-
ший его с июля 2008-го по январь 
2020 года, перешел на работу в Мин-
фин на волне кадровых перестано-
вок, произошедших при форми-
ровании правительства Михаила 
Мишустина в начале прошлого года.

Ему, в частности, была поручена 
разработка со стороны министерства 
системы гарантированного пенси-
онного плана (ГПП), который должен 
был прийти на смену накопительной 
компоненте ОПС, на взносы в кото-
рую с 2014 года был установлен неод-
нократно продлявшийся мораторий 
(см. „Ъ“ от 10 февраля 2020 года).

По словам нескольких собесед-
ников „Ъ“, близких к правительст-
ву и к Банку России, после прихо-
да господина Дроздова в Минфин 
ЦБ, ранее выступавший драйвером 
разработки предшественника ГПП 
системы концепции индивидуально-
го пенсионного капитала (ИПК), а так-
же самой системы ГПП, почти полно-
стью устранился от работы над этим 
вопросом. При этом у господина Дроз-
дова основой KPI в Минфине являлась 
именно разработка ГПП. Также ему 
было передано кураторство над во-
просами валютного регулирования.

В начале года газета «Известия» 
со ссылкой на источники написала 
о возможном уходе господина Дроз-
дова и связывала это с реформой го-
саппарата, одно из положений ко-
торой — сохранение лишь десяти 
заместителей министра на одно ми-
нистерство (в Минфине их было 12). 
В середине прошлой недели распоря-
жение об освобождении замминист-
ра финансов Антона Дроздова «в свя-
зи с сокращением этой должности» 
было подписано премьером.

Между тем, согласно плану-графи-
ку Минфина по реализации госпро-

граммы «Управление госфинанса-
ми и регулирование финрынков», 
у министерства сохраняется задача 
до конца этого года внести в прави-
тельство законопроект, «направлен-
ный на предоставление гражданам 
возможности формирования за счет 
личных взносов дополнительных 
источников финансирования пенси-
онного дохода в системе негосударст-
венного пенсионного обеспечения 
(НПО) при стимулирующей поддер-
жке государства», что, по описанию, 
схоже с разрабатываемой концепци-
ей ГПП (см. „Ъ“ от 5 февраля). Зани-
маться ею придется уже господину 
Моисееву. Один из собеседников „Ъ“ 
уверяет, что пока инициативу в этом 
вопросе ЦБ брать не собирается.

До начала 2021 года, по словам 
господина Моисеева, он курировал 
«департамент финансовой полити-
ки за вычетом НПФ, департамент 
драгметаллов за вычетом валют-
ного контроля» (цитата по «РИА Но-
вости»), а также департамент иму-
щественных отношений, который 
отвечает за работу Росимущества 
(см. „Ъ“ от 20 апреля 2020 года). Та-
ким образом, должность отдельного 
заместителя министра по пенсион-
ному обеспечению после года ее су-
ществования упраздняется.

Ранее собеседники „Ъ“ говори-
ли, что из-за «чувствительности» во-
проса до окончания политического 
цикла, связанного с предстоящими 
осенью выборами в Госдуму, ожи-
дать серьезных подвижек в рефор-
ме накопительной пенсионной сис-
темы не приходится. Управляющий 
директор «Эксперт РА» Павел Митро-
фанов полагает, что уход профильно-
го замминистра, главной темой кото-
рого было пенсионное обеспечение, 
и растворение этого вопроса в общем 
котле финансовых проблем может го-
ворить о том, что «постепенно идея 
реформы, по крайней мере в ближ-
ней перспективе, сходит на нет».

Илья Усов

Замминистра  
вернули на пенсию
Курировать это направление  
в Минфине теперь  
снова будет Алексей Моисеев

Количество жалоб от должни-
ков на взыскателей в Федераль-
ную службу судебных приставов 
(ФССП) в 2020 году выросло  
всего на 3% против 30% годом 
ранее. Снизилась и доля обосно-
ванных жалоб, часто должники 
таким образом просто пытают-
ся затянуть процесс взыскания. 
Однако общая проблема кол-
лекторов, работающих вне  
правового поля, сохраняется.

В 2020 году в ФССП поступило 
чуть более 37 тыс. жалоб от граждан 
на службы взыскания финансовых 
организаций (банки, МФО, коллек-
торские агентства), следует из дан-
ных службы. Это на 3% больше, чем 
годом ранее,— 35,9 тыс. обраще-
ний. До 2019 года ФССП не публико-
вала данные о количестве обраще-
ний, однако в ведомстве сообщали 
ранее „Ъ“, что в 2019 году обраще-
ний было подано на 29,1% больше, 
чем в 2018 году. 

В 2020 году многие ожидали 
всплеска жалоб на службы взы-
скания: должника в период само-
изоляции проще застать дома, до-
звониться, отмечает президент 
Национальной ассоциации про-
фессиональных коллекторских 
агентств (СРО НАПКА) Эльман Мех-
тиев. «Однако этого не произошло: 
бизнес стал придерживаться кон-
сервативной политики, принимать 
во внимание финансовое положе-
ние должника»,— поясняет он. В пе-
риод самоизоляции коллекторские 
компании активно выходили к кли-
ентам с антикризисными предло-

жениями. Например, Первое кол-
лекторское бюро всем клиентам 
предложило снижение платежа на 
50% на период самоизоляции, рас-
сказывал его управляющий дирек-
тор Павел Михмель. Собственные 
программы поддержки должников 
предлагала и Национальная служба 
взыскания. Как пояснял ее генди-
ректор Роман Волосников, именно 
это позволило избежать массовых 
дефолтов.

При этом обоснованными явля-
ются только 8,5% жалоб, следует из 
данных ФССП. И доля таких обраще-
ний снижается. Так, в 2018 году 9% 
жалоб были признаны обоснован-
ными, в 2019 году — 8,7%. Обосно-
ванной является жалоба, в которой 
указано на реальное нарушение за-
конодательства (230-й ФЗ) и эти на-
рушения могут быть доказаны. 
В таком случае ФССП составляет 
протокол и направляет его в суд, 
где принимается итоговое реше-
ние. Необоснованные жалобы — те, 
в которых нет указания на наруше-

ния. Зачастую это просто вопросы от 
должников, не до конца понимаю-
щих свои права и обязанности. Про-
токол по таким жалобам не состав-
ляется.

«Многие должники, составляя об-
ращение, надеются оттянуть время, 
жалуются на тяжелое материальное 
положение, невозможность испол-
нить обязательства,— говорит Эль-
ман Мехтиев.— Каждое такое обра-
щение надзорный орган, будь это 
ЦБ или ФССП, обязан рассмотреть 
в индивидуальном порядке, про-
вести проверку, сформировать за-
прос, вынести решение». По мне-
нию директора СРО «МиР» Елены 
Стратьевой, незначительная доля 
обоснованности свидетельствует 
о сохраняющемся низком уровне 
понимания, когда права и вправду 
нарушены, а когда нет.

Тем не менее считать, что жало-
бы обоснованы только низким уров-
нем правовой грамотности населе-
ния, не совсем верно, подчеркивает 
руководитель проекта ОНФ «За пра-

ва заемщиков» Евгения Лазарева. 
Например, с июля 2019 года коллек-
торские компании перестали зани-
маться взысканием с граждан дол-
гов за ЖКХ, приводит пример она. 
«Это дало возможность управля-
ющим компаниям и ресурсоснаб-
жающим организациям проявить 
творческий подход и порой в бук-
вальном смысле терроризировать 
должников и их окружение»,— рас-
сказывает госпожа Лазарева.

Сохраняется на рынке взыска-
ния и проблема неправомерных 
действий со стороны коллекторов, 
добавляет руководитель уголовной 
практики BMS Law Firm Александр 
Иноядов. НАПКА также ведет при-
ем обращений должников, расска-
зывает Эльман Мехтиев. В прошлом 
году было получено 5,7 тыс. обра-
щений. Из них 12% — в отноше-
нии тех организаций, которые не 
состоят в реестре ФССП, приводит 
данные он. И практически каждая 
из них касалась психологическо-
го давления и грубого нарушения 
правил взаимодействия. «Взаи-
модействие при возврате просро-
ченной задолженности — самое 
острое с точки зрения социальной 
оценки направление деятельности  
любого кредитора»,— говорит го-
спожа Стратьева. Но, уточняет экс-
перт, есть нормативно закреплен-
ное «нельзя», а есть субъективная 
оценка человека. Она подчеркива-
ет, что нужно помнить «не только 
о правах заемщика, но и о правах 
кредитора».

Полина Трифонова

Вирус прошел без претензий
Рост жалоб на взыскателей замедлился

Инвесторы ищут пути развития
Их снова привлекают emerging markets

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент Московского международного Дома музыки,  
дирижер и скрипач, артист мира ЮНЕСКО Владимир Спиваков:
— Дорогой друг Герман Оскарович, с днем рождения! Все знают Вас как 
крупного государственного деятеля. Но деятели бывают разные. Есть те, кто 
видит своей целью консервацию страны и общества, а есть те, кто рефор-
мирует их и через реформы, часто болезненные, редко дающие быстрый 
результат, изменяют жизнь к лучшему. Этот путь гораздо труднее и чреват 
многими опасностями и неприятностями, включая непонимание и непри-
ятие реформ значительной частью общества. Но Вы по своей природе бо-
рец, и это вызывает уважение. Поэтому я считаю Вас выдающимся реформа-
тором такого же масштаба, каким на рубеже XIX–XX веков был граф Сергей 
Юльевич Витте. Желаю Вам, дорогой Герман Оскарович, крепкого здоровья, 
сил и удачи в изменении нашей жизни к лучшему. Дружески Ваш!

Поздравления передает президент—председатель правления банка ВТБ  
Андрей Костин:
— Дорогой Герман Оскарович! Прими самые добрые поздравления по слу-
чаю твоего дня рождения! Без малого полтора десятилетия ты возглавля-
ешь «Сбер», который под твоим руководством прошел через масштабные 
преобразования и стал признанным флагманом российской инновацион-
ной экономики. Твоя творческая неуспокоенность, стремление всегда быть 
на шаг впереди, открытость смелым идеям почти легендарны. Ты побужда-
ешь все российское банковское сообщество (а с некоторых пор и не только 
его) жить как в сказке об Алисе, когда «нужно бежать со всех ног, чтобы толь-
ко оставаться на месте, а чтобы куда-то попасть, надо бежать как минимум 
вдвое быстрее»! Здоровья, благополучия и новых успехов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет  
президенту, председателю  
правления ПАО «Сбербанк России» 
Герману Грефу

Сейчас нет дискуссии  
относительно разморозки 

(накопительной части  
пенсии.— „Ъ“). Президент 

подписал очередные  
три года, я думаю,  

что за эти три года  
институт будет демонти-

рован в регулировании,  
в законодательстве

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  
22 декабря 2020 года

Ц И Т А Т А

Количество жалоб (тыс. шт.) Доля обоснованных жалоб (%)

КАК ЗАЕМЩИКИ ЖАЛОВАЛИСЬ НА КРЕДИТОРОВ    ИСТОЧНИК: ФССП.
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деловые новости

Закупка Московским метропо-
литеном 18,4 млн смарт-карт 
«Тройка», на которую ранее жа-
ловалась в Федеральную ан-
тимонопольную службу (ФАС) 
«ВДМ Групп», вызвала претензии 
у другого производителя. «Орен-
карт» подала иск к метро на 
3,9 млн руб. после расторжения 
с ней контракта. В Московском 
метрополитене утверждают, что 
тестовая партия карт компании 
оказалась нерабочей. По мне-
нию истца, заказчик намеренно 
не записал в техническом зада-
нии необходимую для коррект-
ной работы карт информацию.

Производитель пластиковых 
карт «Оренкарт» 2 февраля подал 
иск к ГУП «Московский метропо-
литен» на 3,9 млн руб., обнаружил 
„Ъ“ в картотеке арбитражных дел. 
Компания требует вернуть средст-
ва, удержанные метрополитеном за 
ненадлежащее исполнение обяза-
тельств по контракту на производ-
ство 18,4 млн пластиковых проезд-
ных карт «Тройка». Сумма контракта 
составляла 916,5 млн руб., он был за-
ключен с «Оренкарт» 6 октября 2020 
года, но 9 декабря расторгнут по со-
глашению сторон, следует из инфор-
мации на портале госзакупок.

Тестовая партия карт от «Орен-
карт» не работала, объяснили „Ъ“ 
в пресс-службе метро. По словам 
представителя предприятия, испол-
нителю была направлена претензия, 
после чего контракт с ним расторг-
нут и заключен со вторым участни-
ком тендера — «Микрон Секьюрити 
Принтинг» (МСП) (по 50% компании 
принадлежат ГУП «Московский ме-
трополитен» и входящей в структу-
ры АФК «Система» ПАО «Микрон»).

Претензий в адрес «Оренкарт» на 
момент расторжения контракта не 
поступало, сообщил „Ъ“ учредитель 

и гендиректор компании Андрей 
Фролов. По его словам, карты полно-
стью соответствовали требованиям 
тендера, но «странным образом не 
работали на некоторых, устаревших 
считывателях» на турникетах. Заказ-
чик требовал, чтобы в карты была 
записана «некая статическая после-
довательность данных», но она не 
была предоставлена, отметил госпо-
дин Фролов.

Обеспечение контракта с метро-
политеном составило 94 млн руб., 
следует из закупочной документа-
ции. Их них заказчик, по словам го-
сподина Фролова, удержал 3,9 млн, 
а остальную сумму не вернул в срок, 
положенный по закону. Общий 
ущерб компании от расторжения 
контракта он оценивает в 100 млн 
руб. «Это стоимость чипов, которые 
„Оренкарт“ закупил при подготов-
ке к конкурсу»,— объяснил госпо-
дин Фролов. По его словам, это было 
сделано, чтобы уложиться в заяв-
ленные в контракте сроки постав-
ки. В 2019 году, по данным «СПАРК- 
Интерфакс», выручка компании со-
ставила 1,1 млрд руб.

На эту же закупку 18,4 млн карт 
«Тройка» жаловалась в ФАС «ВДМ 
Групп» (см. „Ъ“ от 16 сентября 2020 
года). По ее мнению, требованиям 
техзадания соответствовали толь-
ко чипы NXP (один из крупнейших 
производителей полупроводников 
в мире, до 2006 года входил в Philips). 
Конечным бенефициаром закупки, 
по мнению «ВДМ Групп», могла быть 
ISBC (ООО «Интеллектуальные систе-
мы управления бизнесом»), постав-
ляющая карты с чипами NXP. В 2016 
году ISBC поставлял метрополитену 
карты на 448,1 млн руб., следует из 
данных «СПАРК-Интерфакс».

МСП уже поставляла пласти-
ковые «Тройки» Московскому ме-
трополитену в 2018 году на сумму 

598,9 млн руб., а также заключала 
контракты с ГУП «Мосгортранс», Мин-
сельхозом и ГКУ «Организатор пере-
возок». МСП, по словам участников 
рынка, производит только бумажные 
карты, а пластиковые может заказы-
вать у ISBC. Но в самой МСП заявили, 
что обладают широкой экспертизой 
и уже производят транспортные кар-
ты по контракту. В ISBC сказали, что 
не могут раскрывать коммерческие 
данные о своих поставщиках, парт-
нерах и клиентах.

Сейчас в картах «Тройка» исполь-
зуются самые дорогие чипы NXP, 
тогда как оборудование столичного 
метрополитена не позволяет исполь-
зовать их возможности полностью, 
считает господин Фролов. По его 
мнению, для «Тройки» подошли бы 
и более простые чипы, чтобы сни-
зить ее стоимость и сэкономить око-
ло 1 млрд руб. Карта для метро может 
стоить в несколько раз ниже, чем 
сейчас, при этом ее безопасность 
была бы даже выше, говорил рань-
ше директор «ВДМ Групп» Юрий Ты-
рыкин. Карты, по его словам, «произ-
водят десятки фирм по всей стране, 
которых искусственно не пускают 
в метрополитен».

По оценке директора Центра ком-
петенции по импортозамещению 
в сфере информационно-коммуни-
кационных технологий Ильи Массу-
ха, микрочипы способны выпускать 
структуры самого «Микрона», но 
«отечественное производство из-за 
малых объемов реализации стоит 
объективно дороже». Чтобы сделать 
его рентабельным, нужно продавать 
сотни миллионов чипов в год, а сей-
час речь идет только десятках. Сни-
зить цену транспортных карт, по его 
мнению, поможет рост объема зака-
зов, а не ценовая конкуренция меж-
ду участниками рынка.

Юлия Степанова

К суду подкатили на «Тройке»
Производитель транспортных карт подал иск  
к Московскому метрополитену
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ВТБ начинает размещение выпу-
сков валютных субординирован-
ных облигаций. Всего через эти 
инструменты он планирует при-
влечь в капитал 60–70 млрд руб. 
По оценкам экспертов, речь идет 
не столько о поддержке доста-
точности капитала ввиду суще-
ствующего небольшого запаса, 
сколько о постепенном замеще-
нии текущих источники доба-
вочного капитала.

ВТБ 8 февраля начнет размеще-
ние субординированных облига-
ций, номинированных в валюте. 
Инвесторам предложат по четыре 
выпуска с плавающей (флоутеры) 
и фиксированной ставкой. Объем 
привлечения составит $202,5 млн 
и €150 млн. Вместе с тем из-за дей-
ствующих со второй половины 2014 
года в отношении госбанков санк-
ций, которые перекрыли доступ 
к рынкам капитала в Европе и США, 
расчеты по облигациям ВТБ будут 
осуществляться в рублях.

Согласно ограничениям зако-
нодательства, приобрести субор-
динированные облигации смогут 
только квалифицированные ин-
весторы. Размер премии составит 
0,9% годовых по отношению к ры-
ночным бенчмаркам. Это позволит 
компенсировать расходы на НДФЛ 
от валютной переоценки «даже при 
сценарии ослабления курса рубля 
на 50% за каждые пять с половиной 
лет или на 100% за каждые восемь 
лет владения облигацией», отмеча-
ют в банке.

• По облигациям с фиксированным 
купоном ставки установлены в раз-
мере 5% годовых в долларах и 3,75% 
годовых в евро. По облигациям с пла-
вающим купоном (флоутеры) — 
SOFR + 4,25% годовых и EURIBOR 6М + 
4,15% годовых соответственно. При 
этом размер первого купона по флоу-
теру составит 4,55% годовых в дол-
ларах и 3,63% годовых в евро. Колл-

опцион предусмотрен через пять 
с половиной лет обращения и далее 
каждые пять лет. Размещение 
и дальнейшее обращение бумаг осу-
ществляется на Московской бирже 
и продлится до 25 марта.
В декабре 2020 года госбанк за-

вершил размещение рублевых суб-
ордов. Изначально предполагалось 
выпустить облигации на 40 млрд 
руб., но из-за высокого спроса объем 
размещения составил 70 млрд руб. 
Программа валютных бондов оце-
нивалась в эквиваленте 60–70 млрд 

руб. Как заявили „Ъ“ в ВТБ, «объем 
привлечений посредством разме-
щения валютных и рублевых субор-
динированных облигаций будет за-
висеть от спроса на рынке, а также 
потребностей банка в ликвидности 
и капитале».

Размещение валютных субор-
дов выглядит подготовкой к заме-
щению текущих инструментов до-
бавочного капитала ВТБ, считает 
аналитик Газпромбанка Андрей 
Клапко. В частности, у ВТБ в октя-
бре 2022 года запланировано по-
гашение выпущенного в 2012 году 
суборда на $1,5 млрд с фиксиро-
ванной ставкой 6,95%. Кроме того, 
в 2022 году будет колл-опцион по 
«вечному» долгу (perpetual bonds, 

ставка купона 9,5%), который, как 
полагает собеседник „Ъ“, ВТБ, ско-
рее всего, исполнит. В то же время 
у ВТБ есть валютные активы (почти 
17,4% на начало 2021 года), «поэтому 
часть валютного капитала несколь-
ко сглаживает чувствительность ка-
питальных нормативов к волатиль-
ности валютного рынка», поясняет 
господин Клапко.

Выпуск валютных субордов мо-
жет поддержать и капитал, по-
скольку у ВТБ небольшой запас по 
нормативам достаточности. «Разме-
щение субордов поддержит доста-
точность капитала банка, однако 
объем выпуска не выглядит силь-
но значимым для этой цели, учиты-
вая размер капитала ВТБ (на 1 ян-
варя 2021 года составлял 1,68 трлн 
руб.— „Ъ“),— говорит старший ана-
литик „БКС Глобал Маркетс“ Елена 
Царева.— Возможно, ВТБ хочет ди-
версифицировать капитал и при-
влечь больше инвесторов, потому 
что ставки неплохие».

Выпуск «вечных» еврооблигаций 
ВТБ может быть интересен круп-
ным частным клиентам банка, гово-
рит и гендиректор УК «Арикапитал» 
Алексей Третьяков. Справедливый 
уровень доходности по долларово-
му траншу, по его оценке, 4,7–5,0% 
годовых.

В качестве альтернативы инве-
сторы могут купить на вторичном 
рынке выпуски «вечных» еврообли-
гаций «Газпрома», доходность кото-
рых сейчас 3,9% годовых, полага-
ет он. Разница в доходности в 1%, 
поясняет эксперт, справедлива по 
причине более высоких кредит-
ных рейтингов «Газпрома» и луч-
шей ликвидности — у монополии 
классический еврооблигационный 
выпуск, а ВТБ будет размещать дол-
ларовые облигации по локальному 
российскому праву.

Ольга Шерункова,  
Виталий Гайдаев

ВТБ берет валютой
Госбанк готовится заместить часть капитала

11,88 процента
составлял норматив  
достаточности группы 
ВТБ на консолидиро-
ванной основе  
на 1 декабря 2020 года 
при минимуме с учетом 
надбавок в 11,5%

Согласно стратегии развития 
группы «Аэрофлот» до 2028 года, 
«Победе» отведена роль основного 
драйвера роста — ее пассажиропо-
ток должен вырасти до 55–65 млн 
человек, а среднемагистральный 
флот — до 170 машин. При этом 
«Аэрофлот» передаст «Победе» свои 
среднемагистральные направле-
ния, а сам сосредоточится на тран-
зите между Европой и Азией и на 
премиальных перевозках. Также 
в парк «Победы» будут переведены 
Boeing 737-800 группы. Сейчас у пе-
ревозчика 34 такие машины, еще 
порядка 50 ей передаст «Аэрофлот», 
основная часть из которых, вероят-
но, будет базироваться в Шереме-
тьево. Еще девять таких судов есть 
в парке у «России».

В оперировании из нескольких 
столичных аэропортов нет ничего 
удивительного, отмечает главный 
редактор портала Avia.ru Роман Гу-
саров. Он привел в пример «Транс-
аэро» (обанкротилась в 2015 году), 
которая летала из всех трех москов-
ских аэропортов. По словам экспер-
та, «Аэрофлоту» с его продуктом пре-
миум-класса тяжело летать по тем 

ценам на билеты, которые сегодня 
установились на внутреннем рын-
ке. Поэтому он передает часть мар-
шрутов лоукостеру, который мо-
жет продавать дешевые билеты 
и при этом генерировать прибыль. 
«В Шереметьево „Победа“ в рамках 
код-шеринга будет привозить тран-
зитных пассажиров, которые затем 
смогут пересесть на дальнемаги-
стральные рейсы „Аэрофлота“,— го-

ворит господин Гусаров.— Во Внуко-
во же смогут прибывать пассажиры, 
которым не понадобится дальней-
ший трансфер».

Концентрация перевозок груп-
пы «Аэрофлот» в одном столичном 
аэропорту имеет плюсы и минусы, 
считает исполнительный дирек-
тор «Авиапорта» Олег Пантелеев. 
«Возникает риск внутреннего кан-
нибализма, когда часть пассажи-
ров, тяготеющих к Шереметьево, 
предпочтет перейти в более деше-
вый сегмент. Хотя, учитывая фи-
нансовые результаты „Победы“, на 
каждом пассажире лоукостер зара-
батывает больше, чем коллеги по 
группе компаний, поэтому консо-
лидированные показатели могут 
даже улучшиться»,— добавил экс-
перт. По его словам, у Шереметьево 
достаточно инфраструктурных воз-
можностей и ресурсов, чтобы обес-
печить обслуживание нового пере-
возчика. Внуково же, куда вскоре 
проведут ветку метро, остается на-
иболее привлекательным аэропор-
том для тех, кто хочет сэкономить 
на перелете, поэтому полный уход 
из него эксперт считает нецелесоо-
бразным.

Евгения Коляда

В Шереметьево празднуют «Победу»

В 2020 году общая стоимость мощ-
ности составила около 810 млрд руб., 
из них 558 млрд руб. пришлось на 
надбавки, рассказали „Ъ“ в «Совете 
рынка». Например, за субсидирова-
ние тарифов на Дальнем Востоке, за 
мощность новых ТЭС в Калинингра-
де и Крыму оптовый энергорынок 
заплатил 70 млрд руб., а за новые 
ВИЭ — 43,5 млрд руб.

Рост энергоцен при снижении 
спроса возмущает промышлен-
ность. «Энергорынок работает не-
правильно, углубляя спад и замед-
ляя восстановление экономики: 
рост цены при сокращении спро-
са и избытке мощностей противо-
речит рыночным законам, поощ-
ряет отраслевую неэффективность 
и снижает привлекательность энер-
госистемы для потребителей»,— за-
явили „Ъ“ в «Сообществе потребите-
лей энергии».

В текущем году, по прогнозу «Со-
вета рынка», одноставочная оптовая 

цена увеличится на 5,6% (в европей-
ской части страны и на Урале — на 
3,8%, в Сибири — на 13,4%). По под-
счетам Владимира Скляра из «ВТБ 
Капитала», конечные цены на элек-
троэнергию в среднем по стране 
могут вырасти на 5,5%. Основной 
вклад внесут два фактора: на 21% 
вырастет платеж в рамках конку-
рентного отбора мощности из-за 
ускоренной индексации, а объем 
различных надбавок (ДПМ и запуск 
ВИЭ) увеличится на 7%, говорит ана-
литик. В частности, ожидаются за-

пуски второго энергоблока Ленин-
градской АЭС-2 на 1,2 ГВт и третьего 
энергоблока Березовской ГРЭС на 
800 МВт.

Василий Савин прогнозирует 
рост средней одноставочной цены 
на 12%, при этом с 2022 по 2025 год 
темпы роста могут замедлиться до 
4–5% в год. По его словам, основная 
неопределенность прогноза — это 
темпы восстановления спроса на 
электроэнергию после пандемии, 
которое может занять несколько лет.

Полина Смертина

На мегаватты накрутили мегацену
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Я думаю, наше 
сотрудничество с Внуково 

будет продолжаться.  
Никуда мы  

не собираемся: это наш 
базовый аэропорт

— Андрей Калмыков,
гендиректор «Победы»,  
17 сентября 2019 года
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Девелоперская группа «Пионер», чей 
портфель в основном состоит из жилых 
проектов, начинает наращивать свое 
присутствие на рынке коммерческой 
недвижимости. Один из крупных проек-
тов стоимостью 10–12 млрд руб. в этом 
сегменте компания намерена реали-
зовать в районе Савеловского вокзала 
на севере Москвы. Там может появить-
ся многофункциональный комплекс 
с офисными и торговыми помещения-
ми. Эти секторы рынка недвижимости 
серьезно пострадали из-за коронакризи-
са, но их восстановление, по прогнозам 
экспертов, начнется быстрее.

О том, что ГК «Пионер» Леонида Макси-
мова планирует приобрести новую площад-
ку для строительства, стало известно из уве-
домления о поступлении в Федеральную 
антимонопольную службу ходатайства о при-
обретении ОАО «Сандвик-МКТС». Это филиал 
Sandvik Coromant, которая занимается про-
изводством металлорежущего инструмента. 
ОАО «Сандвик-МКТС» принадлежит 4,8 га на 
Полковой улице, 1 в Савеловском районе на 
севере Москвы. Сейчас здесь находятся про-
изводственные здания. В «Сандвик-МКТС» „Ъ“ 
не ответили, в «Пионере» отказались от ком-
ментариев. 

• Девелоперская компания «Пионер» основана 
в 2001 году в Санкт-Петербурге Андреем Груди-
ным. В июне прошлого года основатель и основ-
ной акционер компании скончался, по инфор-
мации СМИ, он покончил жизнь самоубийст-
вом. Сейчас компания консолидирована парт-
нером господина Грудина Леонидом Максимо-
вым. По данным Единого ресурса застройщи-
ков, объем текущего строительства компа-

нии составляет 358 тыс. кв. м в Москве 
и Санкт-Петербурге. Выручка в 2019 году 
 составила 71,8 млрд руб., показав падение 
по сравнению с 2018 годом в два раза. 
«Пионер» может приобрести участок за 1,5–

1,8 млрд руб., считает аналитик департамен-
та жилой недвижимости Accent Capital Игорь 
Талалов. Он говорит, что на стоимость влияют 
ограничения санитарно-защитной зоны из-за 
соседства с железной дорогой и необходи-
мость вносить изменения в правила застрой-
ки и землепользования. В этом случае плата 
за смену вида разрешенного использования 
(ВРИ) — это требуется для застройки участка 
непроизводственными площадями — может 
быть выше самой стоимости участка, уверен 
господин Талалов.

Директор отдела финансовых рынков 
и инвестиций JLL Антон Коротаев отмечает, 
что льготы для снижения платы за ВРИ в Саве-

ловском районе не действуют, поэтому даже 
строительство коммерческой недвижимости 
для создания рабочих мест в рамках проекта 
не позволит девелоперу сократить расходы на 
градостроительную документацию. 

На месте бывших производственных зда-
ний на Полковой улице можно построить око-
ло 150 тыс. кв. м жилой недвижимости, счи-
тает господин Коротаев. Инвестиции в такой 
проект он оценивает в 10–12 млрд руб. При 
этом средняя цена продажи в этой локации 
составит 220–230 тыс. руб. за 1 кв. м, подсчи-
тал Игорь Талалов. Впрочем, площадка может 
быть рассмотрена девелопером не только для 
жилья. В начале февраля этого года в интер-
вью «РИА Новости» владелец «Пионера» Лео-
нид Максимов заявлял, что компания может 
увеличить долю коммерческой недвижимо-
сти в портфеле с текущих 30–40% до 50%. Заме-
ститель директора департамента финансовых 
рынков и инвестиций Knight Frank Виктория 
Петрова уверена, что «Пионер» и в составе 
этого проекта реализует не только жилье, но 
и торговые и офисные площади.

Хотя эти сегменты рынка серьезно постра-
дали в текущий кризис, но их восстановление 
начнется быстрее, уверены консультанты. По 
их прогнозам, первые признаки оживления 
будут заметны уже в 2021 году. В этом же году, 
по данным оценочной компании SRG, рынок 
жилья в России, напротив, ожидает стагна-
ция, поскольку наблюдаемый рост цен из-за 
льготной ипотеки по ставке 6,5% приводит 
к сокращению платежеспособного спроса. По 
этой причине, резюмирует господин Талалов, 
застройщики жилья сегодня стремятся дивер-
сифицировать свои портфели проектов. 

Дарья Андрианова

«Пионер» пристроится к вокзалу
Девелопер начал массово приобретать участки

Кипрская New Grand Venture Holdings 
Ltd. (NGV), представляющая наслед-
ников бизнесмена Дмитрия Босова 
и экс-владельца «Ведомостей» Демья-
на Кудрявцева, требует от ее нового из-
дателя Ивана Еремина 150 млн руб. Это 
часть долга за роялти перед Financial 
Times и The Wall Street Journal, которую 
выкупил Дмитрий Босов. При отказе 
от выплаты долга NGV планирует обра-
титься в суд. По мнению юристов, шан-
сы на успех велики, если Иван Еремин 
был в курсе ситуации с долгом при по-
купке газеты в прошлом году.

Кипрская NGV направила гендиректору 
АО «Бизнес Ньюс Медиа» (БНМ, издает «Ве-
домости») Михаилу Нелюбину письмо (есть 
у „Ъ“) с требованием вернуть 150,6 млн руб. 
NGV оставляет за собой право пойти в суд для 
истребования долга. NGV представляет инте-
ресы части наследников бизнесмена Дмит-
рия Босова (в мае 2020 года покончил с со-
бой) и экс-владельца «Ведомостей» Демьяна 
Кудрявцева, рассказал источник „Ъ“ на меди-
арынке. В «Ведомостях» не смогли дать ком-
ментарий, нынешний собственник издания 
Иван Еремин не ответил на звонок, Демьян 
Кудрявцев и представитель группы «Аллтек», 
принадлежавшей Дмитрию Босову и его 
партнерам, отказались от комментариев.

Сумма, о которой идет речь в письме,— 
часть долга «Ведомостей» перед предыдущи-
ми акционерами, Financial Times (FT) и The 
Wall Street Journal (WSJ), за роялти, поясняют 
два собеседника, знакомые с деталями спо-
ра. Бренды FT и WSJ были указаны на пер-
вой полосе газеты, издания делились с ней 
контентом, за что получали лицензионные 
платежи. До продажи Демьяну Кудрявце-
ву «Ведомости» платили FT, WSJ и третьему 
акционеру, финской Sanoma, 18% от выруч-
ки, или около 160 млн руб. в год. Он выку-
пил газету и долги с дисконтом в 2015 году. 
«Медуза» со ссылкой на документы сооб-
щала, что сумма сделки составила €10 млн, 
в том числе FT и WSJ продали права требова-
ния на €6,7 млн за €4  млн, а долг перед Sano-
ma был продан за €2,47 млн (сам господин 
Кудрявцев на «Дожде» называл общую сум-
му €13 млн).

Затем долги газеты были консолидирова-
ны на компаниях Демьяна Кудрявцева и его 
партнеров Владимира Воронова и Мартина 
Помпадура. По данным источников „Ъ“, долг 
БНМ перед «Аркан Инвестмент», принадле-
жащей племяннице Владимира Воронова 
Иветте, на момент продажи газеты весной 

2020 года составлял 301,2 млн руб. Долг перед 
Sanoma в размере 183,8 млн руб. вместе с ча-
стью изданий из ее портфеля унаследовала 
«Ясно Паблишинг» Яны Мозель-Кудрявцевой 
(жена Демьяна Кудрявцева). Наконец, NGV 
господина Босова стала держателем прав тре-
бования на 150 млн руб., выкупив их у струк-
тур Демьяна Кудрявцева за «несколько десят-
ков миллионов рублей», которые пошли на 
поддержку газеты, поясняет близкий к сдел-
ке источник.

Долг не дисконтирован, то есть NGV впра-
ве требовать всю сумму. Более того, отмечает 
бывший сотрудник БНМ, из этих трех долгов 
только обязательства «Ясно Паблишинг» не 
облагаются налогом, поскольку возникли от 
задолженности перед российским юрлицом 
Sanoma; долг «Аркану» образовался от переу-
ступки обязательств нерезидентов РФ и обла-
гается налогом на прибыль в размере 60 млн 
руб. и НДС на 65 млн руб., а долг NGV — НДС 
в размере 32,5 млн руб.

NGV требовала от БНМ погасить долг еще 
в апреле 2020 года, когда продажа «Ведомо-
стей» только была запущена, «в качестве 
сигнала потенциальным новым собствен-
никам», уверяют два источника „Ъ“. Иван 
Еремин объявил о покупке 100% БНМ 29 мая. 
Бывший сотрудник газеты говорит, что в ходе 
сделки долги не реструктурировались, то 
есть расклад остался прежним. Однако, уточ-
няет близкий к сделке собеседник „Ъ“, долги 
перед «Ясно Паблишинг» и «Арканом» учтены 
в ее стоимости и не планируются к предъяв-
лению, а вот долг перед Дмитрием Босовым 
«обговаривался отдельно как обязательный 
к погашению». Источник „Ъ“ уточнил, что 
у самой NGV «имеются долговые отношения 
с господином Кудрявцевым», так что компа-
ния представляет и его интересы.

«Долги — серьезный актив, и презюми-
руется, что Иван Еремин перед получени-
ем контроля над „Ведомостями“ провел ис-
следование финансового и хозяйственного 
положения,— отмечает партнер Pen & Pa-
per Станислав Данилов.— Важно, какие до-
кументы ему предоставили и какие факты 
раскрыли. Если вопрос оплаты долгов был 
завуалирован, у господина Еремина прилич-
ные судебные перспективы, но если госпо-
дин Кудрявцев вел себя адекватно, факты не 
скрывал и предоставил документы, суд будет 
исходить из того, что Иван Еремин принял 
на себя предпринимательский риск». В та-
ком случае, добавляет юрист, взыскать долг 
будет «просто и быстро».

Анна Афанасьева

Наследники зачитались 
«Ведомостями»
С издания требуют 150 млн рублей долга

Представители малого и среднего биз-
неса надеются закрепить за собой пра-
во приоритетного выкупа объектов 
культурного наследия, которые аренду-
ют у государства. «Опора России» про-
сит Минфин поддержать соответствую-
щую поправку к федеральному законо-
дательству. Но юристы и градозащитни-
ки предупреждают, что такое решение 
может понести дополнительные ри-
ски по сохранению памятников и идет 
вразрез с общественными интересами.

«Опора России» обратилась в Минфин 
с просьбой поддержать поправку к закону 
«О приватизации государственного и му-
ниципального имущества» (178-ФЗ), закре-
пляющую приоритетное право выкупа 
предприятиями малого и среднего бизне-
са арендованных ими объектов культур-
ного наследия (ОКН), которые находятся 
в хозяйственном ведении или оперативном 
управлении у государственных и муници-
пальных предприятий. Об этом говорится 
в тексте письма, отправленного на имя за-
местителя главы Минфина Алексея Моисе-
ева (копия есть у „Ъ“). В Минфине на запрос 
„Ъ“ не ответили.

Приоритетное право выкупа малым 
и средним бизнесом занимаемых им по-
мещений из государственной и муни-
ципальной собственности закреплено 
в профильном 159-ФЗ. Компании могут 
в приоритетном порядке без проведения 
конкурса купить помещения, которые арен-
дуют больше трех лет. Член президиума 
«Опоры России» Алексей Небольсин поясня-

ет, что по истечении этого срока арендатор 
может подать заявку о намерении приобре-
сти недвижимость, затем будет проведена ее 
независимая оценка и, если предприятие 
устраивает итоговая цена, сделка заключа-
ется без проведения аукциона.

Но до сих пор противоречивыми остают-
ся действующие нормы приватизации ОКН: 
178-ФЗ и Земельный кодекс устанавлива-
ют разные требования к порядку их отчуж-
дения и реализации. В конце 2020 года Гос-
дума в первом чтении приняла поправки 
к закону о приватизации, которые призва-
ны это устранить. Они, в частности, одноз-
начно устанавливают преимущественное 
право малого и среднего бизнеса на выкуп 
арендуемых ОКН, следует из текста поясни-
тельной записки. Но в текущем варианте эта 
мера окажется бесполезной для бизнеса, по-
скольку речь, по сути, идет только о недви-
жимости, снятой непосредственно у собст-
венника, например Росимущества, уверен 
господин Небольсин. Большинство ОКН, 
по его словам, находятся в оперативном 
управлении ФГБУК «Агентство по управле-
нию и использованию памятников истории 
и культуры» (АУИПИК), с которым и заключа-
ются договоры аренды. В самом агентстве на 
запрос „Ъ“ не ответили.

Исходя из этого, «Опора России» просит 
Минфин во втором чтении законопроекта 
о поправках к 178-ФЗ поддержать внесенное 
предложение депутата Заура Аскендерова, ко-
торое сводится к снятию моратория на при-
ватизацию малыми и средними предприяти-
ями объектов из оперативного управления 

госструктур. Но эта инициатива вызывает 
много вопросов у экспертов. Управляющий 
партнер «Иккерт и партнеры» Павел Иккерт 
считает, что таким образом повышается риск 
утраты объектов культурного наследия, что 
не соответствует ни государственным, ни об-
щественным интересам. Юрист напоминает, 
что сейчас «законодательный механизм при 
передаче ОКН федерального значения в опе-
ративное управление АУИПИК фактически 
защищает их от злоупотреблений со стороны 
агентства, которое не может самостоятельно 
отчуждать недвижимость».

Он констатирует, что частные собственни-
ки объектов культурного наследия должны 
согласовывать с профильными надзорны-
ми органами каждый шаг при выполнении 
работ, связанных с сохранностью такой не-
движимости. Координатор «Архнадзора» Ру-
стам Рахматуллин соглашается, что с точки 
зрения сохранения памятников приватиза-
ция, однозначно, хуже аренды, поскольку 
может вести за собой спекуляции. Эксперт 
приводит в качестве примеры палаты Анны 
Монс на Бауманской улице в Москве. «Объ-
ект был продан одному собственнику, кото-
рый впоследствии выставил его на торги по 
более высокой цене, необходимая рестав-
рация не проведена»,— поясняет он. Допол-
нительным риском господин Рахматуллин 
называет сложность процесса деприватиза-
ции. «В случае с палатами князя Пожарского 
на Лубянке судебный процесс и исполнение 
решения растянулись на несколько лет»,— 
вспоминает градозащитник.

Александра Мерцалова

Бизнес воздвигает себе памятники
Малые предприниматели хотят выкупать объекты культурного наследия

Закрытие границ с Европой, куда рос-
сияне традиционно отправляются не 
только на отдых, но и на шопинг, помо-
гло операторам аутлетов внутри стра-
ны. Трафик в таких центрах ежемесяч-
но растет на 20%, в то время как поток 
посетителей традиционных торгцент-
ров падает. Потребители, не имея пока 
возможности посетить бутики в Мила-
не и Париже, переключились на покуп-
ки люксовых товаров дома со значи-
тельными скидками. 

Выручка открывшегося летом прошлого 
года аутлета «Архангельское», где работают 
бутики Gucci, Prada, Valentino, Brunello Cuci-
nell, ежемесячно растет как минимум на 20%, 
в том числе и в январе. Об этом „Ъ“ рассказал 
представитель Hines — оператора площадки. 
Другой дисконт-центр компании — «Outlet 
Village Белая Дача» по итогам 2020 года нара-
стил сопоставимые продажи на 2%, аналогич-
но вырос и трафик, добавил представитель 
Hines. В «Outlet Village Пулково» эти же пока-
затели выросли на 21% и 11% соответственно.

Летом прошлого года, сразу после снятия 
локдауна, трафик в аутлетах восстановился 
на уровне того же периода 2019 года, в то вре-
мя как поток посетителей в обычных торг-
центрах упал до 40%, подтверждают в Fashion 
Consulting Group (FCG). По данным Watcom 
Group, в декабре прошлого года показатель 

Shopping Index (отражает количество посе-
тителей на 1 тыс. кв. м торговых площадей) 
в Москве был почти на 25% ниже год к году. 
В январе трафик в торгцентрах оставался 
по-прежнему низким.

Рост выручки в аутлетах происходит на 
фоне снижения не только трафика тради-
ционных торгцентров, но и сокращения 
в целом рынка люксовых товаров, который 
по итогам прошлого года потерял в объеме 
15%, до 233,6 млрд руб. Снижение в этом сег-
менте оказалось меньше, чем в целом на фе-
шен-рынке, объем которого в 2020 году со-
кратился на 25%, до 1,7 трлн руб., озвучивала 
ранее свои предварительные оценки FCG. 

По собственным данным, аутлет «Архан-
гельское» с июня по декабрь посетили более 
400 тыс. человек, примерно четверть из них 
приходили в дисконт-центр более двух раз. 
Средний чек в сегменте люкс — 40 тыс. руб., 
в премиальном — 26,4 тыс. руб., уточнили 
в Hines.

Популярность формата аутлетов генди-
ректор FCG Анна Лебсак-Клейманс объясня-
ет в первую очередь ценой: в таких центрах 
коллекции продаются примерно на 50–70% 
ниже, чем в обычных торговых точках. Из-за 
кризиса сегодня более половины покупате-
лей одежды вообще не рассматривают това-
ры, которые продаются без скидок, продол-
жает она. «В стабильные периоды до 40–50% 

продаж люксовых магазинов обеспечивают 
менеджеры с высокими зарплатами. Имен-
но они и являются группой, мигрирующей 
между люксовыми магазинами и аутлет-цен-
трами в кризисные моменты»,— поясняет го-
спожа Лебсак-Клейманс.

Невозможность выезда в Европу также 
оказала положительный эффект на россий-
ские аутлеты, полагает директор по ритей-
лу Hines Энтони Гаскон. Для состоятельных 
покупателей из регионов заменой европей-
ских туров стали поездки в Москву, Сочи 
и Санкт-Петербург, а акцент в маркетин-
ге у люксовых торговых марок смещен на 
локальный шопинг, добавляет Анна Леб-
сак-Клейманс. 

Ключевой проблемой люкса в России ста-
ло отсутствие китайских туристов, считает 
гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. Первое полугодие для ритей-
леров стало наиболее критичным, во вто-
ром ситуация начала исправляться за счет 
отложенного спроса и интереса к аутлетам, 
которые также переориентировались на 
внутренних потребителей, соглашается экс-
перт. В горизонте полугода, уверен Михаил 
Бурмистров, ситуация будет оставаться бла-
гоприятной для сегмента — у россиян со-
храняется не реализованный из-за ограни-
чений в 2020 году спрос.

Никита Щуренков

Люкс уходит со скидкой
Продажи премиальной одежды в аутлетах растут

Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) возбудила дело в отношении 
«Яндекса» по жалобе Росреестра. Ве-
домство подозревает компанию в на-
рушении законодательства из-за ре-
кламы посреднических услуг по под-
готовке выписок из Единого государ-
ственного реестра недвижимости 
(ЕГРН). Эти услуги, по мнению ФАС, 
 может оказывать только сам Росре-
естр. Но пока законопроект, запреща-
ющий перепродажу выписок из ЕГРН, 
не принят, бизнес с годовым объемом 
продаж около 2,5 млрд руб. находится 
в  серой зоне, уточняют эксперты.

„Ъ“ обнаружил в базе решений ФАС, что 
2 февраля ведомство возбудило дело в отно-
шении «Яндекса». Поисковый сервис компа-
нии при запросе «получить выписку из ЕГРН» 
выдавал ряд ссылок с пометкой «реклама», ве-
дущих на сайты, продающие выписки ЕГРН, 
следует из определения ФАС о возбуждении 
дела. Услуги по предоставлению данных 
из ЕГРН по закону может оказывать только 
Росреестр, а перепродажа государственных 
услуг посредниками не предусмотрена, от-
мечает ФАС. Служба видит в действиях «Ян-
декса» нарушение закона «О рекламе», по 
которому компании грозит штраф от 100 до 
500 тыс. руб.

Дело инициировано по жалобе Росрее-
стра, поданной в ФАС 17 ноября, его рассмо-
трят 4 марта, после чего будет принято ре-
шение о законности действий «Яндекса», 
уточнили „Ъ“ в ведомстве. В Росреестре от-
метили, что судебная практика подтвержда-
ет незаконность оказания услуг по продаже 
выписок ЕГРН сторонними организациями. 
Но из-за контекстной рекламы именно таких 
сервисов ФАС до сих пор дела не возбуждала, 
признали там. В «Яндексе» отказались от ком-
ментариев.

В июле 2020 года Госдума приняла в пер-
вом чтении законопроект, запрещающий 
перепродажу третьими лицами выписок 
из ЕГРН, в том числе через сайты-двойники 
Росреестра. Участники рынка недвижимости 
опасались, что проект может затронуть такие 
онлайн-платформы, как ЦИАН, «Авито. Не-

движимость» и «Яндекс. Недвижимость», но 
авторы обещали внести к нему смягчающие 
поправки (см. „Ъ“ от 8 сентября). До второго 
чтения проект еще не дошел.

Пока не принято регулирование, сай-
ты-двойники Росреестра фактически нахо-
дятся в серой зоне, говорит собеседник „Ъ“ 
на рынке недвижимости. В марте 2019 года 
на тот момент глава Росреестра Виктория 
Абрамченко (сейчас вице-премьер) оцени-
вала рынок перепродажи сведений из ЕГРН 
в 2,5 млрд руб.

Собеседник, знакомый с ситуацией, объ-
яснял „Ъ“, что существует два вида посредни-
ческого бизнеса по предоставлению выпи-
сок из ЕГРН. По его словам, одни посредники 
могут брать данные из общедоступных баз, 
которые могут быть не актуальны, а вто-
рые — запрашивать выписки официально 
через Росреестр. В таком случае, по его сло-
вам, может привлекаться знакомый человек 
в ведомстве, который ускоряет рассмотре-
ние заявок.

Сайты-двойники Росреестра уже блоки-
ровались Роскомнадзором, но таких случа-
ев было немного, говорит директор АНО «Ин-
формационная культура» Иван Бегтин. Спрос 
на ресурсы, по его мнению, связан с тем, что 
«сервис самого Росреестра работает неудов-
летворительно». «При этом отдать функцию 
по подготовке выписок на откуп бизнесу ве-
домство не готово»,— добавляет эксперт.

Опрошенные „Ъ“ юристы разошлись 
в оценках перспектив дела в отношении «Ян-
декса». Возможность «перепродажи» государ-
ственных услуг через посредников действи-
тельно не предусмотрена законом, а значит, 
и реклама таких предложений может быть 
признана нарушением, допускает юрист BGP 
Litigation Илья Кожевников. В то же время пе-
редача легально полученной информации 
не запрещена, отмечает управляющий парт-
нер юридической фирмы Enterprise Legal So-
lutions Юрий Федюкин. По его мнению, если 
ФАС в отношении «Яндекса» примет решение 
о нарушении закона «О рекламе», оно вполне 
может быть оспорено.

Дмитрий Шестоперов,  
Александра Мерцалова

Росреестр  
нашел посредника
«Яндексу» грозит штраф  
за рекламу сайтов-двойников ведомства

Ц И Т А Т А

Мы никогда не гнались 
за метрами ради метров  

и не хотели стать компанией 
номер один по вводу жилья

— Леонид Максимов,
акционер ГК «Пионер», в интервью «РИА Новости»
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На платформе Netflix  состоялась 
премьера фильма Саймона Сто‑
уна «Раскопки» (The Dig), посвя‑
щенного сенсационной находке 
в 1939 году погребальной ла‑
дьи короля VII века Редвальда 
в Саттон‑Ху (Суффолк). В интер‑
претации модного театрально‑
го и оперного режиссера исто‑
рия почти случайного открытия 
звучит как имперская симфония, 
считает Михаил Трофименков.

 В начале фильма кажется, что 
можно расслабиться и погрузить-
ся в уютное ретро, перебирая, как 
в лавке старьевщика, ностальгиче-
ские образы и артефакты старой до-
брой Англии. Ах, вересковые поля, 
велосипеды, гетры и подагрики-дво-
рецкие. Ах, почти диккенсовские 
персонажи.

Богатая, моложавая и, само со-
бой, смертельно больная вдова Эдит 
Притти (Кэри Маллиган) растит не-
поседу Роберта. Их другом — симво-
лическим мужем и символическим 
отцом — становится чудаковатый са-
мородок Бэзил Браун (Рейф Файнс): 
бросив школу в двенадцать лет, 
он выучил пять языков и признан 
авторитетом в астрономических 
кругах. Это он по гениальной прихо-
ти Эдит, уверенной, что земля ее по-
местья таит в себе исторические со-
кровища, столь же гениально точно 
определит место раскопок. Имя Бра-
уна (1888–1977), остававшегося, не-
смотря на все свои достоинства, для 
кастового общества простым «земле-
копом», выпадет из истории откры-
тия. Только в начале 2000-х годов 
писатель Джон Престон восстано-
вит справедливость. После фильма 
в тени Бэзила Брауна обречены ску-
кожиться копавшие Саттон-Ху про-
фи — несимпатичные дядьки 
из Лондона.

Бэзил вызвал у меня ощущение 
дежавю: в археологической молодо-
сти я таких, как он, застал в Крыму; 
их звали — это не оценочная, а су-
губо профессиональная характери-
стика — «счастливчиками». Выгля-
дели они не столь презентабельно 
и пили спирт стаканами, но, проис-
ходя из наследственных кланов гра-
бителей курганов, знали археологи-
ческую карту полуострова почище 
музейщиков. 

Но Стоуну, стихийному, как и все 
австралийские режиссеры, косми-
сту, склонному к мрачноватой ме-

тафизике, тесно в Саттон-Ху, тесно 
в крохотной Великобритании, тесно 
в рамках ретро. У него иные претен-
зии, иная система координат. Героям 
он неизменно напоминает об их ни-
чтожестве. Не в том смысле, что они 
дурные люди (в фильме дурного че-
ловека днем с огнем не сыщешь), 
а в том, что их жизни — ничто в мас-
штабах Вселенной. И находка древ-
ней англосаксонской ладьи, кото-
рой ныне гордится Британский 
музей, для него не эпизод истории, 
а мистическое знамение, обречен-
ное вызвать — теперь уже не у меня, 
а у отечественного зрителя вооб-
ще — другое дежавю.

Живучий миф массового созна-
ния возлагает вину за нападение 
Гитлера на СССР на археологов. Бес-
чувственные к древним заклятиям 
материалисты кощунственно вскры-
ли гробницу Тамерлана в Самаркан-
де, выпустив на волю дух войны, 
в аккурат за два дня до начала Вели-
кой Отечественной. Находка в Суф-
фолке — Стоун немножко утрам-
бовывает реальную хронологию 
событий — совпадает с началом Вто-
рой мировой.

Тень приближающейся вой-
ны лежит на вересковых полях из-
начально. При первой же встрече 
Эдит и Бэзил заводят разговор, стоит 
ли вообще затевать раскопки, если 
вот-вот прилетят супостаты и все раз-
бомбят. Самолеты — пока что свои, 
с соседней базы ВВС,— то и дело рас-

секают небо, как перелетные птицы. 
Роберт уже носится по усадьбе, напя-
лив противогаз. И солдаты уже уку-
тывают мешками с песком статуи 
лондонских площадей. Но все это 
лишь предгрозовая атмосфера: гро-
за ждет, пока ладья не предстанет 
на свет божий.

Что, опять умники виноваты? 
Или, скорее, король Редвальд являет-
ся из мрака Темных веков, чтобы под-
держать своих потомков во всемир-
ной битве добра со злом? Собственно 
говоря, имя Редвальда что-то говорит 
только чудакам-археологам, прихо-
дящим в экстаз от находок, подтвер-
ждающих «существование монетар-
ной экономики в Восточной Англии 
ранее IX века». А вот мужики в пабах 
гуторят, что по соседству откопали 
могилу то ли Беовульфа, то ли коро-
ля Артура. Так и представляешь себе 
Черчилля, в пандан товарищу Стали-
ну, вспоминавшему об Александре 
Невском и Дмитрии Донском, закли-
нающего британцев: «Пусть вдохнов-
ляет вас в этой войне мужественный 
образ наших великих предков — Бе-
овульфа, Артура и Редвальда».

Без шуток: есть в «Раскопках» 
что-то этакое почвенно-железное, 
в духе едва ли не Ильи Глазунова 
с его расписными ладьями. Хотя ас-
социации от лукавого, конечно. Про-
сто австралийцы, вероятно, все та-
кие. О чем бы они ни снимали, хоть 
о беззащитности интеллигентных 
людей перед наглыми сантехника-
ми («Водопроводчик», Питер Уир, 
1979), хоть о наркоманских буднях 
(«Кэнди», Нил Армфилд, 2006), всег-
да кажется, что любой человеческий 
поступок распахивает полчищам ду-
хов двери в реальность.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Лопата судьбы
В сети вышли «Раскопки» Саймона Стоуна

Государственная Третьяковская 
галерея отмечает прошедшее 
в карантине 150‑летие Алексан‑
дра Бенуа выставкой «Александр 
Бенуа и его „Мир искусства“». 
Восславить юбиляра  кураторы 
«пригласили» его соратников 
разных поколений и разной сте‑
пени близости к герою. О  роли 
Бенуа в нашей жизни думала 
 Кира Долинина.

 Название этой выстав-
ки может быть прочитано двояко. 
Во-первых, как ожидающий зрите-
ля рассказ об объединении «Мир 
искусства» (в это понятие сам Бенуа 
вводил не только саму свою группу, 
но и театральные, оформительские, 
книжные деяния ее членов и, ко-
нечно, одноименный журнал, зало-
живший в конце 1898 года реальные 
основания деятельности группы). 
Во-вторых, как формирование ви-
зуального ряда под понятие «мир 
[искусства] Бенуа», то есть то, что со-
ставляло этот его мир, было его опор-
ными столбами. От этой двойствен-
ности идет и явная недосказанность 
выставки (галерея не показывает 
ничего из длинного ряда западного 
искусства, на котором строилось ху-
дожественное кредо Бенуа), и, нао-
борот, ее многоголосие. Притом что 
выставка построена почти исключи-
тельно на графике, голоса мирискус-
ников тут переплетаются, и этот хор 
представляется действительно хоро-
шо спевшимся.

Если бы речь шла о монографи-
ческой ретроспективе Бенуа, нам 
бы пришлось туговато: из XXI века 
этот абсолютный герой отечест-
венной культуры второй полови-
ны века XX смотрится совсем не так 
«героически». Интеллигентский 
миф о Бенуа и его друзьях строит-
ся на вышедших в 1968 году его ста-

тьях и письмах («Александр Бенуа 
размышляет…») и на двух зеленых 
томах его «Воспоминаний» в «Лит-
памятниках» (1980), которые сра-
зу стали абсолютным бестселлером 
(а заодно и столь же абсолютным де-
фицитом) и с тех пор несколько раз 
переиздавались. Потом выходили 
его дневники разных лет, но рено-
ме было уже создано: Бенуа был од-
ним из главных наших проводни-
ков в Серебряный век. Не тот, где 
большая поэзия и Прекрасная дама, 
а туда, где были запахи, вкусы, кри-
ки извозчиков, пыль театральных 
лож, где «своих» звали уменьшитель-
но-ласкательными именами, а по-
том оказывалось, что Антон — это 
великий Серов, Левушкой звали 
Бакста, Женякой оборачивался Лан-
сере, Аргутон — князем Аргутин-
ским-Долгоруким, и все они, а также 
многочисленные Ати, Миты, Валеч-
ки, Сережи, Димы и другие прекрас-
ные персонажи населяли страницы, 
как будто вихрем засасывавшие чи-
тателя в водоворот чужой памяти.

Внимательное чтение всех 
этих мемуаров, дневников, писем 
и даже его критических статей в ка-
кой-то момент рисковало пересла-
стить впечатление от их автора. Его 
язык (как и его живопись и графи-
ка, увы) — это такой чистый слепок 
среднего буржуазного художествен-

ного вкуса рубежа веков, что диву 
даешься. Вроде тончайший цени-
тель, все замечает, над одной зави-
тушкой и витиеватым орнаментом 
может биться неделями, а у дру-
гих эту витиеватость ценить и хва-
лить безмерно, а вот вкус подводил. 

Он был готов рыдать над Бёкли-
ном и Менцелем, обожал медовых 
прерафаэлитов, но пропустил по-
чти все, что оказалось победителем 
в большой истории искусства. Отда-

дим ему дань — часто он одумывал-
ся, и тех же импрессионистов позже 
признал, понял и вообще подарил 
истории искусства термин «рус-
ский сезаннизм». Но слова из пес-
ни не выкинешь — вкус «невских 
пиквикианцев» был не так, конеч-

но, плох, как вкусы двора и аристо-
кратии, но и не слишком далеко 
от них ушел. А тут еще откровен-
ный снобизм, легкий («садово-пар-
ковый», по выражению Лихачева) 
монархизм, собирательство спле-
тен о своих же друзьях, некая доля 
бытового антисемитизма (сло-
во  «еврейчик», сказанное о Розен-
берге-Баксте, забыть трудно) — так 
ли мил и умен этот Бенуа, как нам 
казалось N лет назад.

Выставка в Третьяковке все эти 
турусы изящно обходит. Она о Бе-
нуа-художнике и критике, властите-
ле дум и зеркале общих мирискус-
нических идей. Здесь и пассеизм как 
религия; тут выделение из большого 
«патриотизма», чуждого «французу» 
Бенуа, патриотизма местного, петер-
бургского, из которого вырос визу-
альный ряд петербургского текста; 

тут величие русского XVIII века и, ко-
нечно, самое пристальное внимание 
к графике как равноправному и чрез-
вычайно богатому виду искусства.

«Читать» эти главы — занятие вос-
хитительное и ностальгическое. Чи-
стое эстетство, из которого порой 
выделяются шедевры. Сомов, Бакст, 
Добужинский, Серов, Лансере, Круг-
ликова, Серебрякова, Остроумо-
ва-Лебедева. Полный ряд местноч-
тимых святых русского искусства 
рубежа веков. Уютно, как дома, в сво-
ем кабинете. Мастерство высшей 
пробы. Иногда бьет иронией, иногда 
лихостью исполнения или шутовст-
вом. В случае с Серовым понятно, что 
живопись его куда сильнее. В случае 
с Добужинским, пожалуй, наоборот, 
чрезвычайная сила его в графике.

Но если говорить об общем зна-
менателе, о том «мире искусства» 

с маленькой буквы, о котором рас-
сказывает эта выставка, о Бенуа как 
мыслителе, законодателе неболь-
шой, но моды, мечтающем изме-
нить окружающий его мир и вкус 
его населяющих персонажей, то зна-
менатель этот, безусловно, положи-
тельный. Прекрасная утопия, ко-
торую творил Бенуа, возвращается 
нам ощущением покоя и воли, ко-
торых так не хватает за нашими ок-
нами сегодня. Вот только Серов под-
вел, не удержался и написал из окна 
Академии художеств ужаснувшую 
страну сцену избиения казаками 
мирной демонстрации. Ну так это 
не Бенуа, а Серов, всегда бывший 
немного в стороне от компании, 
от пошлых шуток и сплетен, да и во-
обще гений. А гений зачастую свиде-
тель и провидец. Бенуа на себя эту ру-
башку никогда не примерял.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Мир искусника
Выставка к юбилею  
Александра Бенуа в Третьяковке

Бенуа показан на выставке в сонме его именитых коллег‑мирискусников, включая Добужинского,  Бакста и Сомова   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Бенуа был одним из главных наших 
проводников в Серебряный век. Не тот, 
где большая поэзия и  Прекрасная дама, 
а туда, где были запахи, вкусы, крики  
извозчиков, пыль театральных лож

В Роттердаме завершается 
50‑й Международный кинофе‑
стиваль, проходивший по боль‑
шей части в виртуальном форма‑
те. Его главный сюжет — женский 
реванш — обозревает Андрей 
Плахов.

 Несколько вооруженных ду-
бинками статных китаянок в прово-
кативных одеждах загоняют кучку 
перепуганных мужчинок в подвал 
и подвергают изощренному наси-
лию. В кульминационной сцене одна 
из амазонок держит между колен от-
резанную мужскую голову: вариа-
ция на тему Юдифи и Олоферна. Эта 
конкурсная короткометражка так 
и называется — «Женский реванш». 
Синефильская фантазия, наполнен-
ная черным юмором, воскрешает 
дух фильмов из тайваньской серии 
sexploitation, которые в 1980-е про-
тивостояли консервативной цен-
зуре, а сейчас попали в новейший 
феминистский контекст. И то, что 
эту хулиганскую ленту снял ре-
жиссер-мужчина Су Хуэйюй, дела 
не меняет: женский реванш стал 
глобальным трендом, по существу — 
мейнстримом.

Он проник даже в такие страны 
с традиционным укладом, как Ту-
нис. «Черная медуза» — тоже продукт 
мужской режиссуры: здесь даже два 
постановщика, Юсеф Шебби и Исма-
эль. Это еще одна жанровая стили-
зация — на сей раз американского 
нуара, французского полара и ита-
льянского джалло, а космополитич-
ный город с холодными офисными 
зданиями показан в духе Антонио-
ни. Сюжет складывается из девяти 
ночей главной героини Нады. Она 
заходит в бар, увлекает с собой одно-
го из подвыпивших мужчин, чтобы 
с удовольствием, хоть и не без содро-
гания, отправить его на тот свет.

Нада фантастически красива 
и практически бессловесна, даже 
с подругой общается в основном по-
средством эсэмэсок, а орудия ее ме-
сти мужскому миру разнообраз-
ны — от мистического кинжала, 
который она находит в квартире од-
ной их жертв, до примитивной пал-
ки, которую можно засунуть кое-ко-
му куда следует. При этом днем Нада 
работает редактором в издательст-
ве, а между экзекуциями ухитряет-
ся посетить знаменитый тунисский 

музей Бардо с римскими мозаиками 
(на одной из них изображена давшая 
название фильму Медуза горгона). 
Количество жертв героини становит-
ся столь внушительным, что ее дея-
тельность вызывает у полиции по-
дозрение, будто это дело рук целого 
террористического отряда. Неволь-
но возникает ассоциация с печально 
знаменитым терактом в том самом 
музее Бардо, однако фильм предла-
гает рассматривать ночные подвиги 
Нады как метафору протеста и осво-
бождения от пут патриархата.

Даже если мужчина оказывается 
в фокусе внимания авторов фильма, 
он изображается как закомплексо-
ванное существо — или слабак, или 
импотент, или мазохист. Еcида Кота, 
режиссер японского «Полового вле-
чения», связывает женскую сексуаль-
ность с гастрономическими утехами 
и афродизиаками. Женщины сладо-
страстно поглощают соевые бобы 
в липком соусе, тофу по-сычуаньски 
с огненным соусом и даже блюдо для 
грубых мужиков — рамен со свиным 
жиром. Мужчины же испытывают 
влечение, когда медсестра вставля-
ет им трубку в уретру перед операци-
ей, или даже провоцируют сидящую 
за рулем женщину, чтобы она сбила 
их машиной. В общем, все они доволь-
но жалкие извращенцы, и их не жаль.

Ливанский «Моховой агат» лишь 
слегка корректирует этот гендерный 
баланс. Режиссер Селим Мурад дал 
свое имя герою фильма — нарциссу 
по природе, бисексуалу, который лю-
буется своим телом и позирует голы-
шом партнеру-фотографу. После того 
как у него обнаруживают опухоль 
в яичке и абсцесс во рту, Селим уми-

рает и становится как бы экспонатом 
фотовыставки. Эстетский фильм, ча-
стично снятый в формате круглого 
кадра, перекидывает мостик от фе-
министской повестки к мифологи-
ческой оптике и к художественным 
экспериментам.

К последним можно смело от-
нести режиссерский дебют Жужи 
Добрашкус «Бебиа». Юная модель 
из мира модной индустрии попада-
ет в грузинскую деревню на похоро-
ны бабушки и становится главной 
участницей древнего ритуала, восхо-
дящего к мифу об Ариадне. Черно-бе-
лый фильм прекрасно обыгрывает 
традиционные грузинские фактуры 
и вместе с тем вписывает в них совре-
менную линию активной женщины, 
ищущей собственную идентичность. 
Другой античный миф, об Орфее, со-
провождает героиню китайской «Би-
полярки» Куины Ли. Девушка ищет 
исцеления от психологической трав-
мы в путешествии по Тибету в ком-
пании сакрального лобстера уди-
вительной красоты, которого она 
мечтает выпустить в море.

Свое путешествие в неведомое со-
вершает и героиня фильма Норики 
Сефы из Косово «В поисках Венеры». 
Венера еще подросток, но она уже 
знает, что не хочет повторять путь 
своих родителей, живущих без люб-
ви в тесном доме и столь же тесном 
деревенском социуме, где все друг 
за другом подслеживают и где глав-
ным считается «сохранить репута-
цию». Снятый в традициях чехосло-
вацкой «новой волны», этот фильм 
вносит свою оригинальную ноту 
в роттердамскую симфонию женско-
го реванша.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Мать-реванш
Схватка матриархата и патриархата 
в фильмах Роттердамского фестиваля

Черно‑белый фильм Жужи Добрашкус «Бебиа»  обыгрывает  
старые  фактуры, но вписывает в них современную 
 феминистскую линию   ФОТО JAGAGRIPI

Поиски сокровищ во вла‑
дениях молодой богатой 
вдовы (Кэри Маллиган) 
с самого начала приобре‑
тают роковой оттенок 
ФОТО NETFLIX
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Одним из главных героев 
европейского футбольно-
го уикенда стал российский 
полузащитник Александр Го-
ловин. Футболист, который 
в этом сезоне долго восста-
навливался после травмы 
и в стартовом составе своего 
клуба «Монако» в минувшем 
туре вышел впервые за пять 
с лишним месяцев, выдал 
феноменальный матч про-
тив «Нима». Команда Голови-
на, продлив победную серию 
до семи встреч, выиграла 
со счетом 4:3, а сам росси-
янин принял участие во всех 
голевых комбинациях, забив 
три гола и отдав результатив-
ную передачу.

воскресенье вече-
ром крупная фотография Алек-
сандра Головина долго доми-
нировала на первой странице 
главного спортивного медиаре-
сурса Франции L’Equipe. Изда-
ние, рассказывая о перипетиях 
гостевого матча «Монако» в 24-м 
туре против «Нима», рассказыва-
ло и том, как драматично скла-
дывался нынешний, третий для 
героя материала, французский 
сезон. На старте его Головин вы-
глядел очень недурно, но в конце 
августа, уже во втором туре чем-
пионата, получил неприятную 
травму бедра. Потом было все за-
тягивающееся и затягивающееся 
лечение и все откладывающееся 
и откладывающееся возвраще-
ние на поле. В конце концов пау-
за затянулась настолько, что мож-
но было подумать — сезон для 
Головина пропал.

Но в январе полузащит-
ник на поле все-таки вернул-
ся. И L’Equipe, описывая проис-
шедшее во встрече с «Нимом», 
конечно, считала своим дол-
гом напомнить, что, хотя тре-
нер Нико Ковач в предыдущих 
шести встречах придерживал 
Головина на скамейке и в игру 
отправлял лишь во втором тай-
ме, свой несомненный вклад 
в успехи «Монако» тот вносил. 
И это в том числе благодаря Го-
ловину не слишком убедитель-
ный во время его лечения клуб 
после нового года преобразил-
ся — по крайней мере, с точки 
зрения умения выжимать мак-
симум очков из каждого кон-
кретного противостояния, как 
бы оно ни складывалось. Рос-
сийский хавбек забил «Лорья-
ну», с «Марселем» дважды ас-
систировал партнерам. Но все 
равно на этом фоне то, что он со-
вершил в матче с «Нимом», каза-
лось чем-то удивительным.

В нем Нико Ковач наконец 
отправил Александра Головина 

играть в основе и сразу получил 
подтверждение своей правоты. 
Головин разместился справа 
в атакующей линии и в первой 
же серьезной атаке «Монако» 
классно исполнил свою роль. 
Навес Фоде Балло-Туре слева 
пересек всю штрафную, а Голо-
вин идеально подстроился под 
него, пусть для того, чтобы про-

бить левой, пришлось, по сути, 
распластаться на газоне.

Вскоре у «Монако» прошел 
похожий выпад. Опять был на-
вес Балло-Туре и опять его при-
нял Головин. Разница в том, 
что теперь он ударил не в ка-
сание, а, лаконично обработав 
мяч, в сетку вогнал его правой 
ногой.

Дальше был неприятный для 
«Монако» отрезок — еще до пе-
рерыва он пропустил два гола 
в ответ на свои два, а мяч его 
форварда Виссама Бен-Йеддера 
отменили из-за офсайда. Но по-
сле отдыха гости показали, что 
их постновогодняя невоспри-
имчивость к локальным прова-
лам никуда не делась. И вперед 
их вывел именно Головин, кото-
рому довелось исполнять стан-
дарт неподалеку от левого угла 
штрафной. Позиция вообще-то 
не предполагала прямого удара 
по воротам, но у россиянина вы-
шел именно закрученный удар 
в дальний угол, которого голки-
пер Батист Рейне совсем не ждал.

На этом лимит подвигов 
Александра Головина исчерпан 
не был. Хет-трик он сдобрил го-
левым пасом на выход Кевину 
Фолланду. «Ним» один мяч успел 
отыграть, однако созданного Го-
ловиным запаса хватило, чтобы 
«Монако» одержал седьмую под-
ряд победу. Она укрепила его 
позиции в отряде охотников за 
медалями. «Монако» держится 
вплотную за лидирующей трой-
кой из «Лиона», «Лилля» и ПСЖ.

А на персональную статисти-
ку 24-летнего Головина доволь-
но любопытно смотреть. В девя-
ти матчах текущего первенства 
(по большей части, как уже ска-
зано, проведенных не полно-
стью) у него уже четыре гола. 
В позапрошлом и прошлом 
к финишу чемпионата было по 
три — в 30 и 25 встречах.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Князь «Монако»
В матче с «Нимом» Александр Головин  
сделал хет-трик и голевую передачу Александр Волков, вполне возможно, 

вплотную подобрался к праву побороть-
ся за чемпионское звание UFC, главного 
в смешанных единоборствах (MMA) про-
моушена, в супертяжелом весе, одер-
жав самую яркую и самую значимую 
в карьере победу. У легенды жанра гол-
ландца Алистара Оверима он выиграл 
очень убедительно, нокаутировав пра-
ктически беспомощного на фоне росси-
янина соперника во втором раунде.

тот бой на турнире UFC в Лас-Вегасе 
приобрел особенное, что ли, звучание бла-
годаря выступлению Александра Волкова. 
К своим 32 годам тот уже накопил богатый — 
из четырех десятков поединков — послуж-
ной список в смешанных единоборствах, 
бил крутых бойцов вроде Фабрисиу Вердума 
и довольно давно превратился в реальную 
надежду России на то, чтобы завоевать чем-
пионское звание основного в MMA промоу-
шена в супертяжелой категории. Вот только 
с последним рывком никак не складыва-
лось. UFC уже была готова наградить Волко-
ва претендентским статусом, но в 2018 году 
он «на флажке» пропустил нокаутирующий 
удар от Деррика Льюиса, а в 2020-м, снова 
вроде бы заработав репутацию бойца, впол-
не достойного титульного матча, ничего не 
смог поделать с Кертисом Блейдсом и усту-
пил по очкам.

В этом смысле успех Александра Волкова 
в поединке с Алистаром Оверимом имел ко-
лоссальную ценность. Вернее, даже не столь-
ко сам успех, сколько стилистика, в которой 
он был добыт.

Овериму 40 лет, но это, как ни крути, пол-
ноценная легенда MMA. Боец, в биографии 
которого стопка разных призов и званий, 
стопка топовых боев, выигрыши у титанов 
жанра — таких как Брок Леснар, Жуниор 
дос Сантос, Фрэнк Мир, Андрей Орловский, 
тот же Вердум. А еще это боец, несмотря на 
возраст, на появившуюся, кажется, на из-
лете четвертого десятка склонность к пол-
ноте, все равно котирующийся чрезвычай-
но высоко. Перед поединком в рейтинге 
UFC он стоял на пятой позиции, на строчку 
выше Волкова. И вот такого оппонента рос-
сиянин не просто одолел, превзойдя в ню-
ансах, которые игнорировал, уступая Льюи-
су с Блейдсом,— в терпении, аккуратности, 
тактической гибкости. Он его уничтожил так 

убедительно, словно дрался не со звездой 
UFC с гигантским опытом, а с ее новичком.

Преимущество Александра Волкова было 
очевидным еще в первом раунде, но у муча-
ющегося в попытках угадать, предупредить, 
остановить чужие атаки Алистара Оверима 
хотя бы изредка получалось и самому кус-
нуть в ответ, намекнуть, что панчерские та-
ланты, помогавшие ему долгие годы, все-та-
ки припрятаны на крайний случай. Но 
раунд следующий, на который голландец 
вышел изрядно помятым, с разбитым ли-
цом, вылился уже в полное доминирова-
ние высокого и классно пользующегося ро-
стом, длинными руками и ногами Волкова. 
Блок Оверима, с грехом пополам работав-
ший, испарился, как апрельский снег, муче-
ния трансформировались в какие-то адские 
страдания, закончилось же все стандарт-
ным для поединков двух мастеров стойки 
образом. Голландец в очередной раз очутил-
ся ровно напротив россиянина, сил дви-
гаться у него не было никаких. Последовал 
«проверочный» удар правой, а за ним уже 
смертельный хук слева, обрушивший леген-
ду на настил и заставивший рефери Джейсо-
на Херцога фиксировать нокаут.

А эксперт ESPN по смешанным едино-
борствам Ариэль Хелвани, не скрывая удив-
ления, признавался, что Александр Волков 
был «хорош как никогда». Это сочетание про-
стоты и эффективности ходов, эта прагма-
тичность, не идущая наперекор продуктив-
ности, его просто ошеломили. А еще Хелвани 
обращал внимание на то, что по сравнению 
с боем против Кертиса Блейдса Волков на-
брал 20 фунтов, то есть около девяти кило-
граммов, веса — и точно не лишнего, как 
у Оверима, а добавляющего мощи.

Сомнений в том, что Александр Волков 
вновь подобрался к бою за титул чемпиона 
мира, не возникло ни у кого из тех, кто ос-
вещал поединок в Лас-Вегасе. Вопрос в том, 
насколько близко. ESPN не исключает, что 
шанс побиться за звание, которое в насто-
ящий момент принадлежит американцу 
Стипе Миочичу и который в марте будет за-
щищать его в матче против чрезвычайно яр-
кого француза Франсиса Нганну, Волкову 
может выпасть уже довольно скоро. Доста-
точно выдать еще одно выступление такого 
же уровня, скажем, в поединке с победите-
лем схватки двух других элитных супертя-
жей, суринамца Жаирзиньо Розенстрейка 
и француза Сириля Гана.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Ударник MMA
Яркая победа над Алистаром Оверимом приблизила 
Александра Волкова к чемпионскому титулу

Второй розыгрыш ATP Cup — ко-
мандного турнира Ассоциации 
теннисистов-профессионалов 
(ATP), который в этом году про-
ходил в Мельбурне, завершился 
победой сборной России. В фи-
нальном матче первого крупно-
го теннисного соревнования это-
го года Андрей Рублев и Даниил 
Медведев не оставили шансов 
команде Италии, уверенно обы-
грав в одиночных встречах со-
ответственно Фабио Фоньини 
и Маттео Берреттини.

решающем матче ATP Cup 
встретились две команды, которые 
с точки зрения положения в рейтин-
ге обладали на этом турнире силь-
нейшими составами. Даниил Медве-
дев (4-й в мире) и Андрей Рублев (8-й) 
стоят в первой десятке, Маттео Бер-
реттини ее замыкает, а Фабио Фонь-
ини (17-й) располагается в конце пер-
вой двадцатки. Была, правда, еще 
крепкая сборная Испании, но ее ли-
дер Рафаэль Надаль, сославшись на 
недостаточную готовность, в этом 
году на ATP Cup так и не сыграл. 
Остальные сборные, в том числе сер-
бы во главе с Новаком Джоковичем, 
имели максимум по одному топ-иг-
року. То есть в принципе состав фи-
налистов можно было считать зако-
номерным.

В то же время выход итальян-
цев в финал стал определенным 
сюрпризом. Принято считать, что 
лучшие годы 33-летнего Фоньини 
уже позади, а более молодой Бер-
реттини, несмотря на высокое ме-
сто в мировой классификации, 
за исключением полуфинала US 

Open 2019 года, за всю свою карье-
ру особо ярких результатов не имел. 
К тому же и тот и другой в прошлом 
сезоне пропустили много време-
ни из-за травм. Фоньини вообще 
с начала пандемии коронавируса 
до старта ATP Cup успел выиграть 
всего два матча.

Даниил Медведев и Андрей Руб-
лев, наоборот, в прошлом году были 
на ходу. Тем не менее, по статистике, 
Рублев во встрече вторых номеров 
отнюдь не выглядел однозначным 
фаворитом. Дело в том, что из ше-
сти предыдущих матчей против Фо-
ньини он выиграл всего один. Мас-

теровитый итальянец, обладающий 
прекрасным чувством мяча, за счет 
смены ритма раз за разом доставлял 
еще не набившему шишек россия-
нину массу проблем, с которыми тот 
не справлялся.

Однако нынешний Андрей Руб-
лев, конечно, уже совсем не тот мо-
лодой игрок, которым он был еще 
пару лет назад. C опытнейшим сопер-
ником, хорошо выглядевшим в мат-
чах против французов и испанцев, он 
расправился очень эффектно. У Фа-
био Фоньини не было ни единого 
шанса оседлать бешеный темп, кото-
рый предложил ему россиянин в ро-
зыгрышах на задней линии. Побе-
див — 6:1, 6:2 за 1 час 1 минуту, Рублев 
выиграл ударами навылет 23 очка 
против 6, при этом невынужденных 
ошибок у него было в два с лишним 
раза меньше — 10 против 22.

Cоотношение сил в матче Дани-
ила Медведева с Маттео Берреттини 
просматривалось более отчетливо. 
Дело в том, что возможности ита-
льянца, делающего ставку на мощ-
ную подачу и хороший удар справа, 
все-таки ограниченны. Было ясно, 
что если Медведев, теннисист куда 
более разнообразный, хотя бы по-
кажет свой обычный уровень игры, 
то победа от него никуда не уйдет. 
Именно так и произошло, хотя рос-
сиянин, который в субботнем полу-
финале против сборной Германии 
получил повышенную нагрузку во 

встрече с Александром Зверевым, 
вышел с предохраняющим пласты-
рем на правом предплечье.

В первом сете все решил единст-
венный брейк, сделанный Медве-
девым в третьем гейме, а во второй 
партии он выдал рывок из четырех 
выигранных геймов подряд. В ито-
ге — 6:4, 6:2 за 1 час 19 минут, при-
чем первый номер российской сбор-
ной впервые на нынешнем турнире 
ни разу не потерял свою подачу. Бо-
лее того, с учетом прошлого сезона 
Даниил Медведев продлил свою бес-
проигрышную серию до 14 матчей. 
А ведь в десяти из них его соперника-
ми были игроки из первой десятки.

Таким образом, титул победите-
ля ATP Cup, который в прошлом году 
завоевали сербы, перешел к сборной 
России. Само по себе это, безусловно, 
серьезное достижение, хотя главный 
турнир теннисной зимы — Откры-
тый чемпионат Австралии — еще 
только начинается. Свои первые мат-
чи там новоиспеченные обладатели 
ATP Cup проведут во вторник. Медве-
дев встретится с опасным канадцем 
Вашеком Поспишилом, а Рублеву 
достался малоизвестный немец Ян-
ник Ханфманн. Теперь главное, что-
бы выброс положительных эмоций, 
связанный с яркой и красивой побе-
дой, не помешал российским фаво-
ритам Australian Open продолжить 
в том же духе.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниил Медведев и Андрей Рублев продолжают в том же духе
В финале ATP Cup сборная России по теннису победила команду Италии

Полузащитник «Монако» Александр Головин в матче чемпионата Франции с «Нимом»  
впервые в карьере сделал хет-трик  ФОТО AFP

Победитель ATP Cup 2021 года cборная России (слева направо) — Даниил Медведев, Андрей Рублев, Аслан 
Карацев и капитан Евгений Донской — в четырех матчах на турнире не проиграла ни одной одиночной встречи

Александр Волков (слева), нокаутировав Алистара Оверима,  
вплотную приблизился к бою за звание чемпиона мира в супертяжелом весе
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Очередные туры европейских национальных 
чемпионатов
Чемпионат Англии
23-й тур. «Фулхем»—«Вест-Хэм» 0:0. «Манчестер Юнатйед»—«Эвертон» 3:3 (Кавани, 24; 
Фернандеш, 45; Мактоминей, 70 — Дукре, 49; Хамес, 52; Калверт-Льюин, 90+5). «Тоттенхем»—
«Вест-Бромвич» 2:0 (Кейн, 54; Сон Хын Мин, 58). «Вулверхэмптон»—«Лестер» 0:0. «Ливерпуль»—
«Манчестер Сити» 1:4 (Салах, 63 (пен.) — Гюндоган, 49, 73; Стерлинг, 76; Фоден, 83). Положе-
ние команд. 1. «Манчестер Сити» — 50 очков (после 22 матчей). 2. «Манчестер Юнайтед» — 45. 
3. «Лестер» — 43. 4. «Ливерпуль» — 40. 5. «Вест-Хэм» — 39. 6. «Эвертон» — 37 (21). 

Чемпионат Испании
22-й тур. «Уэска»—«Реал» 1:2 (Галан, 48 — Варан, 55, 84). «Эльче»—«Вильярреал» 2:2 (Каррильо, 
49; Бое, 64 — Морен, 16, 35). «Севилья»—«Хетафе» 3:0 (Эль-Хаддади, 67; Алехандро Гомес, 87; 
Эн-Несири, 89). «Реал Сосьедад»—«Кадис, 4:1 (Оярсабаль, 26 (пен.), 34; Исак, 54, 59 — Искиер-
до, 65). Положение команд. 1. «Атлетико» — 50 очков (после 19 матчей). 2. «Реал» — 43 (21). 3. 
«Севилья» — 42 (21). 4. «Барселона» — 40 (20). 5. «Вильярреал» — 36. 6. «Реал Сосьедад» — 35. 

Чемпионат Италии
21-й тур. «Фиорентина»—«Интер» 0:2 (Барелла, 31; Перишич, 52). «Аталанта»—«Торино» 3:3 
(Иличич, 14; Сиригу, 19 (автогол); Мурьель, 21 — Белотти, 42; Бремер, 45+1; Бонаццоли, 84). 
«Ювентус»—«Рома» 2:0 (Роналду, 13; Ибаньес, 69 (автогол)). «Дженоа»—«Наполи» 2:1 (Пандев, 
11, 26 — Политано, 79). «Милан»—«Кротоне» 4:0 (Ибрахимович, 30, 64; Ребич, 69, 70). Поло-
жение команд. 1. «Милан» — 49 очков. 2. Интер» — 47. 3. «Ювентус» — 42 (после 20 матчей). 4. 
«Рома» — 40. 5. «Наполи» — 37 (20). 6. «Лацио» — 37 (20). 7. «Аталанта» — 37. 

Чемпионат Германии
20-й тур. «Герта»—«Бавария» 0:1 (Коман, 21). «Аугсбург»—«Вольфсбург» 0:2 (Вегорст, 38; 
Баку, 59). «Шальке»—«Лейпциг» 0:3 (Мукиеле, 45+3; Забитцер, 73; Орбан, 87). «Фрайбург»—
«Боруссия» (Дортмунд) 2:1 (Чжон У Ён, 49; Шмид, 52 — Мукоко, 76). «Байер»—«Штутгарт» 
5:2 (Демирбай, 18, 31; Бейли, 56; Вирц, 68; Грей, 84 — Калайджич, 50, 77). «Боруссия» 
(Мёнхенгладбах)—«Кёльн» 1:2 (Нойхаус, 16 — Реджбечай, 3, 55). «Хоффенхайм»—«Айнтрахт» 1:3 
(Бебу, 47 — Костич, 15; Н’Дика, 62; Андре Силва, 64). Положение команд. 1. «Бавария» — 48 
очков. 2. «Лейпциг» — 41. 3. «Вольфсбург» — 38. 4. «Айнтрахт» — 36. 5. «Байер» — 35. 6. «Борус-
сия» (Д) — 32. 7. «Боруссия» (М) — 32.

Чемпионат Франции
24-й тур. «Лион»—«Страсбург» 3:0 (Депай, 20, 68; Токо-Экамби, 30). «Ланс»—«Ренн» 0:0. 
«Ним»—«Монако» 3:4 (До, 23; Ферхат, 32; Элиассон, 81 — Головин, 3, 12, 62; Фолланд, 77). 
«Нант»—«Лилль» 0:2 (Дэвид, 9, 83). Положение команд. 1. «Лилль» — 54 очка. 2. «Лион» — 52. 3. 
ПСЖ — 48 (после 23 матчей). 4. «Монако» — 48. 5. «Ренн» — 38 (23). 6. «Ланс» — 36.
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